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Российское  
высшее образование 
дополнят киберспортом

Правительство планирует к кон
цу 2022 года запустить в ряде ву
зов образовательные программы 
в области киберспорта. Речь идет 
как о введении курсов для раз
вития дополнительных навыков, 
так и о подготовке разработчиков 
игр. Инициатором идеи выступил 
«Ростелеком». В компании уве
рены, что компьютерные игры 
развивают интерес студентов 
к обучению, когнитивные способ
ности и навыки командной рабо
ты. Образовательные програм
мы по подготовке разработчиков 
игр на фоне нарастающего дефи
цита кадров в этой области будут 
востребованы, считают участни
ки игрового рынка и вузы.

„Ъ“ ознакомился с «дорожной 
картой» «Новые коммуникацион-
ные интернет-технологии», кото-
рую 23 июля утвердила правко-
миссия по цифровому развитию во 
главе с вице-премьером Дмитрием 
Чернышенко. Из документа следует, 
что власти хотят дополнить дейст-
вующие образовательные програм-
мы вузов киберспортивными дисци-
плинами. Также к декабрю 2022 года 
предполагается ввести курсы по ана-
лизу данных, разработке компью-
терных игр и использованию техно-
логий при создании кинофильмов 
и другого контента. Объем финан-
сирования всей программы до 2024 
года составит 17,6 млрд руб., из кото-
рых 8,6 млрд руб. должно быть вы-
делено из федерального бюджета. 
Данные о финансировании меро-
приятий по игровой индустрии от-
дельно не раскрываются.

В разработке «дорожной карты» 
участвовали ФОИВ, а также «Росте-
леком» и АНО «Диалог», следует из 
документа. Гендиректор АНО «Ди-
алог» Алексей Гореславский назы-
вает внедрение киберспортивных 
дисциплин в образовательную си-
стему «ответом на запрос общест-
ва». Господдержка, по его словам, 
позволит не только обеспечить ка-
драми IT-индустрию, но и повысить 
ее конкурентоспособность, в том 
числе в глазах инвесторов. «Мож-
но посмотреть на пример Южной 
Кореи, где киберспорт зародился 
и с поддержкой государства вырос 
в многомиллиардную индустрию, 
даже вошел в Олимпийский коми-
тет республики»,— отметил Алек-
сей Гореславский.

«Институт развития интерне-
та» (ИРИ) предложил Министерст-
ву просвещения ввести в ряде школ 
эксперимент по внедрению факуль-
тативных уроков по разработке игр 
еще в 2019 году, но власти РФ проя-
вили интерес к индустрии лишь не-
давно. В апреле стало известно, что 
планируется создать фонд поддер-
жки разработчиков игр, популяри-
зующих русскую культуру и исто-
рию, по аналогии с Фондом кино 
Минкульта (см. „Ъ“ от 23 апреля). 
В Минпросвещения и Минобрнау-
ки не ответили на запрос „Ъ“. В ИРИ 
отказались от комментариев.
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Газ не догонишь
Цены в Европе взлетели до $500 за 1 тыс. кубометров

Нежелание «Газпрома» увеличивать 
 поставки газа через Украину спровоци
ровало рост цен в Европе до небыва
лых максимумов. Спотовые котиров
ки и фьючерсы приблизились к отметке 
в $500 за 1 тыс. кубометров. При этом, 
по мнению аналитиков, изза хрупкого 
баланса спроса и предложения в  Европе, 
вызванного также низкими запасами 
в хранилищах и конкуренцией с Азией 
за СПГ, до конца года цены не будут де
монстрировать признаков существен
ного снижения.

Очередной отказ «Газпрома» от брониро-
вания дополнительных транзитных мощ-
ностей через Украину, теперь уже на август 
(63,7 млн кубометров в сутки), спровоциро-
вал рекордный всплеск цен на газ в Европе.

Так, спотовые цены на газ на ключе-
вом хабе TTF в Нидерландах побили исто-
рический рекорд, достигая на пике $484 
за 1 тыс. кубометров (€39 за 1 МВт•ч), по дан-
ным EEX. Форвардные цены также выросли 
до исторического максимума: ближайший 
августовский фьючерс на TTF за сутки вы-
рос на 5,3%, до $491 за 1 тыс. кубометров 
(€39,6 за 1 МВт•ч). Стоимость дальних фью-
черсов также остается высокой: декабрь-
ский контракт торгуется за €39,2, а январ-
ский — за €38,975.

При этом поставки сжиженного при-
родного газа в Европу снижаются, сокра-
щаются и запасы в хранилищах приемных 
терминалов. С начала июля в газотранспорт-
ную систему Европы поступило на 12% (око-
ло 1 млрд кубометров) меньше регазифи-
цированного СПГ, чем в июне, а в годовом 
выражении снижение превысило 22%. Все 
свободные партии СПГ уходят в Азию, где 
спрос продолжает расти из-за жары и роста 
потребности в электроэнергии для конди-
ционирования. Лидер по росту СПГ здесь 
Китай, в июле нарастивший импорт СПГ 
на четверть год к году, спрос также восста-
навливается в Индии.

Стремительное увеличение  спроса 
в Азии создало комфортный ценовой диф-
ференциал между спотовыми ценами 
в Азии и Европе — порядка $2 за 1 млн БТЕ 
($70 за 1 тыс. кубометров). В результате спо-
товый СПГ продолжает активно уходить 
в Азию, поясняет аналитик по газу Цен-
тра энергетики МШУ «Сколково» Сергей 
Капитонов.

Процесс заполнения подземных храни-
лищ Европы после завершения ежегодно-
го технического обслуживания на газопро-
водах «Северный поток» и Ямал—Европа 
активизировался: суточная закачка верну-
лась к среднегодовым значениям. Однако 
текущий уровень запасов все еще ниже нор-
мы — хранилища заполнены лишь на 55% 
против 80% годом ранее.

По прогнозу Platts Analytics, спрос на газ 
в Северо-Западной Европе в третьем квар-
тале снизится, однако потребление будет 
находиться на уровне 428 млн кубометров 
в сутки, что на 27 млн кубометров в сутки 

меньше, чем годом ранее. При этом высо-
кие цены на газ тормозят переход с уголь-
ной на газовую генерацию в Европе, несмо-
тря на то что цены на выбросы СО2 в Европе 
(они улучшают экономику газовых электро-
станций по сравнению с угольными) оста-
ются на высоком уровне — €53 за тонну.

По ожиданиям собеседников „Ъ“ на рын-
ке, цены на газ не пойдут вниз вплоть до за-
пуска «Северного потока-2», коммерческие 

поставки по первой нитке которого могут 
начаться в октябре. «Газпром», более 80% 
продаж которого идут с привязкой к спото-
вым индексам, уже повысил оценку сред-
ней стоимости своего экспорта в дальнее 
зарубежье в 2021 году до $240 за 1 тыс. ку-
бометров. НОВАТЭК, у которого часть кон-
трактов также привязана к спотовым инди-
каторам в Европе, сообщил о росте средней 
цены реализации газа во втором квартале 

на 41,2%, чистая прибыль компании выро-
сла на 139%, до 99,3 млрд руб.

По мнению Сергея Капитонова, если 
не произойдет шокового роста цен, кото-
рый уничтожит азиатскую премию и вер-
нет значительные поставки СПГ в Европу, 
а также если «Газпром» внезапно не изменит 
стратегию, загрузив по максимуму украин-
ский коридор, то низких цен на газ не стоит 
ждать до конца года. Мария Белова из Vygon 
Consulting согласна, что текущие тренды — 
низкий уровень запасов в ПХГ в Европе и па-
дающий четвертый месяц подряд импорт 
СПГ на континент — не сулят существенно-
го снижения цен на газ, особенно в преддве-
рии отопительного сезона.

По мнению эксперта, цены на газ до кон-
ца года могут остаться в диапазоне $460–
480 за 1 тыс. кубометров, а затем после неко-
торой стагнации зимой начнут снижаться. 
Впрочем, подчеркивает госпожа Белова, эти 
прогнозы основаны на ожидании «класси-
ческой зимы», тогда как погодные анома-
лии могут существенно повлиять на рынок.

Татьяна Дятел

«Росатом»  
аккумулирует литий
Госкорпорация вложится  
в добычу металла для электромобилей

Как выяснил „Ъ“, холдинг «Атомред
медзолото» (АРМЗ, входит в «Росатом») 
планирует начать добычу соединений 
лития в Мурманской и Иркутской облас
тях до 2030 года. Инвестиции в россий
ские литиевые проекты могут превысить 
50 млрд руб. Рассматриваются также ме
сторождения в Южной Америке. Пред
полагаемый объем добычи — до 50 тыс. 
тонн в год. По мнению аналитиков, зару
бежные проекты будут прибыльными: 
цены на используемый в аккумуляторах 
металл изза развития электромобилей 
вернулись к росту и достигают $15 тыс. 
за тонну. Но себестоимость добычи в РФ 
может оказаться выше, чем за рубежом.

Холдинг АРМЗ (горнорудный дивизион 
«Росатома») рассматривает возможность до-
бычи литиевых соединений в Мурманской 
и Иркутской областях, сообщили „Ъ“ источ-
ники, знакомые с ситуацией, и подтверди-
ли в АРМЗ. Инвестиции в российские лити-
евые проекты оцениваются в сумму свыше 
50 млрд руб., точный объем будет актуализи-
роваться по ходу реализации проектов, по-
яснил „Ъ“ директор по развитию бизнеса 
АРМЗ Руслан Димухамедов. Рассматривает-
ся также разработка месторождений в Юж-
ной Америке и на других территориях, отме-
тил господин Димухамедов.

АРМЗ намерено производить до 50 тыс. 
тонн соединений лития в год. Выход про-
изводств на промышленные объемы добы-
чи планируется до 2030 года. «В части мер 
господдержки рассчитываем на налоговые 
льготы, снятие административных ограни-
чений, содействие в привлечении долгос-
рочного проектного финансирования и так 
далее»,— рассказывает Руслан Димухаме-
дов. Инвестиционный паспорт проекта 
по добыче 45 тыс. тонн гидроксида лития 
в год вынесен на рассмотрение в «Росатом», 
заявил в интервью „Ъ“ замминистра про-
мышленности РФ Алексей Беспрозванных 
(см. „Ъ“ от 28 июля).

• АРМЗ отвечает за реализацию направ-
ления «Редкие и редкоземельные метал-
лы» в «дорожной карте» «Технологии но-
вых материалов и веществ». Редкие ме-
таллы (РМ) — группа из 60 элементов 
(например, литий,  ванадий, молибден), 
а редкоземельные (РМЗ) — 17 элементов (на-
пример, лантаноиды, скандий). По данным 
„Ъ“, стоимость программы оценивается 
в 284,6  млрд руб. до 2024 года. Из бюджета 
будет выделено 62,67 млрд руб. «Росатом» 
вложит 17,7 млрд руб., а его партнеры — 
144,6  млрд руб.
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Азербайджан с Арменией 
решили снова постреляться
Россия помогла остановить  
боевые действия на границе

Армения и Азербайджан в ночь на 28 июля 
дефакто возобновили боевые действия 
на границе. Обе стороны сообщали о при
менении гранатометов и минометов. Но 
уже в десять утра по местному времени 
они при посредничестве Москвы заклю
чили новое перемирие. Опрошенные „Ъ“ 
эксперты в Москве, Баку и Ереване увере
ны, что есть лишь один способ избежать 
подобных обострений в будущем — ско
рейшая делимитация и демаркация гра
ницы, установленной после второй кара
бахской войны. Правда, есть сомнения 
в готовности сторон к поиску компромис
сов по столь чувствительному вопросу.

Напряженность на границе Армении и Азер-
байджана, где в течение последней недели про-
исходили перестрелки, в ночь на среду достигла 
пика и буквально через несколько часов разря-
дилась. «28 июля с 03:40 подразделения воору-
женных сил Азербайджана прибегли к прово-
кации и нарушили режим прекращения огня 
на северо-восточном участке армяно-азербайд-
жанской границы»,— описали свое видение си-
туации в Минобороны Армении.

Напомним, что, с армянской точки зре-
ния, азербайджанские военные еще до обо-
стрения оборудовали свои позиции на ар-
мянской территории, и в таком случае их 
любое продвижение в западном направле-

нии можно рассматривать как «расширение 
оккупированной территории». Эту мысль на 
встрече с аккредитованными в Армении во-
енными атташе выразил начальник главного 
управления оборонной политики и междуна-
родного сотрудничества Минобороны Арме-
нии Левон Айвазян. По его словам, «для улуч-
шения своих позиций» азербайджанские 
солдаты «напали на доминирующую армян-
скую позицию» и захватили ее, но лишь на 
непродолжительное время. В Азербайджане, 
в свою очередь, заявили, что открыли огонь 
лишь в ответ на провокацию, а сообщения об 
обстреле приграничных армянских сел «но-
сят дезинформационный характер».

Так или иначе, ночные события явно не 
были рядовой перестрелкой. Обе стороны 
сообщили о применении противником ми-
нометов и гранатометов. В Армении сооб-
щили о трех погибших и пятерых раненых, 
а в Азербайджане — о двух раненых. Узнав 
о столкновениях, президент Армении Ар-
мен Саркисян прервал визит в Токио, при-
уроченный к Олимпиаде. А его российский 
коллега Владимир Путин обсудил ситуацию 
на армяно-азербайджанской границе на опе-
ративном совещании с постоянными члена-
ми Совета безопасности РФ.
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Федеральная резервная система (ФРС) 
США по итогам июльского заседания при-
няла решение сохранить ключевую став-
ку на уровне 0–0,25% годовых. Регулятор 
воздержался и от каких-либо изменений 
в объемах скупки активов, но отметил про-
должающееся восстановление экономи-
ки и прогресс в достижении целей по заня-
тости и инфляции и в комментарии по этой 
теме. Такая формулировка приближает 
ФРС к объявлению планов по сворачива-
нию выкупа активов, впрочем, эксперты 
не ждут фактического ужесточения поли-
тики в этом году.

Комитет по открытым рынкам ФРС США 
по итогам июльского заседания воздержался 
от изменения ставки (экстренно сниженной 
до уровня 0–0,25% в марте 2020 года). Напом-
ним, точечный график с прогнозами динами-
ки ставки, который обновляется раз в два меся-
ца, в июне был скорректирован — он предпо-
лагает два повышения ставки в 2023 году.

Объем выкупа активов также остался без из-
менений — на уровне как минимум $120 млрд 
в месяц ($80 млрд в месяц гособлигаций и по 
$40 млрд ипотечных бумаг). Скупка продол-
жится до момента достижения «существен-
ного прогресса по достижению целей мак-
симальной занятости и ценовой стабильно-
сти»,— говорится в релизе. Однако теперь ре-
гулятор указал на то, что с прошлого декабря, 
когда было заявлено о намерении сохранить 
выкуп активов, экономика продемонстриро-
вала прогресс по достижению целей по заня-
тости и инфляции и комитет продолжит оце-
нивать приближение к ключевым таргетам 
на ближайших заседаниях — это может быть 
очень мягким намеком на сроки, когда объем 
программы начнет сокращаться. 

В оценке состояния экономики регулятор 
также указал на то, что индикаторы экономиче-
ской активности и занятости продолжили улуч-
шаться, а сектора, наиболее пострадавшие от 
пандемии, восстанавливаются, но этот процесс 

еще не завершен. Была сохранена формулиров-
ка о том, что «инфляция выросла вследствие 
преимущественно временных факторов». 

Напомним, ФРС прогнозирует, что цены 
в этом году вырастут на 3,4% (3% за вычетом 
продовольствия и энергии), но в 2022-м рост 
замедлится до 2,1%. При этом потребительская 
инфляция (CPI), на которую ориентируется ре-
гулятор, в мае выросла до 3,9%, за вычетом про-
довольствия и энергии — до 3,4%, месяцем ра-
нее показатель составлял 3,6% (3,1%). Однако 
более «широкий» индекс PCE (учитывает цены 
в сельской местности и некоммерческом сек-
торе) подскочил в июне до 5,4% (на 0,9% месяц 
к месяцу), без продовольствия и энергии — до 
4,5% (в мае — 5% и 3,8% соответственно). 

Первая оценка ВВП США за второй квартал 
будет опубликована сегодня, но Международ-
ный валютный фонд уже существенно повы-
сил прогноз роста экономики США в ожидании 
новых фискальных стимулов (в этом году плюс 
0,3 процентных пункта (п. п.) — до 7%, в следую-

щем — плюс 1,4 п. п., до 4,9%). Напомним, проект 
бюджета на 2022 финансовый год предусматри-
вает расходы в размере $6 трлн при доходной 
части в размере $4,17 трлн и включает две клю-
чевые инициативы по стимулированию эконо-
мики: план создания новых рабочих мест (наце-
лен на обновление инфраструктуры) в размере 
$1,7 трлн и план поддержки семей (увеличение 
социальных расходов) на $1,8 трлн на десять лет. 

«ФРС сделала маленький шаг в сторону нор-
мализации политики, ее фактическое ужесточе-
ние вряд ли начнется в этом году, но первое заяв-
ление может быть сделано в сентябре»,— пола-
гают в Capital Economics. По оценке центра, при-
рост ВВП, вероятно, ускорился до 8% в годовом 
исчислении с 6,4% в первом квартале. Аналитик 
«Фридом Финанс» Евгений Миронюк ожидает, 
что ФРС и дальше будет сохранять осторожную 
позицию и откладывать до последнего объявле-
ние о сворачивании программы выкупа акти-
вов и сроках повышения ставки.

Татьяна Едовина

ФРС обошлась намеками 
Регулятор не изменил политики, но указал на приближение к таргетам занятости и инфляции

 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,9

миллиарда долларов составил чистый спрос физлиц на наличную валюту (сальдо покупок/
продаж в уполномоченных банках, конвертацию и снятие/зачисление наличных на валютные счета) в мае 
2021 года, сообщил Банк России. Динамика вызвана опережающим снижением совокупного предложения 
валюты — до $2,3 млрд (минус 25% к апрелю 2021 года), хотя приобретение также падало — на 9%, 
до $3,2 млрд. В разрезе основных валют население «переходило» из евро в доллары: чистый спрос на них 
увеличился в 2,6 раза, на евро — на 57%, сообщил ЦБ, при этом совокупное предложение долларов США 
по сравнению с предыдущим месяцем снизилось на 26%, евро — на 27%.

СТРОИТЕЛЬСТВО

Жилье спешит  
на построение

Жилищное строительство заверши-
ло первое полугодие с ростом объе-
мов ввода на 29,7% в годовом выра-
жении, следует из данных Росстата: 
за январь—июнь введено 36,5 млн 
кв. м против 28,1 млн кв. м за ана-
логичный период 2020 года. Наи-
более ощутимый рост темпов вво-
да жилья пришелся на второй квар-
тал — 47,1%, что объясняется и эф-
фектом базы — компенсацией про-
валов периода локдаунов в 2020 
году, когда из-за пандемии корона-
вируса приостанавливались стройки 
(так, апрельский рост на 87,6% про-
изошел на фоне провала в апреле 
2020-го сразу на 33,4%),— и реаль-
ным увеличением темпов строитель-
ства. Поясним: с начала года еже-
месячно фиксируется превышение 
«докризисных» объемов ввода 2019 
года. Июнь исключением не стал — 

введено 7,7 млн кв. м, на 34,9% 
больше, чем в июне 2020 года, и на 
30,5%, чем в июне 2019 года.

Рост жилищного строительства, 
по словам главы Минстроя Ире-
ка Файзуллина, связан с реализаци-
ей мер господдержки отрасли. По-
ясним: застройщикам субсидирова-
ли затраты на инфраструктуру, по-
догрела спрос на жилье и програм-
ма льготной ипотеки под 6,5%. Ми-
нистр также упоминал запуск первых 
«пилотов» в рамках так называемо-
го инфраструктурного меню, пред-
полагающего финансовую поддерж-
ку регионов для развития инженер-
ной, городской и социальной ин-
фраструктуры. Это должно помочь 
активнее развиваться и жилищному 
сектору. Пока темпы строительства 
индустриального жилья продолжают 
расти: за полугодие застройщика-
ми возведено 16,3 млн кв. м (против 
12,9 млн кв. м в 2020-м и 14,5 млн 
кв. м в 2019-м). При этом наращи-
вание объемов нового строитель-
ства многоквартирных домов, ко-
торое фиксируется еще с середи-
ны прошлого года, набирает оборо-
ты. Как ранее сообщал «Дом.РФ», 
в июне начато строительство 5,3 млн 
кв. м жилья (см. „Ъ“ от 12 июля).

Также поддерживает показатели 
жилищного строительства блок мер, 
ориентированный на поддержку ин-
дивидуального жилищного строи-
тельства (ИЖС). В частности, это 
программа «Сельской ипотеки» под 
3% годовых, а также льготной ипо-
теки на частное строительство под 
6,1%, которая пока запущена в пи-
лотном режиме. По данным Рос-
стата, доля ИЖС достигла за пер-
вые полгода 2021 года 55,5%, или 
20,2 млн кв. м. Как ранее сооб-
щал глава «Дом.РФ» Виталий Мут-
ко, этот показатель стал рекорд-
ным за последние десять лет (ког-
да доля ИЖС составляла около по-
ловины объемов жилищного строи-
тельства в РФ).

Евгения Крючкова
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ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

Данные Росстата о состоянии частного 
спроса и доходов граждан во втором квар-
тале 2021 года нестандартны. Темпы при-
роста потребительских расходов граждан 
снижались, этому соответствует и дина-
мика реальных зарплат. Доходы при этом 
демонстрировали бурный рост — глав-
ным образом в их «ненаблюдаемой» ча-
сти, в которой, в том числе, скрыты тене-
вые доходы и поступления от частных ин-
вестиций.

Хотя сравнение основных макроэкономи-
ческих показателей в терминах «год к году» 
все еще не имеет большого смысла из-за зна-
чительного эффекта базы, данные Росстата 
о состоянии реальных располагаемых дохо-
дов граждан во втором квартале 2021 года вы-
глядят позитивно — даже не учитывая то, что 
оценка их снижения за 2020 год была пониже-
на на 0,4 процентного пункта, до 2,8%. К соот-
ветствующему периоду 2019 года показатель, 
сообщили „Ъ“ в статслужбе, замедлил сниже-
ние вдвое — с 1,8% в первом квартале до 0,9% 
во втором квартале. С учетом же сезонности, 
по оценке ЦМАКП, за последние шесть квар-
талов реальные располагаемые доходы квар-
тал к кварталу снижались на 0,5% в первом и на 
4,5% во втором кварталах 2020 года; росли на 
1,2% в третьем и на 1,8% — в четвертом кварта-
лах 2020 года; стагнировали в первом квартале 
2021 года. Во втором квартале произошло то, 
чего не ожидалось,— они подскочили на 3,5%.

Рост доходов во втором квартале невозмож-
но объяснить динамикой реальной зарплаты 
(доля ФОТ в структуре доходов второго квар-
тала 2021 года — практически 60%): она ухуд-

шалась и в годовом выражении, внутри года 
темпы ее снижения с учетом сезонности лишь 
немного замедлились — с 1% в среднем за ме-
сяц в первом квартале до 0,6% в апреле-мае, это 
оценка ЦМАКП (см. подробнее «Ъ-Онлайн»). 
О том же могут также свидетельствовать замет-
ное снижение потребительских настроений 
граждан и падение выпуска потребительских 

товаров в июле (см. „Ъ“ от 23 и 21 июля), а так-
же фактическая динамика частного потребле-
ния. Она, по данным Росстата, также ухудша-
лась в июне «год к году», а по оценкам ЦМАКП, 
прирост потребительских расходов (сумма по-
купки товаров, оплаты услуг и общепита) с уче-
том сезонности замедлился с 1,9% за первый 
квартал до 1% за второй квартал и порядка ми-

нус 0,8% в мае-июне 2021 года, даже несмотря 
на стабильно высокий рост частного банков-
ского кредитования. Отметим также, что ве-
сенне-летний всплеск инфляции в статистике 
Росстата почти не отражается в реальных пока-
зателях, а в статистике ЦБ нет данных о резких 
скачках нормы сбережений.

Июньские данные о потреблении могут 
быть другими, но пока единственным объяс-
нением подскока реальных располагаемых до-
ходов во втором квартале на фоне заметно сни-
жающихся социальных трансфертов, слабого 
восстановления предпринимательских дохо-
дов и зарплат являются ненаблюдаемые дохо-
ды. Доля их выросла до 11,6% во втором квар-
тале 2021 года с 10% год назад (отметим, что по-
вышение оценки динамики реальных распо-
лагаемых доходов за 2020 год связывалось так-
же с ними). В ненаблюдаемых доходах — не 
только теневые поступления, но и доходы, по-
лученные от инвестиций, в том числе в ино-
странные финансовые инструменты, про ме-
тодику оценки их в Росстате мало что известно. 
Суммы могут быть велики: так, Игорь Поляков 
из ЦМАКП считает, что объем вложений в та-
кие инструменты мог составлять до 1 трлн руб. 
в 2020 году и 0,5–0,6 трлн руб. за первые пол-
года 2021 года. В любом случае, вклад доходов 
богатейших домохозяйств в этот эффект, види-
мо, велик, и он наблюдается на фоне некото-
рого увеличения расслоения граждан по дохо-
дам. Если по итогам первого полугодия 2021 
года на долю 10% наиболее обеспеченных до-
мохозяйств приходилось 29,5% общей суммы 
денежных доходов, год назад — 28,9%.

Алексей Шаповалов

Меньше съешь, больше спрячешь
Ненаблюдаемые доходы граждан идут в гору

Белый дом подготовил законодательную 
базу для объединения фондов содействия 
реформированию ЖКХ и защиты прав 
дольщиков в единый институт развития — 
Фонд развития территорий. После реор-
ганизации он унаследует полномочия как 
в сфере расселения аварийного жилья, так 
и в работе с дольщиками, в том числе стро-
ительстве новых многоквартирных домов. 
Новым направлением станет работа фон-
да по комплексному развитию территорий 
(КРТ) с привлечением средств Фонда на-
ционального благосостояния — де-факто 
речь идет о создании механизма инвести-
рования в строительство нового жилья. 
Эксперты полагают, что объединение двух 
фондов даст синергетический эффект для 
развития территорий, в том числе при пе-
реселении граждан из аварийных домов — 
с применением механизма КРТ это потре-
бует меньше бюджетных вложений. 

Белый дом намерен объединить Фонд со-
действия реформированию ЖКХ и Фонд защи-
ты прав дольщиков в единый Фонд развития 
территорий, следует из внесенного в Госдуму 
законопроекта. Модернизация структур пред-
усмотрена одобренной правительством еще 

в январе «дорожной картой» по реформиро-
ванию институтов развития и должна завер-
шиться к концу 2021 года. Так, проектом пред-
усмотрено преобразование фонда ЖКХ из го-
скорпорации в публично-правовую компа-
нию и слияние двух юрлиц. Предполагается, 
что оно повысит их эффективности и переори-
ентирует их на достижение наццелей.

Внесенный в Госдуму законопроект предпо-
лагает, что новый Фонд развития территорий 
получит полномочия обоих фондов. Так, сейчас 
фонд ЖКХ занимается созданием безопасных 
и благоприятных условий проживания насе-
ления: капремонтом многоквартирных домов 
и переселением граждан из аварийного жилья. 
Фонд защиты прав дольщиков проводит мони-
торинг рынка жилья и должен создавать гаран-
тии безопасности для дольщиков — формиро-
вать компенсационный фонд за счет отчисле-
ний застройщиков, привлекающих средства 
граждан, а также решать проблемы с выплата-
ми в случае банкротства компании. С июня его 
полномочия расширены: фонд получил право 
достраивать проблемные объекты и строить 
новые многоквартирные дома без счетов эс-
кроу для скорейшего исполнения обязательств 
застройщика перед дольщиками. Объединен-

ный фонд унаследует эти функции, а также обя-
занности по выполнению незавершенных гос-
программ. Кроме того, фонд займется монито-
рингом в сфере ЖКХ, реализацией региональ-
ных программ капремонта многоквартирных 
домов и функциями агента правительства по 
социальным выплатам на покупку жилья.

Принципиально новым направлением ра-
боты фонда должно стать его участие на осно-
вании решений правительства в механизме 
КРТ — сносе «депрессивных» кварталов для за-
стройки новым жильем (см. „Ъ“ от 23 декабря 
2020 года). Фонд будет вести реестр террито-
рий, потенциально пригодных для комплекс-
ного развития, а также сможет привлекать для 
строительства и модернизации инфраструк-
туры средства Фонда национального благосо-
стояния — де-факто речь идет о создании меха-
низма инвестирования в КРТ. Правительство, 
напомним, возлагает надежды на КРТ в сохра-
нении высоких темпов ввода жилья (градо-
строительный потенциал на территориях оце-
нивается более чем в 700 млн кв. м при цели на 
2021 год в 85 млн кв. м). 

Президент фонда «Институт экономики го-
рода» Надежда Косарева полагает, что объеди-
нение двух организаций может дать «синерге-

тический эффект — новое строительство будет 
развиваться на территориях, с которых пересе-
ляют граждан из аварийных домов». Эксперт 
поясняет, что сейчас в функции фонда ЖКХ 
не входит развитие таких территорий — при 
этом фонд дольщиков обладает компетенци-
ями в сфере жилищного строительства и про-
ектного кредитования, но занимается, по сути, 
«проектной работой» по решению проблемы 
обманутых граждан к 2024 году, а «значит, 
в ближайшие годы должен был бы прекратить 
свою работу». В связи с этим она «считает абсо-
лютно правильным», что объединенный фонд 
будет заниматься КРТ — это позволит тратить 
меньше бюджетных денег, а также преобразо-
вывать территории с ветхой и аварийной за-
стройкой. Эксперт тематической площадки 
ОНФ «Жилье и городская среда» Павел Склян-
чук добавляет, что Фонд развития территорий, 
по сути, станет бюджетным инвестором, кото-
рый будет реализовывать проекты КРТ, и смо-
жет участвовать, например, в больших поли-
тических проектах по преобразованию горо-
дов — при этом его участие будет актуально 
и в небольших городах, где нет крупных игро-
ков, готовых вложиться в проекты КРТ. 

Диана Галиева, Евгения Крючкова

Госинвестор для рынка жилья 
Фонды ЖКХ и дольщиков объединяют для развития территорий 

Июньские показатели доходов граждан выросли в основном за счет тех статей, 
о которых предпочитают мало говорить   ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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28 июля президент России Вла
димир Путин по видеоконфе
ренцсвязи (ВКС) провел совеща
ние о подготовке к новому учебно
му году. Этого совещания, счита
ет специальный корреспондент 
„Ъ“ Андрей Колесников, очень 
ждали и многие учителя, и некото
рые родители, и даже коекакие 
дети. Вопрос в том, чего они до
ждались. И получили ли они отве
ты на свои вопросы. А вопросы 
были.

Главный неотвеченный вопрос 
в связи с новым учебным годом — 
как именно станут учиться дети. В ка-
ком режиме будет развиваться ди-
стант? Или он, наоборот, будет свора-
чиваться?

То есть будут дети ходить в школу 
или сидеть дома и нервировать сво-
им видом родителей (и наоборот). 
И надо ли уже начинать, а то и за-
канчивать искать, с кем их оставить, 
если сами родители не отправлены 
на удаленку, а дети все еще малень-
кие (хотя за время эпидемии заметно 
подросли, и хотя бы это внушает оп-
тимизм)? И не вакцинировать ли уже 
в обязательном порядке учителей?

Впрочем, Владимир Путин гово-
рил сейчас не об этом (видимо, от-
ложил на потом). Сейчас его интере-
совала программа капитального ре-
монта школ.

— В соответствии с подписан-
ным мной указом мы должны под-
готовить программу капитальных 
ремонтов школ до 2026 года. У нас 
39,6 тыс. школ, и они пользуются зда-
ниями и сооружениями… Их (зда-
ний.— А. К.) всего 67,5 тыс., из ко-
торых примерно 10% требуют ка-
питального ремонта, а меньше 1% 
школ — это немного, но тем не ме-
нее это тоже недопустимо — находят-
ся в аварийном состоянии,— расска-
зал господин Путин.— Эта програм-
ма должна быть подготовлена прави-
тельством, как я просил, до конца те-
кущего года с выделением необходи-
мого финансирования. Хотел бы се-
годня услышать, как идет эта работа, 
Сергей Сергеич (господин Кравцов, 
министр просвещения.— А. К.).

Был ведь такой фильм «Его звали 
Роберт», там робот звонил всем под-
ряд и разным, но всегда многообе-
щающим голосом говорил: «Сергей 
Сергеич, вас срочно просят к дирек-
тору». Разговор сейчас намечался как 
будто из этого фильма.

А вот, кажется, и то, чего ждали 
 родители.

— Никто не отменял подготов-
ку к предстоящему 1 сентября, поэ-
тому хотел бы от вас услышать, как 
идет работа в этом году,— произнес 
 президент.

Нашлось у него для Сергей Серге-
ича (на самом деле скорее для мини-
стра труда Антона Котякова.— А. К.) 
и еще одно дело.

— И второй вопрос,— продолжил 
Владимир Путин.— Вы знаете, что 
в соответствии с принятым реше-
нием и указом президента от 2 июля 
2021 года мы планируем произвес-
ти разовую выплату гражданам, в се-
мьях которых есть дети от 6 до 18 лет, 
в связи с подготовкой к школе и тем, 
кто продолжает обучение в шко-
лах,— инвалидам и лицам с ограни-
ченными возможностями по здоро-
вью от 18 до 23 лет. А вопрос мой за-
ключается в том, можно ли произве-
сти эту выплату ранее намеченного 
срока — намеченный срок у нас был 

16 августа,— для того чтобы люди мо-
гли в плановом порядке, не спеша, 
имея больше времени, подготовить-
ся к тому, чтобы с 1 сентября дети мо-
гли быть собраны в школу в соответ-
ствии с теми требованиями, которые 
сегодня к этому предъявляются.

А когда подготовка к школе закон-
чится, как раз начнутся трехднев-
ные выборы с выходом на коду к 19 
сентября, и после выплаты, которую 
люди к тому времени успеют осво-
ить, а что-то из нее даже и приберечь 
на более черный день, они, не исклю-
чено, подобреют к партии власти.

Министр просвещения доложил 
обстановку. Он отметил успехи рос-
сийских спортсменов на Олимпиа-
де и сравнил их с успехами россий-
ских школьников на международных 
олимпиадах по математике и физике. 
На самом деле школьники еще и не 
пропускают вперед ни китайцев, ни 
тем более японцев, чем, конечно, вы-
годно отличаются от своих более взро-
слых коллег на брусьях и на кольцах.

— Что касается подготовки к ново-
му учебному году…— произнес ми-
нистр.— Здесь работа идет в плано-
вом режиме… Порядка 6 тыс. школ 
прошли приемку совместно с Роспо-
требнадзором, МЧС… До 20 августа 
эта работа будет завершена.

Ничего о проблемах, связанных 
в этом смысле с коронавирусом, ми-
нистр не сказал. Обмолвился толь-
ко, что «вопросы, связанные с без-
опасностью детей, тоже обеспечим». 
Но всем хотелось бы знать, конечно, 
как именно.

— Мы подготовили в соответст-
вии с вашим поручением програм-
му капитального ремонта школ,— 

добавил министр.— Из 40 тыс. школ 
и 67 тыс. зданий 10% требуют капи-
тального ремонта. Мы проанализиро-
вали каждое здание, проверили, есть 
ли проектно-сметная документация, 
какая ситуация в каждой школе… 
И сегодня пообъектно имеем всю не-
обходимую информацию. Совмест-
но с партией «Единая Россия» эта про-
грамма — до 2026 года (ага, вот и ад-
министративный ресурс был прихва-
чен, причем за горло.— А. К.)… Уже 
в проект бюджета на 2022–2024 годы 
мы соответствующие средства сов-
местно с Минфином предусмотрели 
(об этом так демонстративно минист-
ру вообще не следовало высказывать-
ся, а то получалось, что деньги из бюд-
жета тратятся на благо «Единой Рос-
сии», а это ведь не так? — А. К.). И пла-
нируем отремонтировать в 2022 году 
те школы, которые имеют проект-
но-сметную документацию… Это по-
рядка семиста (или семисот?.. Но ми-
нистру просвещения, конечно, вид-
ней.— А. К.) зданий… Обеспечить… 
Провести капитальный ремонт…

Кроме того, «на базе международ-
ного центра „Артек“ подготовлен» 
десант советников по воспитатель-
ной работе, которая наконец-то ста-
нет комплексной (вот с этим тянуть 
точно нельзя; и так ощущение, что 
все, упустили ребят).

— Уже в десяти регионах 2,5 тыс. 
советников по воспитательной рабо-
те приступят к своим обязанностям 
(или к их исполнению? — А. К.)… Ра-
бота идет в плановом режиме, лич-
но контролирую все вопросы,— за-
кончил доклад министр, ясно дав по-
нять, что если он контролирует эти 
вопросы лично, то уже больше беспо-
коиться никому ни о чем и не стоит.

— Вы сказали — в плановом режи-
ме,— произнес господин Путин.— 
Уж не знаю, насколько напряженны-

ми являются эти планы, чтобы ре-
ализовать то, что мы задумали. Вот 
смотрите: вы сказали, что 700 школ 
планируется в следующем году отре-
монтировать капитально. Да?

— Зданий,— поправил его ми-
нистр, а лучше бы не поправлял, ибо 
все остальное, что после этого сказал 
президент, могло прозвучать гораздо 
добрее.

— Ну да, зданий…— кивнул Вла-
димир Путин, досадуя, видимо, что 
оговорился: ну конечно, зданий, он 
же сам только что, в начале говорил, 
что есть школы, а есть их здания...— 
А всего это десять с небольшим про-
центов… Всего это 7353 здания… 
Если мы таким темпом будем ремон-
тировать школьные здания, то тогда 
это будет более пяти… более десяти 
лет! Правильно?

На этот раз возражений не после-
довало, тем более что в голосе госпо-
дина Путина начал появляться… нет, 
не металл, а стекло какое-то, что ли.

— А для того чтобы отремонтиро-
вать в срок, до 2026 года, нужно не по 
700 зданий ремонтировать в год, а по 
1,4–1,5 тыс. И как,— господин Путин 
сделал паузу, подбирая необидное, 
а может, обидное слово,— вы на это 
смотрите?

Обзор у министра был хороший. 
Смысл обзора сводился к тому, что 
с каждым годом будет ремонтиро-
ваться больше школ, чем в прош-
лом, и в конце концов план будет 
выполнен.

— Сергей Сергеич, смотрите,— 
кивнул президент.— У нас если 
пойдет таким темпом работа, то 
объемы финансирования будут уве-
личиваться.

Да, это был новый аргумент, и, по-
хоже, неожиданный для министра.

— А они должны идти ровным 
темпом,— продолжал президент.— 

Поэтому 700 на следующий год — не-
достаточно. Второе. Вам трудно бу-
дет добиться своевременных и каче-
ственных документов от всех участ-
ников процесса. Это вы будете раз-
говаривать с ними не до 2026 года, 
а до 2056-го. Поэтому нужно не толь-
ко ждать, пока они вам представят эту 
документацию проектно-сметную, 
а нужно помочь им подготовить ее!

Это была тем более новость для ми-
нистра. Но он ведь понимал уже, что 
надо не поправлять президента, а про-
сто пытаться соответствовать (в том 
числе и занимаемой должности). 

— Давайте я еще дополнительные 
поручения сформулирую для строи-
тельного блока… Для вице-премьера 
Хуснуллина…— с каким-то облегче-
нием произнес президент.

Он понимал, на кого тут стоит опе-
реться, чтобы услышать, что все будет 
готово непременно с опережением.

Вот ведь только что он принимал 
рапорт о готовности второго Бай-
кальского ж/д тоннеля, и все говори-
ли вроде правильные слова, а только 
Марат Хуснуллин — самые правиль-
ные: «Владимир Владимирович, от-
личная работа сделана! Считаю, что 
не надо на этом останавливаться! 
Надо немедленно приступать к тре-
тьему этапу!.. Поэтому на сегодняш-
ней хорошей волне прошу вас дать 
нам поручение ускорить, и мы тре-
тий этап буквально в ближайшее 
время вам представим!..»

Всякий раз в разговоре с Маратом 
Хуснуллиным от самого президента 
требуется только одно: дать поруче-
ние, а лучше — приказ.

«Спасибо,— добавил вице-пре-
мьер на открытии тоннеля,— по ва-
шему поручению еженедельно соби-
раемся комиссией, все текущие во-
просы решаем… как говорится, та-
ким языком… сленгом… Встаем на 

рельсы!.. Еще немножко — встанем 
на рельсы и быстрее поедем!»

И главное, так и будет! Просто по-
тому, что нет больше смысла идти 
пешком.

— И я вас прошу пересмотреть 
эти планы на 2022 год,— снова, уже 
только на мгновение, обратился пре-
зидент к министру просвещения на 
совещании о подготовке к новому 
учебному году.

— Есть, Владимир Владимиро-
вич, сделаем и доложим вам,— те-
перь уже все более верно реагиро-
вал министр просвещения.

Впрочем, он вряд ли расстроился. 
Во-первых, скорее всего, был в курсе 
предстоящей корректировки и ошиб-
ся лишь насчет «зданий, а не школ». 
А во-вторых, он и вообще должен был 
бы быть прежде всего довольным, что 
помог президенту позаботиться о на-
много более чем 700 школах, требую-
щих капитального ремонта уже в сле-
дующем году. И все увидели, в том чи-
сле и с помощью министра, как имен-
но президент умеет заботиться.

По второму вопросу министр 
труда Антон Котяков сообщил, что 
«в Пенсионный фонд поступили за-
явления от 12 млн 400 тыс. родите-
лей», желающих получить единов-
ременную выплату в 10 тыс. руб.

—  Уж е  п р и н я то  р е ш е н и е 
о назначении выплаты в отношении 
16,5 млн детей,— констатировал он.

И министр труда отреагировал на 
предложение президента перенести 
эту выплату на пораньше:

— Действительно, Владимир Вла-
димирович, согласно постановле-
нию правительства, старт выплат 
был намечен на 16 августа, при этом 
технически уже к понедельнику мы 
будем готовы осуществить выплаты 
на 17 млн детей! Для этого нам потре-
буется внести изменения в постанов-
ление правительства, в котором ука-
зана дата начала выплаты. Мы гото-
вы оперативно провести эту работу 
и можем начать выплаты с понедель-
ника, со 2 августа!

— То есть система готова, деньги 
есть, да? — на всякий случай уточнял 
президент.

— Система готова, деньги доведе-
ны, в понедельник выплатим средст-
ва на 17 млн детей!

— Хорошо! — кивнул президент.
И правда, хорошо-то как!
И по выплатам людям с ограни-

ченными возможностями вопрос 
оказался тоже уже решен.

— То есть здесь вопрос тоже отра-
ботан? — все-таки уточнил президент.

— Вопрос отработан, Владимир 
Владимирович! — заверил министр.

Возможности «Единой России» на 
предстоящих выборах стали на гла-
зах выглядеть уже просто неограни-
ченными.

Президент уже было закончил 
ВКС, но все-таки спохватился:

— Сколько времени потребуется, 
Сергей Сергеич, чтобы провести эту 
работу по корректировке на следую-
щий год?

— Владимир Владимирович, я ду-
маю, что две недели,— посчитал ми-
нистр просвещения.— Сейчас в мак-
симально сжатый срок, в течение 
двух недель попробуем это сделать!

— Хорошо, я жду вашего докла-
да,— согласился Владимир Путин.

А вот Марат Хуснуллин сказал бы, 
что и трех дней много будет.

Да и они бы для него показались 
вечностью.

День зданий
Что Владимиру Путину не нравится в новом учебном году

Школьники замерли 
в ожидании нового 
учебного года 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Центризбирком (ЦИК) в среду ут
вердил порядок аккредитации 
СМИ на сентябрьских выборах. 
В отличие от прошлых лет, теперь 
журналисты могут ее лишиться за 
различные нарушения — напри
мер, распространение фейковых 
новостей или несоблюдение анти
ковидных требований. Также из
биркомы получили право прове
рять предоставленную СМИ ин
формацию о своих сотрудниках. 
Аккредитация попрежнему носит 
заявительный характер, но рабо
тать на выборах смогут только те 
журналисты и СМИ, которые соот
ветствуют всем требованиям 
законодательства.

Напомним, до 2016 года журнали-
сту для работы на участке достаточ-
но было просто предъявить редакци-
онное удостоверение председателю 
участкового избиркома. Но весной 
2016 года Госдума ввела обязательную 
аккредитацию, необходимым услови-
ем которой стал стаж работы в СМИ не 
менее двух месяцев. Автор поправок, 
депутат-единоросс Дмитрий Вяткин 
объяснил это желанием предотвра-
тить попадание на выборы людей, не 
имеющих отношения к СМИ, но вы-
дающих себя за журналистов. Такой 
способ проникновения на участки 

действительно использовали общест-
венные организации, специализиру-
ющиеся на наблюдении за выборами, 
поскольку ранее стать наблюдателем 
можно было только по направлению 
от партий или кандидатов (с 2018 года 
статус наблюдателей можно получить 
еще и через общественные палаты). 
Тем не менее, принимая летом 2016 
года порядок аккредитации СМИ, 
ЦИК решил, что она должна быть ис-
ключительно уведомительной.

В одобренном 28 июля новом по-
рядке аккредитации появились из-
менения. В первую очередь они связа-
ны с трехдневным голосованием: на-

пример, теперь журналистам разре-
шено присутствовать при перемеще-
нии бюллетеней в сейф-пакеты для 
хранения в ночное время и на голо-
совании в отдаленной местности с за-
трудненным транспортным сообще-
нием. Кроме того, ЦИК получил право 
приостанавливать действие аккреди-
тации в случае несоблюдения журна-
листом правил работы — в частности, 
за нарушение профессиональной эти-
ки, санитарных требований, распро-
странение «слухов под видом досто-
верных сообщений» и вмешательст-
во в работу избиркома. Комиссии так-
же смогут проверять сведения о жур-

налистах и запрашивать у редакций 
дополнительную информацию.

О том, что это будет за дополни-
тельная информация, можно судить 
по разговору между зампредом ЦИКа 
Николаем Булаевым и присутствовав-
шим на вчерашнем заседании экспер-
том движения «Голос» Василием Вай-
сенбергом. Последний является учре-
дителем и главным редактором сете-
вого издания «Молния», получивше-
го лицензию Роскомнадзора в 2015 
году. В ходе обсуждения вопроса об 
аккредитации господин Булаев поин-
тересовался у господина Вайсенбер-
га, в каких изданиях работают люди 

из насчитывающего около 300 чело-
век списка, который обычно подает 
в избиркомы «Молния». Обществен-
ник от прямого ответа уклонился, за-
верив лишь, что «Молния» соответст-
вует всем требованиям Роскомнадзо-
ра, и заодно предложил ЦИКу взаимо-
действовать «на формальных услови-
ях». Но Николай Булаев этим не удов-
летворился и продолжил допыты-
ваться, получают ли эти люди зарпла-
ту в «Молнии». Однако этот вопрос Ва-
силий Вайсенберг посчитал некор-
ректным и ответа не дал.

Сопредседатель «Голоса» Григорий 
Мельконьянц заявил „Ъ“, что движе-
ние сотрудничает с разными издани-
ями, которым интересно получать 
информацию с участков, в том числе 
и с «Молнией». По его словам, «создан-
ный ЦИКом Российский фонд свобод-
ных выборов (РФСВ) недавно скопи-
ровал модель массового освещения 
выборов журналистами и стал пра-
ктиковать направление своих акти-
вистов на участки в качестве пред-
ставителей от провластных СМИ под 
брендом „медианаблюдатели“».

Ранее на сайте РФСВ был опубли-
кован комментарий, в котором гово-
рится, что 50 медианаблюдателей, 
подготовленных фондом, аккредито-
вались на выборы от АНО «Центр пра-

вовой информации РАПСИ», учреди-
теля зарегистрированного Роском-
надзором Российского агентства пра-
вовой и судебной информации.

Согласно новому порядку аккре-
дитации, она по-прежнему носит 
уведомительный характер, то есть 
права комиссий отказывать в аккре-
дитации документ не предусматри-
вает. Как и раньше, ее смогут полу-
чить все «представители СМИ, кото-
рые отвечают требованиям законода-
тельства РФ».

Отметим, по закону о выборах 
в Госдуму иностранным СМИ, внесен-
ным в реестр иностранных агентов, 
как и российским НКО-иноагентам, 
запрещено осуществление «деятель-
ности, способствующей либо препят-
ствующей подготовке и проведению 
выборов», выдвижению, регистра-
ции и избранию кандидатов, а так-
же «участие в избирательной кампа-
нии в иных формах». Сейчас этот ре-
естр Минюста содержит 34 пункта — 
это как СМИ, так и физические лица. 
Реестр ведется с 2017 года; в послед-
нее время число иноагентов заметно 
возросло. В 2021 году этот статус полу-
чили, в частности, интернет-издания 
«Медуза», VTimes, The Insider и «Пер-
вое антикоррупционное СМИ».

Елена Рожкова 

Аккредитуй, но проверяй
ЦИК одобрил обновленный порядок допуска СМИ на выборы в Госдуму

К О Н Т Е К С Т
Р Е Ш Е Н И Е  О  В Ъ Е З Д Е  В  Р Ф  И Н О С Т Р А Н Н Ы Х  Н А Б Л Ю Д А Т Е Л Е Й  
П Р И М У Т  В  З А В И С И М О С Т И  О Т  Э П И Д С И Т У А Ц И И

Центризбирком на вчерашнем заседании принял постановление 
о разъяснении порядка деятельности международных наблюдателей 
на предстоящих выборах в Госдуму. Такой документ ЦИК принимает 
регулярно во время федеральных кампаний.

По словам члена комиссии Павла Андреева, принципиальной 
особенностью принятого документа стал тот факт, что избирательная 
кампания проводится в условиях риска распространения COVID-19. 
«И санитарные власти, и мы внимательно следим за тем, что проис-
ходит с пандемией в мире, видим растущие цифры заболеваемости 
в разных странах, заявления Всемирной организации здравоохране-
ния, решения властей разных стран, в том числе европейских, о вве-
дении так называемых зеленых паспортов (подтверждение вакцина-
ции от COVID-19.— „Ъ“),— сказал господин Андреев.— Здоровье 

наших избирателей, членов избирательных комиссий, наших граждан 
для нас превыше всего, равно как и здоровье самих иностранных 
наблюдателей». Таким образом, по его словам, въезд и пребывание 
иностранных наблюдателей на территории России будут разрешаться 
в зависимости от развития эпидемиологической ситуации, о чем 
наблюдатели будут своевременно информироваться дополнительно.

Порядок работы международных наблюдателей в этом году 
разработан с учетом проведения выборов в течение трех дней. Павел 
Андреев уточнил, что для иностранных наблюдателей будет доступен 
и транспарентен весь процесс многодневного голосования — «от опе-
чатывания ящиков 17 сентября до подсчета голосов». Кроме того, ино-
странцы получат возможность наблюдать за дистанционным электрон-
ным голосованием, сообщил господин Андреев.   Елена Рожкова
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Как стало известно „Ъ“, сотрудники ФСБ и СКР вы-
явили новую финансовую аферу, совершенную 
при модернизации вооружения боевых кораблей 
Северного флота. По версии следствия, бывшие ру-
ководители московских ОАО «Завод „Электропри-
бор“» Муталиб Эмиралиев и АО «Союз-М» Замир 
Ахмедов, действовавшие в сговоре с сотрудника-
ми главкомата ВМФ и военными представителями, 
не выполнили оговоренные госконтрактами рабо-
ты, похитив, таким образом, почти 700 млн руб. Ин-
тересно, что один из обвиняемых уже был пригово-
рен к трем с половиной годам колонии за хищение 
почти 50 млн руб., выделенных Минобороны на ре-
конструкцию корабельных ракетных комплексов 
Северного флота, однако сразу после приговора 
поехал не на зону, а домой.

На днях судья 235-го гарнизонного военного суда Ар-
тем Карпов по ходатайству представителя Главного воен-
ного следственного управления (ГВСУ) СКР оставил обо-
их военных управленцев в СИЗО «Матросская Тишина» 
еще на два месяца. Согласно его решению, арест господи-
на Эмиралиева был продлен до 8 октября, а господина Ах-
медова — до 26 сентября.

Обосновывая необходимость дальнейшего содержа-
ния обвиняемых под стражей, следователь пояснил суду, 
что бывшим руководителям инкриминируются четыре 
эпизода особо крупного мошенничества (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ). По версии ГВСУ СКР, обвиняемые совместно с «рядом 
лиц» из числа сотрудников главкомата ВМФ и 504-го воен-
ного представительства Минобороны похитили 692 млн 
732 тыс. 711 руб. 29 коп., выделенных ведомством трем 
профильным предприятиям — ОАО «Завод „Электропри-
бор“», АО «Союз-М» и ОАО «Саратовский радиоприборный 

завод» на выполнение работ по модернизации вооруже-
ния боевых кораблей Северного флота. Как пояснил ав-
тор ходатайства, аферы еще летом 2019 года выявили во-
енные следователи Мурманского гарнизона, а поскольку 
причастными к ним оказались руководители московских 
предприятий, возбужденное в Североморске уголовное 
дело передали сначала в столичный 517-й военный след-
ственный отдел СКР, а затем — в ГВСУ.

Причастность к совершенным преступлениям быв-
ших гендиректоров «Электроприбора» Эмиралиева 
и «Союза-М» Ахмедова, как пояснил автор ходатайств 
о продлении арестов, уже была подтверждена собран-
ными следствием «вескими и неопровержимыми дока-
зательствами». При этом прилагать к своим запросам 
все документальные улики представитель ГВСУ не стал 
«с целью сохранения следственной тайны», ограничив-
шись их перечислением в устной форме. О виновности 
двух арестантов, по мнению следователя, свидетельству-
ют уже приобщенные к материалам дела акты ревизий, 
протоколы осмотров, заключения экспертов, результаты 
оперативно-разыскной деятельности, показания свиде-
телей и других фигурантов.

Проводимое расследование автор ходатайства назвал 
«исключительно сложным, многоэпизодным и секрет-
ным», пояснив, что на проведение запланированных 
следственных действий ему потребуется никак «не менее 
двух месяцев». Особенно с учетом «активного противодей-
ствия», которое оказывают ему главные обвиняемые. Оба 
они, по данным следователя, «до сих пор отрицают свою 
вину и не желают давать правдивые показания». Более 
того, как сообщил суду представитель ГВСУ, сопровожда-
ющие расследование оперативники департамента воен-
ной контрразведки ФСБ зафиксировали подозрительные 

контакты экс-директоров «Электроприбора» и «Союза-М». 
Согласно материалам скрытого наблюдения, во время 
тайных встреч обвиняемые «вырабатывали линию пове-
дения для совместного уклонения от уголовной ответст-
венности», обсуждали «способы воздействия на следствие 
и суд», а также рассуждали о том, как заставить свидетелей 
отказаться от данных ими ранее показаний.

Наконец, по мнению следствия, оставшись на свобо-
де, предполагаемые расхитители могли просто скрыть-
ся. Для этого, как установили военные контрразведчики, 
у господ Эмиралиева и Ахмедова было все необходимое: 
загранпаспорта, жилье в Испании и Грузии, банковские 
счета в Киргизии и Великобритании с «крупными денеж-
ными накоплениями» и, самое главное, уже высказанное 
обоими управленцами и зафиксированное прослушкой 
намерение покинуть Россию. Последний аргумент осо-
бенно впечатлил 235-й суд. Как следует из его решений, 
следствие и «компетентные органы» убедительно дока-
зали необходимость дальнейшего содержания обвиняе-
мых под стражей. Ходатайства следователя в обоих слу-
чаях были признаны «обоснованными, убедительными 
и подлежащими удовлетворению».

Следует отметить, что при вынесении судебных реше-
ний пришлось учесть и непогашенную судимость одного 
из арестантов, полученную им всего восемь месяцев на-
зад. Напомним, в первый раз сотрудники ГВСУ задержа-
ли Муталиба Эмиралиева в марте 2018 года, обвинив его 
все в том же особо крупном мошенничестве и уклонении 
от уплаты налогов (ст. 199.2 УК РФ). Военных следовате-
лей тогда заинтересовали события конца 2014 года, когда 
«Электроприбор» под руководством господина Эмирали-
ева выиграл объявленный Минобороны тендер на модер-
низацию электронного оборудования зенитно-ракетных 

комплексов ЗРК «Форт», установленных на боевых кора-
блях Северного флота, в том числе на тяжелом атомном 
ракетном крейсере «Петр Великий». После разбиратель-
ства следствие решило, что гендиректор Эмиралиев об-
манул оборонное ведомство. Он предоставил заказчику 
поддельные документы о том, что вся проблемная элек-
троника была отремонтирована им на профильном за-
воде в Пензе, получил оговоренные контрактом 48,8 млн 
руб., а затем вместе с сообщниками вывел эти деньги со 
счетов «Электроприбора» и обналичил.

Военные следователи установили, что на самом деле 
управляющие элементы ракетных установок вообще не 
снимались с кораблей. Всю электронику просто провери-
ли на месте нанятые господином Эмиралиевым бывшие 
сотрудники оборонных предприятий Украины, с которы-
ми гендиректор «Электроприбора» не посчитал нужным 
даже расплатиться в полном объеме. Кроме того, управ-
ленцу предъявила претензии московская налоговая служ-
ба, установившая, что его завод скрывал свои доходы, за-
ключая фиктивные контракты с фирмами-однодневками, 
и недоплатил, таким образом, в бюджет около 24 млн руб.

В ноябре прошлого года Мещанский райсуд Москвы 
признал Муталиба Эмиралиева виновным по обеим ста-
тьям УК, приговорив его к трем с половиной годам колонии 
и штрафу в полмиллиона рублей. Однако, как оказалось, 
это наказание осужденный уже отбыл, находясь в СИЗО 
и под домашним арестом во время предварительного след-
ствия, и его пришлось выпустить на свободу сразу после 
приговора. Таким образом, Мещанский суд, по сути, дал 
ему не срок, а короткую отсрочку перед следующим аре-
стом, осуществленным уже в рамках разбирательства по 
новому уголовному делу о мошенничестве на флоте.

Сергей Машкин

Клали на флот с «Электроприбором»
За многомиллионные махинации на Северном флоте арестованы предприниматели Ахмедов и Эмиралиев

Как стало известно „Ъ“, Второй кассационный суд 
общей юрисдикции отклонил жалобу бывшего стар-
шего лейтенанта столичной полиции, сотрудни-
ка ГИБДД Феликса Дунаевского и его супруги, ко-
торым по иску городской прокуратуры придется 
выплатить в Пенсионный фонд эквивалент цело-
го парка автомобилей, а также передать загород-
ную недвижимость, приобретенную на коррупци-
онные доходы. Пытаясь убедить прокуроров и суды 
в законности потраченных средств, гаишник Дуна-
евский и его спутница жизни представили догово-
ры займов у частных лиц, а также о продаже кварти-
ры аж в 1997 году. Интересно, что после родителей 
эквивалент иномарки суд постановил взыскать с их 
сына, также служившего в ГИБДД. Одну машину Ду-
наевскому-младшему удалось отбить в апелляции.

Активами Феликса Дунаевского, служившего коман-
диром мотовзвода ДПС ГИБДД УМВД по Юго-Восточному 
округу Москвы, и его супруги Ирины Маловой прокура-
тура Москвы занялась по результатам служебной про-
верки, лично инициированной начальником столич-
ного ГУ МВД Олегом Барановым. В 2019 году старший 
лейтенант Дунаевский был уволен из органов в связи 
с утратой доверия, а его и супруги доходы и расходы ста-
ли предметом разбирательства надзорного органа.

Было установлено, что сам офицер деньги на дорогосто-
ящие покупки практически не тратил, зато его жена толь-
ко за 2016 год ухитрилась израсходовать 42 млн 911 тыс. 
537 руб. 22 января она, заплатив 3,6 млн руб., стала вла-
дельцем BMW Х5; 16 февраля приобрела Porsche Cayman 
за 3 млн 850 тыс. руб., а через десять дней купила подержан-
ные мотоцикл Yamaha WR 450F за 100 тыс. и ВАЗ-21053 за 
20 тыс. руб. 11 апреля и 15 августа на имя госпожи Маловой 

в ООО «Порше центр Москва» были приобретены Porsche 
Macan S Diesel и Porsche Macan GTS. За машины 2016 года 
выпуска было заплачено 5,5 млн и 5,7 млн руб. соответст-
венно. Закончился же финансовый год сделкой 22 сентя-
бря, когда женщина за 24 млн руб. стала обладательницей 
двух расположенных рядом земельных участков в Ра-
менском районе Московской области площадью 1,7 тыс. 
кв. м, на которых находятся постройки 47 кв. м и 277 кв. м.

Между тем, согласно справкам о доходах полицейско-
го Дунаевского, в течение трех лет (с 2013 по 2015 год), 
предшествовавших сделкам, им был получен официаль-
ный доход в размере всего 3 млн 640 тыс. руб., в том чи-
сле 1,3 млн руб. от продажи Volkswagen Golf. Всего же за 
16 лет службы он получил 6,1 млн руб. В свою очередь, го-
спожа Малова, исходя из поданных ею же деклараций, 
доходов вообще не имела.

Пересчитав все средства семьи сотрудника ГИБДД, 
его коллеги, а вслед за этим и надзор решили, что общая 
сумма неподтвержденных расходов составила 40 млн 
570 тыс. 847 руб. Учитывая, что физически автопарка 
в распоряжении семьи уже не было, прокуратура потре-
бовала через суд взыскать с ответчиков эквивалент сто-
имости большинства входивших в него машин в раз-
мере 16 млн 570 тыс. 847 руб., который затем передать 
в Пенсионный фонд, а в доход государства обратить при-
обретенную в 2016 году недвижимость. Госпожа Малова 
в ходе проверок и в суде пояснила, что машины приобре-
тались на официальные доходы мужа, а вырученные от 
их продажи средства, а также займы у частных лиц были 
использованы для покупки недвижимости. Также было 
указано, что господином Дунаевским еще в 1997 году 
была совершена сделка по продаже за 55 млн 650 тыс. 
неденоминированных рублей доли в квартире, располо-

женной в панельной пятиэтажке 1986 года постройки — 
доме №6 на улице Турова в поселке Дубровский (800 м от 
МКАД). И эти деньги семья также вложила в сделки. Кро-
ме того, отмечалось, что у госпожи Маловой были круп-
ные накопления, которые частично также пошли в дело. 
Речь шла о 22 млн руб. на счетах в Сбербанке, однако про-
куратура не включила их в неподтвержденный доход.

Также выяснилось, что в 2017 году супруги развелись, 
но прокуроры сочли расторжение брака формально-
стью, так как на момент подачи иска они проживали вме-
сте и вели общее хозяйство, а благодаря разводу, по вер-
сии надзора, пытались лишь скрыть активы. В результате 
решениями Перовского и Московского городского судов 
требования прокуратуры были удовлетворены в полном 
объеме. Подтвердил их 13 июля и Второй кассационный 
суд общей юрисдикции, отклонивший очередную жало-
бу ответчиков. Согласно базе данных ФССП, исполни-
тельный лист на 16 млн руб. до сих пор не оплачен.

Интересно, что сделками только лейтенанта Дунаев-
ского и Маловой надзор не ограничился. Уже после того, 
как их активы были конфискованы, прокуратура Юго-Вос-

точного округа столицы подала в суд на их сына Яниса Ду-
наевского, потребовав взыскать с него 10 млн руб. в ПФР.

Молодой человек, служивший инспектором 1-го взво-
да дорожно-патрульной службы управления ГИБДД по 
ЮВАО, был также уличен в несоответствии расходов об-
щему доходу, полученному за три года. Прокуроры устано-
вили, что в апреле 2018 года инспектор Дунаевский прио-
брел в ООО «У Сервис Санрайз» Subaru WRX STI стоимостью 
3 млн 360 тыс. руб. и в декабре у АО «Авилон автомобиль-
ная группа» BMW Х5 xDrive M50d за 6 млн 690 тыс. руб. 
В обоих случаях оплата была произведена наличными. 
При этом совокупный доход полицейского Дунаевского 
в 2015 году составил 433,7 тыс. руб., в 2016 году — 529,5 тыс. 
руб., в 2017 году — 563 тыс. руб. Суд первой инстанции 
взыскал с него эквивалент стоимости обеих иномарок — 
10 млн 50 тыс. руб. Однако Мосгорсуд сократил взыскание 
до 6 млн 523 тыс., вычтя из общей суммы совокупный до-
ход полицейского и 2 млн руб., которые, как выяснилось 
в апелляционной инстанции, госпожа Малова подарила 
сыну. Жалобу последнего кассация также отклонила.

Николай Сергеев

Дорога перекормила
Семью сотрудников ГИБДД оставили без денег, недвижимости и большинства средств передвижения

„Ъ“ стали известны новые подробности уголовного 
дела, расследуемого в отношении севастопольско-
го судмедэксперта Александра Пенцакова, недавно 
арестованного Басманным судом столицы. Специ-
алист, напомним, оформил заключение о том, что 
отдыхавший в Крыму московский чиновник Леонид 
Ошарин покончил с собой, хотя на теле последнего 
было обнаружено несколько колото-резаных ране-
ний. По данным „Ъ“, следствие уже после эксгума-
ции тела покойного и проведения новой экспертизы 
пришло к выводу, что господин Пенцаков не только 
в своем заключении неправильно оценил смертель-
ное ранение чиновника, но и не заметил некоторых 
других, которые имели место.

Фигурантом уголовного дела о служебном подло-
ге и халатности (ч. 2 ст. 292 и ч. 1 ст. 293 УК РФ) судмед-
эксперт Александр Пенцаков, как сообщал „Ъ“, стал не-
сколько дней назад. ГСУ СКР взяло дело в собственное 
производство после того, как в правоохранительные ор-
ганы обратилась вдова бывшего заместителя руководи-
теля департамента культуры Москвы 47-летнего Леони-
да Ошарина. Женщину не устроили выводы крымских 
правоохранителей о том, что ее муж совершил само-
убийство, которые были основаны на результатах экс-
пертиз, проведенных Александром Пенцаковым. Как 
уже сообщал „Ъ“, вывод о суициде был сделан экспер-
том несмотря на то, что в апреле этого года московский 
чиновник получил несколько колото-резаных ран. Все-
го их эксперт насчитал десять, причем шесть в правой 
надключичной области и одна — на передней поверх-
ности груди.

Соответственно, теперь ГСУ СКР возбудило и дело об 
убийстве (ст. 105 УК РФ) господина Ошарина.

Как стало известно „Ъ“, одним из основных доказа-
тельств по эпизоду о халатности, якобы допущенной 
крымским судмедэкспертом, стало исследование, про-
веденное специалистами Главного центра судебно-меди-
цинских и криминалистических экспертиз Миноборо-
ны. Они пришли к выводу о грубых методологических 
ошибках, допущенных господином Пенцаковым. Так, 
эксперты Минобороны обратили внимание на то, что, 
например, в протоколе осмотра тела говорится, что оно 
принадлежит «неустановленному мужчине», однако уже 
в материалах ГСУ СКР по Крыму говорилось, что погиб-
шим является Леонид Ошарин. Причем по двум заклю-
чениям о результатах экспертиз невозможно понять, 
идет ли речь об одном и том же трупе или о разных.

Также вопросы у экспертов вызвала корректность 
времени и места проведения исследований, отсутствие 
в заключении описания раны правого предплечья, по-
вреждений сухожилий, мышц, артерий и вен погибше-
го. Хотя данное обстоятельство, подчеркивают военные 
эксперты, «имеет принципиальное значение» для отве-
та на вопрос о том, кто их мог нанести — сам чиновник 
или посторонние лица.

Также судмедэксперты Минобороны обратили внима-
ние на одно обстоятельство. Господин Пенцаков сделал вы-
вод, что канал в ране, которая, по его мнению, стала причи-
ной смерти, свидетельствовал о том, что удар ножом и его 
извлечение из тела проводились строго под одним и тем 
же углом, причем под таким, что можно утверждать, что 
нанес его сам погибший. Однако, по мнению экспертов 
Минобороны, траектория движения клинка, напротив, 
свидетельствует о нанесении ударов ножом посторонней 
рукой. Ведь «после введения клинка» с последующим по-
вреждением «крупного кровеносного сосуда» вытащить за-
тем нож самостоятельно, не меняя направления его движе-
ния, «практически невозможно». Поэтому, резюмировали 
специалисты Минобороны, выводы их крымского колле-
ги противоречат «общепринятым данным» об анатомии 
человека, а также «методикам судебной медицины».

Впрочем, изначальные выводы военных экспертов 
базировались исключительно на документах и пото-
му не могли быть признаны полностью объективными. 
Однако, по данным „Ъ“, выводы, сделанные военны-
ми, подтолкнули следователей центрального аппарата 
СКР к проведению эксгумации тела господина Ошарина 
и проведению его комплексной комиссионной эксперти-
зы. В итоге эксперты обнаружили, что десяток действий, 
обязательных при осмотре тела, не были выполнены го-
сподином Пенцаковым. А на самом теле были найде-
ны новые повреждения, которые, по версии следствия, 
полностью опровергают версию о самоубийстве. Среди 
них — прижизненный перелом подъязычной кости, ре-
заные раны и кровоизлияния в мягких тканях головы.

Исказив фактические обстоятельства смерти чинов-
ника, говорится в деле, господин Пенцаков подорвал 
авторитет государственных органов судебно-медицин-
ской экспертизы и, затянув расследование, тем самым 
нарушил законные права потерпевших.

Защита эксперта, впрочем, не согласна с этими выво-
дами СКР и считает, что действия эксперта не нанесли 
никому вреда.

Владислав Трифонов

В экспертизе недосчитались ран
СКР усомнился в квалификации смерти  
бывшего замглавы московского департамента
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Тысячи жителей подмосковных 
Красногорского, Солнечногорско-
го городских округов и московско-
го Митино утверждают, что от ле-
тающих над их домами самолетов 
не могут отдохнуть ни днем ни но-
чью, жалуясь на панические атаки, 
гипертонию, нервные расстрой-
ства и постоянный стресс. Аэро-
порт Шереметьево, рассказыва-
ют они, изменил маршруты взлета 
самолетов, которыми пользовал-
ся 60 лет, и установил новые, про-
ходящие над густонаселенными 
районами. В Росавиации заверя-
ют, что схемы маршрутов выле-
та, прибытия и захода на посадку 
разработаны в строгом соответст-
вии с правилами, однако «полное 
исключение шумового воздейст-
вия без установления значитель-
ных ограничений на деятельность 
аэродрома невозможно». Подмо-
сковный Роспотребнадзор, про-
ведя измерения шумового фона, 
направил материалы в прокура-
туру «для принятия мер прокурор-
ского реагирования».

Жители Подмосковья рассказали 
„Ъ“, что проблемы начались в 2021 
году. В декабре 2020 года аэропорт 
Шереметьево изменил маршруты 
взлета самолетов, которыми пользо-
вался 60 лет, утверждают они, и уста-
новил новые, проходящие над гу-
стонаселенными районами к югу от 
аэропорта. После снятия ограниче-
ний на полеты, связанных с панде-
мией, число полетов существенно 
выросло и гул от самолетов практиче-
ски не прекращается, жалуются они. 
«Десятилетиями люди строили дома 
и покупали квартиры в этом экологи-
чески благоприятном районе от Сход-
ни до Красногорска, а теперь не могут 
уснуть от непрекращающегося гула 
самолетов, идущих на низкой высо-
те»,— рассказал „Ъ“ житель деревни 
Юрлово Олег Горошко. По его словам, 
самолеты над его домом пролетают 
с интервалами в три-пять минут на 
высоте 1–1,2 тыс. м. «Все эти месяцы 
я живу с закрытыми окнами, хотя все 
предыдущие 20 лет моя деревня была 
тишайшим местом»,— сокрушается 
пенсионер.

Несколько месяцев назад инициа-
тивная группа жителей Подмосковья 
направила запросы в Росавиацию, 
Ространснадзор, региональный пар-
ламент и Госдуму, а также спецпред-
ставителю президента по вопросам 
природоохранной деятельности, эко-
логии и транспорта Сергею Иванову. 
В конце мая более 7,3 тыс. жителей 
Красногорского и Солнечногорского 
городских округов Подмосковья и мо-
сковского Митино подписали и от-
правили жалобу президенту Влади-
миру Путину.

«Все наши запросы отправлялись 
в Росавиацию, которая и формулиру-
ет позицию всех ветвей власти: по за-
кону самолеты могут над вами летать, 
поскольку ваши населенные пункты 
не входят в бесполетную зону»,— рас-
сказал Олег Горошко.

В июле сотни жителей Подмоско-
вья отправили эмоциональное пись-
мо даже бизнесмену Аркадию Ротен-
бергу (один из акционеров компании 
TPS Avia, контролирующей междуна-
родный аэропорт Шереметьево). Они 
просили господина Ротенберга «посо-
действовать в снижении шумовой на-
грузки» на их районы и «разработке 
новых маршрутов взлета самолетов». 
Авторы рассказали, что «не спят но-
чами и не отдыхают днем», жалуются 
на ночные панические атаки, гипер-

тонию, нервные расстройства, посто-
янный стресс и непрекращающийся 
шум от взлетающих самолетов, кото-
рый называют «адским».

27 июля жители Подмосковья по-
лучили ответ из управления пре-
зидента по работе с обращениями 
граждан. Из него следует, что «Красно-
горск географически и исторически 
расположен в границах аэродрома 
Шереметьево и не является запрет-
ной зоной для полетов воздушных су-
дов». При этом в управлении подтвер-
дили, что в 2021 году «значительно 
увеличилось число жалоб от жителей 
Путилкова, Сабурова, Нахабина Крас-
ногорского горокруга» на шум. В от-
вете поясняется, что «во всех случа-
ях инструментального исследования 
фиксировалось нарушение допусти-
мых уровней шума как на террито-
рии жилой застройки, площадок от-
дыха, дошкольных образовательных 
учреждений, так и в жилых помеще-
ниях». Однако «ограниченность воз-
душного пространства Московско-
го узлового диспетчерского района 
не позволяет устанавливать маршру-
ты вылета и захода на посадку воз-
душных судов за пределами границ 
населенных пунктов». «В целом вы-
полнение полетов воздушных судов 
над населенными пунктами не про-
тиворечит законодательству РФ»,— 
констатируют чиновники, а вопро-
сы санитарно-эпидемиологического 
благополучия населения «находятся 
в компетенции Роспотребнадзора».

В Росавиации комментарий „Ъ“ 
не предоставили. Позицию этого ве-
домства приводит управление Роспо-
требнадзора по Московской области 
в своем ответе на жалобу жителей. С 3 
декабря 2020 года, отмечают в Росави-
ации, внедрена новая структура воз-
душного пространства (НСВП). В ее 
рамках для аэродромов, расположен-
ных в Московском узловом диспет-
черском районе, были разработаны 
схемы стандартных маршрутов вы-
лета, прибытия и захода на посадку 
в строгом соответствии с правилами 
авианавигационного обслуживания. 
Красногорск, Солнечногорск и Сход-
ня, информируют представители Ро-
савиации, расположены в районе аэ-

ропорта Шереметьево на удалении 
6–15 км от его контрольной точки 
и входят в границы полос воздушных 
подходов.

В Росавиации в ответ на запрос 
санитарного ведомства рассказали 
и о принятых мерах по снижению 
шума: для этого было «сформировано 
расписание, ограничивающее поле-
ты воздушных судов в ночное время 
с 23:00 до 6:00, выполняются эксплу-
атационные приемы снижения шума 
экипажами при наборе и снижении 
высоты, используется процедура 
NADP1 (Noise abatement departure pro-
cedure.— „Ъ“), выполнение которой 
позволяет набрать высоту за более ко-
роткий временной интервал, а набор 
высоты осуществляется с максималь-
ным градиентом». Однако «учитывая 
плотность жилой застройки в районе 
аэродрома Шереметьево, ограничен-
ный размер воздушного пространст-
ва, наличие запретных зон и зон ог-
раничений полетов, установленных 
в интересах различных ведомств и ис-
ходя из требований безопасности по-
летов, полное исключение шумового 
воздействия в указанных районах без 
установления значительных ограни-
чений на деятельность аэродрома не-
возможно».

Подмосковный Роспотребнадзор 
счел, что авиационные власти не про-
вели «реальных мероприятий по сни-
жению уровней шума в зоне влияния 
аэропорта Шереметьево». Поэтому об-
ращение граждан и ответ Росавиации 
были направлены в прокуратуру по 
Московской области «для принятия 
мер прокурорского реагирования». 
По результатам своего измерения ави-
ационного шума в проблемной зоне 
2 июня 2021 года Роспотребнадзор на-
правил письмо в Федеральное агентст-
во воздушного транспорта для приня-
тия мер, но ответа пока не получено. 
Аналогичный документ направлен 
Роспотребнадзором и в Межрегио-
нальную транспортную прокуратуру.

В Шереметьево в ответ на запрос 
„Ъ“ сообщили, что при разработке 
новой структуры воздушного про-
странства и схем маневрирования 
воздушных судов учитывались реко-
мендации и требования Международ-
ной организации гражданской авиа-
ции (ICAO). Кроме того, на аэродроме 
провели «мероприятия по снижению 
шума, соответствующие требования 

выполняются базирующимися здесь 
авиакомпаниями». «Ежедневно в пе-
риод с 23:00 до 06:00 введены ограни-
чения по взлету и посадке для судов, 
не соответствующих установленным 
требованиям по уровню шума»,— го-
ворится в сообщении пресс-службы 
аэропорта.

В госкорпорации по организации 
воздушного движения в РФ (ОРВД) за-
верили „Ъ“, что все полеты в районе 
аэропорта Шереметьево «осуществля-
ются в полном соответствии с воздуш-
ным законодательством»: «Ниже само-
леты летать не стали». В пресс-службе 
уточнили, что информация пред-
ставителей инициативной группы 
о «90% трафика Шереметьево, перена-
правленного с 3 декабря 2020 года на 
пространство над территорией Крас-
ногорска», не соответствует действи-
тельности.

Действующая с декабря схема не 
внесла радикальных изменений 
в воздушный трафик, добавляет ди-
ректор научного центра госрегулиро-
вания ГосНИИ гражданской авиации 
Александр Фридлянд. Возросшее не-
довольство шумовым воздействием 
он связывает с постепенным восста-
новлением авиасообщения. «До вес-
ны самолеты большинства перевоз-
чиков стояли, поэтому возмущение 
местных жителей можно объяснить 
тем, что они отвыкли за время пан-
демии от активных полетов»,— пола-
гает эксперт. Другие источники „Ъ“ 
в отрасли также указывают на то, что 
третью взлетно-посадочную полосу 
Шереметьево ввели в эксплуатацию 
в сентябре 2019 года, шумовое влия-
ние многие не успели оценить из-за 
начала пандемии. Процесс расселе-
ния деревень Дубровки и Перепечи-
но, оказавшихся на приаэродромной 
территории, пока не завершен (см. 
„Ъ“ от 31 августа 2019 года).

„Ъ“ получил также жалобы от жи-
телей районов, расположенных 
вблизи аэропорта Внуково. Они так-
же говорят об «адском» шуме, кото-
рый «стал преследовать после изме-
нения маршрутов полетов и снятия 
ограничений на полеты из-за панде-
мии». В соцсетях на низко летающие 
над домами самолеты стали жаловать-
ся и жители населенных пунктов, рас-
положенных у Домодедово.

Мария Литвинова,  
Айгуль Абдуллина

Под крылом самолета о чем-то шумят
Жители Подмосковья жалуются на грохот низко летающих воздушных судов

Минпросвещения, выяснил „Ъ“, 
потратит 20 млн руб. на разра-
ботку новых программ обучения 
будущих водителей в автошко-
лах. Действующие программы 
были утверждены в 2013 году 
и нуждаются в корректиров-
ке из-за многочисленных из-
менений в Правилах дорожно-
го движения (ПДД), введения 
новых правил приема экзаме-
нов в ГИБДД, а также ухудше-
ния качества подготовки, пояс-
няют в ведомстве. Разработчики 
 документа намерены сделать 
обучение более «логичным и по-
нятным», при этом не исключа-
ют смягчения требований к ав-
тошколам. 

Подведомственное Минпросве-
щения ФГБОУ «Институт развития 
профессионального образования» 
провело конкурс по разработке но-
вых «примерных программ профес-
сионального обучения водителей 
транспортных средств». Победи-
телем, следует из информации на 
сайте госзакупок, стало ООО «Дви-
жение без опасности». Сумма кон-
тракта (еще не подписан) составит 
20 млн руб.

Действующие «примерные» про-
граммы (на их базе автошколы го-
товят собственные) утверждены 
приказом Минобрнауки №1408 
и вступили в силу в августе 2014 
года. За прошедшие семь лет, гово-
рится в документации к конкурсу, 
в ПДД неоднократно вносились по-
правки, а в апреле 2021 года всту-
пил в силу новый регламент МВД 
по приему экзаменов (вместо «пло-
щадки» и «города» введен единый 
экзамен), поэтому нужны новые 
программы. «Сегодня професси-
ональная подготовка водителей 
находится на достаточно низком 
уровне,— пояснили „Ъ“ в Минпрос-
вещения.— С первого раза успеш-
но сдают экзамен всего 28–40% кан-
дидатов». В апреле 2021 года начать 
разработку новых программ пору-
чал вице-премьер Марат Хуснуллин. 
Пока формируется «концепция», по-
ясняют в Минпросвещения: над до-
кументом будет работать группа 
экспертов, в том числе из ГИБДД. Па-
кет документов должен быть готов 
к концу 2021 года. После разработки 
программы будут утверждены при-
казом Минпросвещения.

30% аварий происходит из-за при-
нятия «неправильных» решений на 
дорогах, пояснила „Ъ“ один из ку-
раторов проекта со стороны Мин-
просвещения, директор Института 
изучения детства, семьи и воспита-
ния Российской академии образо-
вания Наталья Агре. «Нужно, чтобы 
будущие водители не зазубривали 
правила, а понимали логику при-
нятия решений и получали боль-
ше практических знаний,— пояс-
нила она.— В программах должно 
быть больше здравого смысла, они 
должны легко восприниматься и на-
писаны понятно». Госпожа Агре не 
исключила, что в рамках докумен-
та могут быть исключены нормы, 
к примеру, об обязательном разме-
ре площадки для отработки навы-

ков вождения в 0,24 га, что «никак не 
связано с качеством обучения». Дан-
ная норма в 2014 году, напомним, 
вызвала массу претензий предста-
вителей автошкол — многие игроки 
были вынуждены уйти с рынка, по-
скольку не могли найти соответст-
вующую территорию. Наталья Агре 
также ожидает, что после утвержде-
ния программ ГИБДД актуализиру-
ет билеты для экзамена: представи-
тели Госавтоинспекции ранее такие 
планы уже анонсировали.

В ООО «Движение без опасно-
сти» результаты тендера вчера не 
комментировали. Созданная в 2009 
году компания ранее уже выигры-
вала конкурсы, связанные с без-
опасностью движения. В 2021 году, 
в частности, МВД заключило с ООО 
контракт на 299 млн руб. по про-
ведению социальных кампаний 
для «привлечения внимания на-
селения к основным факторам ри-
ска в дорожном движении», в 2020 
году — контракт на 115 млн руб. на 
проведение работ «по привитию де-
тям навыков безопасного участия 
в движении». В тендерах Минпрос-
вещения «Движение без опасности» 
ранее также участвовало и их выиг-
рывало.

Президент Межрегиональной 
ассоциации автошкол Татьяна Шу-
тылева считает, что действующие 
программы «показали свою эффек-
тивность в улучшении качества об-
учения» (с 2014 года число ДТП по 
вине начинающих водителей со-
кратилось на 52%), поэтому «карди-
нального пересмотра» не требуют, 
необходима «актуализация». В част-
ности, считает она, нужно перера-
спределить часы в учебном плане: 
время обучения навыкам вожде-
ния на «площадке» сократить с 24 
до 18 часов, добавив 6 часов к нара-
ботке опыта в городских условиях 
(с 32 до 38 часов). Также нужно вне-
сти в учебный план возможность 
обучения на автомагистралях (уже 
есть в ПДД). Татьяна Шутылева так-
же считает, что в программы нужно 
включить «расчет затрат оказания 
услуг по реализации образователь-
ной программы» (сейчас цены на 
автокурсы не регулируются, варьи-
руясь от 5 тыс. до 50 тыс. руб.), что 
позволит бороться с демпингом на 
рынке и предоставлением некаче-
ственных услуг.

Действующие программы вызы-
вали вопросы еще в 2014 году, гово-
рит глава Национального союза ас-
социаций автошкол Елена Зайцева. 
Она предполагает, что в рамках но-
вых программ будет предложено уве-
личить количество часов обучения, 
чтобы усилить качество подготовки. 
«Хотя это напрямую не связано,— 
поясняет Елена Зайцева.— В Герма-
нии, например, практическая часть 
обучения занимает в среднем 20–25 
часов, но водитель выходит с курсов 
гораздо более подготовленный, чем 
в России. Увеличение количества ча-
сов, очевидно, приведет к росту цен 
и продолжительности сроков обуче-
ния, что будет негативно воспринято 
населением».

Иван Буранов

Автокурсам  
меняют  
направление
Новые программы обучения 
в автошколах обойдутся государству 
в 20 млн руб.

Депутат Мосгордумы от фракции КПРФ Павел Та-
расов обратился в Минздрав России и Росздрав-
надзор с просьбой предоставить данные об эф-
фективности вакцины «ЭпиВакКорона». Накануне 
с аналогичной просьбой к этим ведомствам, а так-
же к Роспотребнадзору и главе государства обра-
тилась инициативная группа по гражданской вакци-
нации. Как и господин Тарасов, активисты просят 
«поставить на паузу» применение вакцины, не дока-
завшей эффективность. По их оценке, лишь у 68% 
привитых вырабатываются антитела к вирусу, при-
чем обнаружить их может только специальная 
тест-система. В центре «Вектор», который разра-
ботал препарат, обещают представить результаты 
его эффективности после окончания третьей фазы 
клинических испытаний в сентябре 2021 года. 

В обращении к Минздраву и Росздравнадзору Па-
вел Тарасов заявил, что вакцина «ЭпиВакКорона», раз-
работанная научным центром «Вектор» Роспотребнад-
зора, «вызывает нарекания и вопросы как у россиян, 
так и среди представителей научного сообщества». «Не-
смотря на огромный общественный резонанс, усугу-
бляющийся существенным конфликтом интересов при 
разработке данной вакцины (руководитель Роспотреб-
надзора является одним из авторов патента на „ЭпиВак-
Корону“), никакой внятной реакции на данные заме-
чания Роспотребнадзором, центром „Вектор“ и иными 
уполномоченными организациями опубликовано не 
было»,— написал господин Тарасов. Он попросил ведом-
ства направить информацию, проверялась ли эффектив-
ность вакцины другими участниками рынка, и в против-
ном случае остановить применения препарата, который 
«по сути является экспериментальным».

Напомним, «ЭпиВакКорона», вторая российская 
вакцина против коронавируса, была зарегистрирова-
на в октябре 2020 года. Она представляет собой синте-
зированные в лаборатории участки белка коронавиру-
са SARS-CoV-2 — пептиды, прикрепленные к носителю. 
В марте ученые центра «Вектор» опубликовали проме-
жуточные результаты первой и второй фаз клинических 
испытаний, согласно которым антитела выработались 
у 100% участников через 21 день после повторной дозы. 
При этом ни у кого не было побочных эффектов. Для оп-
ределения эпидемиологической эффективности про-
ходят расширенные исследования третьей фазы среди 
3 тыс. добровольцев. Замгендиректора центра «Вектор» 
Татьяна Непомнящих в марте говорила „Ъ“, что пред-
варительный отчет будет доступен «не ранее середины 
апреля», но данных нет до сих пор. По словам министра 
здравоохранения России Михаила Мурашко, информа-
цию по исследованиям «ЭпиВакКороны» и «КовиВака» 
(еще одна зарегистрированная в РФ вакцина) обнароду-
ют в конце 2021 — начале 2022 года.

Павел Тарасов сообщил „Ъ“, что давно следит за си-
туацией, однако не спешил с депутатским запросом, 
так как рассчитывал на публичные объяснения разра-
ботчиков. Накануне с такой же просьбой к Минздраву, 
Роспотребнадзору, Росздравнадзору, центру «Вектор» 
и президенту Владимиру Путину обратилась иници-
ативная группа граждан по гражданской вакцина-
ции и проверке вакцин гражданского оборота. В их 
число входят медицинские работники, ученые, а так-
же добровольцы—испытатели вакцин — всего более 
170 тыс. человек в сети чатов в Telegram. Общественни-
ки обратили внимание, что данные об эффективности 
«ЭпиВакКороны» недоступны, несмотря на то что они 

уже дважды просили о независимой проверке. Кроме 
того, согласно разъяснениям разработчиков, оценить 
наличие иммунитета после «ЭпиВакКороны» можно 
только с использованием тест-системы центра «Век-
тор». В открытом доступе, подчеркивают активисты, 
нет информации, которая бы позволила воссоздать си-
стему для независимой проверки. 

Ранее участники инициативной группы провели 
собственное исследование эффективности вакцины. 
Они утверждают, что лишь 68% привитых в рамках гра-
жданской вакцинации имели антитела, определяемые 
тест-системой центра «Вектор». Похожие результаты на-
блюдались и среди участников третьей фазы клиниче-
ских испытаний: из 120 человек 52 не имели опреде-
ляемых специальным тестом антител, еще у четырех 
участников результат был пограничный. 

«Сложившаяся ситуация вызывает обеспокоенность 
по поводу защищенности наших граждан, прошедших 
вакцинацию „ЭпиВакКороной“»,— говорится в письме 
инициативной группы. Граждане попросили ведомст-
ва публично выступить с призывом открыть промежу-
точные данные испытаний либо «поставить на паузу» 
вакцинацию препаратом «с недоказанной эффективно-
стью», в то время как в стране уже есть «надежная и про-
веренная вакцина».

По словам молекулярного биолога, научного сотруд-
ника МГУ Сергея Харитонова, исследователи начали из-
учать пептидные вакцины еще в конце 90-х и пришли 
к выводу, что вероятность развития гуморального имму-
нитета, то есть связанного с антителами, при такой тех-
нологии «довольно низкая». С тех пор активно изучает-
ся возможность таких вакцин вырабатывать клеточный 
иммунитет (когда Т-клетки разрушают инфицирован-

ные клетки). Однако стандартом защиты против коро-
навируса является именно определенный титр нейтра-
лизующих антител. Насколько эффективен может быть 
клеточный ответ, ученым неизвестно, уточняет госпо-
дин Харитонов. «Вакцина „ЭпиВакКорона“, хотя сделана 
по пептидной технологии, по заявлению производите-
лей должна давать именно нейтрализующие антитела, 
что и вызывает сомнения. Таких эффективных вакцин 
вроде как в мире нет»,— говорит эксперт. Серьезные по-
дозрения, продолжает господин Харитонов, вызывает 
и особенность антител, выработанных «ЭпиВакКоро-
ной», проявляться только с помощью специфической 
тест-системы: «Если бы образовались антитела, они вы-
являлись бы любым тестом». По его мнению, сегодня 
«ЭпиВакКорона» не является «реальной альтернативой» 
«Спутнику V», который «должен работать теоретически 
и работает на практике». 

В Минздраве и Роспотребнадзоре обращение депу-
тата и активистов „Ъ“ не прокомментировали. Татьяна 
Непомнящих заявила, что научный центр «Вектор» рас-
смотрит официальное обращение граждан «в установ-
ленном законом порядке». «Согласно действующему 
законодательству, разработчик представляет регулиру-
ющей организации в лице Минздрава промежуточный 
и итоговый отчет о проведении пострегистрационных 
клинических исследований и не несет обязательств по 
публикации промежуточных итогов. Вместе с тем, сле-
дуя устоявшейся для подобных случаев практике, центр 
„Вектор“ планирует обнародовать данные об исследова-
нии вакцины среди 3 тыс. добровольцев в научных жур-
налах после подведения к осени 2021 года итогов дан-
ных исследований»,— добавила госпожа Непомнящих.

Наталья Костарнова

В титрах не значился
Медицинское ведомство просят приостановить использование «ЭпиВакКороны»

Самолеты в подмосковном 
небе стали еще ближе  
жителям   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Сербская мафия идет на выборы
Президент Сербии открещивается  
от связей с главой ОПГ

В Сербии разгорается скандал, 
который может повлиять на пред-
стоящую предвыборную кампа-
нию в стране. Находящийся под 
арестом глава одной из регио-
нальных ОПГ Велько Беливук со-
общил о своих контактах с людь-
ми, непосредственно связанными 
с высшим сербским руководст-
вом, включая президента Алек-
сандра Вучича. Последний катего-
рически это отрицает и выражает 
готовность пройти проверку на 
детекторе лжи. Кроме того, пре-
зидент пообещал «немедленно 
арестовать» любого госчиновни-
ка, сотрудничавшего с мафией. 
 Оппозиция же утверждает, что 
Александр Вучич и является «гла-
вой сербской мафии». С подроб-
ностями — корреспондент „Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

«Когда будут установлены лица из 
руководства МВД или государствен-
ной верхушки, сотрудничавшие с ма-
фией, они будут в ту же секунду аре-
стованы»,— такое громкое заявление 
сделал во вторник сербский прези-
дент Александр Вучич, отвечая на во-
просы журналистов о скандале, кото-
рый в эти дни потрясает Сербию.

Все началось с сенсационного 
признания на допросе в прокура-
туре главы одной из региональных 
ОПГ Велько Беливука, который нахо-
дится под арестом в Белграде. 36-лет-
ний Беливук, известный по кличке 
Веля Неволя и формально являю-
щийся лидером фанатов футбольно-
го клуба «Партизан», в феврале был 
арестован по подозрению в органи-
зации нескольких убийств. Копия 
протокола его допроса, проведен-
ного в прокуратуре в начале июля, 
оказалась в распоряжении сербско-
го НПО KRIK — организации, специ-
ализирующейся на расследованиях 
криминальных, в том числе корруп-
ционных дел,— и была на днях об-
народована.

«Я решил все рассказать о своих 
отношениях с президентом Алек-
сандром Вучичем, главой МВД Алек-
сандром Вулиным, родным братом 
президента, его друзьями и други-
ми политиками, которые требова-
ли от нас оказать им услуги, а теперь 
пытаются умыть руки и делают вид, 
что нас не знают»,— заявил, согласно 
протоколу допроса, Велько Беливук. 
По словам подозреваемого, он с 2011 
года является членом пропрези-
дентской Сербской прогрессивной 
партии и контактировал с главой 
государства — в основном через по-
средников, но несколько раз встре-
чался и лично. Президент и его 
окружение, признался Велько Бели-
вук, требовали от их группы «запу-
гивания участников протестов про-
тив власти», а также отказа фанатов 
от скандирования антипрезидент-
ских лозунгов во время футбольных 

матчей. Причастность к убийствам 
Велько Беливук отрицает.

На сенсационные признания ли-
дера ОПГ почти сразу же отреагиро-
вал не менее сенсационным заявле-
нием президент Сербии. «Если будет 
доказано, что я встречался с ними 
(членами ОПГ.— „Ъ“), готов не толь-
ко покинуть свой пост, но и принять 
пожизненное заключение»,— объя-
вил Александр Вучич, выразив готов-
ность не только предстать перед ком-
петентными органами, но и пройти 
проверку на детекторе лжи.

Во вторник президент вновь всту-
пил в заочную полемику с Велько Бе-
ливуком. Твердо пообещав сажать 
всех связанных с мафией госчинов-
ников, он отверг информацию о том, 
что арестованный лидер ОПГ являет-
ся членом пропрезидентской партии. 
Президент, правда, тут же оговорил-
ся: мол, даже если и так, это показы-
вает Сербскую прогрессивную пар-
тию в позитивном свете, ибо Велько 
Беливук арестован. На защиту серб-
ского лидера встало чуть ли не все ру-
ководство республики, организовано 
даже подписание специальной пети-
ции — ее подписывают госчиновни-
ки, депутаты, директора предприя-
тий. «Для оппозиции и их СМИ даже 
убийцы хороши, если они выступают 
против Вучича»,— выразила в Twitter 

общее мнение сторонников прези-
дента премьер Ана Брнабич.

На сенсационные показания 
Велько Беливука отреагировала 
и оппозиция. Старейшая в респу-
блике оппозиционная партия — Де-
мократическая — выступила с заяв-
лением, в котором прямо обвинила 
президента: «Из-за очевидных свя-
зей режима, групп фанатов и пре-
ступников совершенно ясно, что 
Александр Вучич является главой 
мафии в Сербии».

Таким образом, скандал с призна-
ниями лидера ОПГ грозит стать ча-
стью предвыборной кампании, кото-
рая вскоре стартует в Сербии. В начале 
будущего года в республике пройдут 
одновременно президентские и пар-
ламентские выборы. Александр Ву-
чич намерен добиваться переизбра-
ния на очередной срок, рассчитывает 
на победу и его Сербская прогрессив-
ная партия. Оппозиция наверняка 
постарается этому помешать, разы-
грывая в том числе и карту о «связях 
власти и мафии»,— это подтвердили 
„Ъ“ и источники, близкие к сербской 
оппозиции.

Сербские же эксперты полагают, 
что влияние скандала с признания-
ми Велько Беливука на предстоящие 
выборы зависит прежде всего от его 
«срока действия». Так, директор бел-
градского исследовательского цент-
ра Cesid Боян Клачар говорит: «Если 
подобная информация будет появ-
ляться и дальше, вплоть до самих 
выборов, эффект она вполне может 
оказать».

Азербайджан с Арменией  
решили снова постреляться

Именно благодаря России ноч-
ной инцидент не перерос в длитель-
ное обострение. И в Баку, и в Ерева-
не признали, что договоренность 
о восстановлении режима переми-
рия была достигнута «при посред-
ничестве командования миротвор-
ческих сил России». Как сообщает 
источник армянского издания Hetq.
am, российские военнослужащие 
взяли спорный участок границы 
под свой контроль.

Пресс-секретарь МИД Азербай-
джана Лейла Абдуллаева в Twitter 
в среду дала понять, что подобных 
инцидентов удастся избежать, толь-
ко если Ереван согласится «начать 
переговоры по делимитации гра-
ниц». Подобную мысль высказыва-
ют и в Москве. 22 июля, за неделю до 
боя на границе, представитель МИД 
РФ Мария Захарова говорила, что 
«устойчивую деэскалацию может 
обеспечить только безотлагатель-
ный запуск работы по делимита-
ции границы между Азербайджа-
ном и Арменией с ее последующей 
демаркацией». Она также добави-
ла, что «российской стороной под-
готовлен ряд документов, которые 
способны перевести обсуждение 
в конструктивное русло», но детали 
этих документов с тех пор известны 
не стали.

Директор ереванского Институ-
та Кавказа Александр Искандарян 
убежден: Баку умышленно нагне-
тает обстановку, чтобы склонить 
армянское руководство к подписа-
нию мирного соглашения и созда-
нию экстерриториального коридо-
ра в Нахичевань (азербайджанский 
анклав) через Сюникскую область 
Армении. «Цель Баку состоит 
именно в том, чтобы Ереван под-
писал некий документ, который 
можно будет преподнести внутри 
страны как признание армянами 
границ Азербайджана. С другой 
стороны, Баку под открытием ком-
муникаций в регионе понимает ис-
ключительно прокладку коридора 
в Нахичевань,— сказал господин 
Искандарян „Ъ“.— Однако это про-
тиворечит интересам Армении, ко-
торая настаивает на открытии всех 
коммуникаций. Армения сопро-
тивляется, Азербайджан пытается 
преодолеть это сопротивление. От-
сюда и перестрелки на границе, ин-
формационное давление. Это будет 
продолжаться».

С тем, что, размещая войска на 
границе, Баку пытается надавить 
на Ереван, согласен и старший на-
учный сотрудник Центра постсо-
ветских исследований ИМЭМО РАН 
Станислав Притчин. «Мирный дого-
вор — это очень долгосрочная пер-
спектива, и рассчитывать на то, что 
его удастся подписать в ближайшее 
время, не приходится,— сказал он 

„Ъ“.— Но в любом случае размеще-
ние войск на границе — это давле-
ние. Азербайджан, таким образом, 
ждет от Армении конструктивных 
шагов по делимитации». При этом 
господин Притчин назвал сложив-
шуюся ситуацию «довольно пара-
доксальной»: «Все долгое время 
ждали итогов парламентской кам-
пании в Армении, чтобы потом про-
должать переговоры. И изначаль-
но считалось, что Никол Пашинян 
(и. о. премьера Армении, который 
скоро вернется на пост полноцен-
ного председателя правительст-
ва.— „Ъ“) — более удачная фигура 
для переговоров. Но ситуация полу-
чилась обратная: после победы Па-
шиняна мы видим совершенно не-
ожиданное обострение».

Мысль об ответственности Нико-
ла Пашиняна развил в беседе с „Ъ“ 
азербайджанский политолог, экс-
перт клуба «Валдай» Фархад Мамма-
дов: «Выборы в Армении прошли, 
и сразу после них армянская сто-
рона стала нагнетать обстановку 
на границе. Цель Еревана — либо 
разрушить трехстороннюю конфи-
гурацию Россия—Армения—Азер-
байджан, которая есть сейчас, либо 
включить туда новых игроков, та-
ких как Франция и США». Эксперт 
обратил внимание на активность 
посла США в Армении Линн Трей-
си, которая посещала оказавший-

ся в центре внимания участок нака-
нуне обострения там. «Я думаю, что 
после выборов настало время реа-
лизации достигнутых решений. Но 
Армения старается избежать этого, 
даже путем эскалации»,— резюми-
ровал господин Маммадов.

На фоне всего произошедшего 
в Армении также вспомнили, что 
уже в этом году к стране перейдет 
председательство в Организации 
договора о коллективной безопас-
ности (ОДКБ). В среду в эфире «Об-
щественного телевидения» глава 
комиссии армянского парламен-
та по внешним связям Рубен Руби-
нян пообещал, что Ереван будет «ис-
пользовать весь инструментарий» 
ОДКБ для деэскалации. По мнению 
директора армянского филиала Ин-
ститута стран СНГ Александра Мар-
карова, председательство в ОДКБ 
дает Еревану возможность «хотя бы 
создавать повестку, продвигать об-
суждение необходимых для армян-
ской стороны вопросов». При этом 
эксперт в беседе с „Ъ“ признал, что 
«в ОДКБ решения принимаются 
консенсусом и формирование кон-
солидированной позиции по про-
блеме безопасности Армении с уче-
том конкурирующих интересов 
внутри блока представляется весь-
ма сложной задачей».

Кирилл Кривошеев;  
Аршалуйс Мгдесян, Ереван
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Президент Сербии 
Александр Вучич 
решительно открестился 
от связей с мафией и даже 
выразил готовность пройти 
проверку на детекторе лжи  

Джо Байден совсем повмешался
Президент США предупредил разведчиков о злонамеренных действиях Москвы

Россия вновь вмешивается 
в американские выборы. С та-
ким заявлением выступил перед 
американским разведыватель-
ным сообществом  президент 
США Джо Байден. Досталось 
и российскому президенту 
 Владимиру Путину, у которо-
го, по словам господина Байде-
на, «реальные проблемы». Одна-
ко, как указывают американские 
СМИ, президент США не наме-
рен интенсифицировать проти-
востояние с Россией и выводить 
его на новый уровень. В Кремле 
тем временем объявили об от-
сутствии «малейших намерений 
вмешиваться в какие-то элек-
торальные процессы в других 
странах».

Опять вмешательство
Брифинг Джо Байдена в офисе ди-
ректора национальной разведки 
вышел довольно странным. «Я не 
знаю, быть может, не у всех людей 
в этом помещении есть все необ-
ходимые допуски»,— сказал пре-
зидент ближе к середине высту-
пления, упомянув американское 
гиперзвуковое оружие и изложив 
содержание ежедневного сверхсе-
кретного президентского брифин-
га. В это время на него смотрели 
телевизионные камеры, речь слу-
шали журналисты президентско-
го пула. Именно в брифинге между 
тем содержалось одно из наиболее 
интересных открытий вечера, при-
ковавшее к себе внимание, в том 
числе российских СМИ: новое об-
винение во вмешательстве Москвы 
в американские выборы. Речь те-
перь шла о промежуточных выбо-
рах в Конгресс.

«Вы только взгляните, что дела-
ет Россия с нашими выборами 2022 
года и дезинформацией — это все 

в сегодняшнем президентском бри-
финге, что мне подготовили. Это 
чистой воды нарушение нашего су-
веренитета»,— заявил президент 
Джо Байден. Он уточнил, что сейчас 
больше всего людей получают ин-
формацию именно из интернета, 
и потому дезинформация оказыва-
ет на них столь сильное негативное 
влияние. Глава государства не пояс-
нил, что именно делает Россия, зато 
поделился своими мыслями о рос-
сийском президенте.

«У меня тут недавно была встреча 
с моим очень близким другом Вла-
димиром Путиным. Знаете, я уже 
очень давно встречаюсь с разными 
мировыми лидерами, и, вы знаете, 
бывает такое, что со временем начи-
наешь чувствовать другого челове-
ка. Так вот, он знает, что вы лучше, 
чем его команда. Это его чертовски 
беспокоит. Не шучу! Не шучу. Поэто-
му он может в мыслях даже преуве-
личивать наши возможности. Это 
хорошо. Хорошо»,— обратился пре-
зидент к представителям разведки.

Судя по всему, состояние и пер-
спективы России господин Байден 
оценивает не очень высоко. «У Пути-
на есть реальная проблема: он сидит 
на верхушке экономики, у которой 
есть ядерное оружие и нефтяные 
скважины, и больше ничего. Ниче-
го! Их экономика, что там, восьмая 
в мире? Он знает, что у него реаль-
ные проблемы, и это, я полагаю, де-
лает его еще более опасным»,— пре-
дупредил глава государства.

Он также подчеркнул опасность 
злонамеренных действий против 
Америки в киберпространстве, по-
скольку кибератака со значительны-
ми последствиями может привести 
к «настоящей войне со стрельбой».

Затронул Джо Байден и ки-
тайскую тему, в частности, вновь 
вспомнил, как много времени он 

провел с председателем КНР Си 
Цзиньпином и как тот всерьез уве-
рял, что Китай намерен стать вели-
чайшей военной державой и круп-
нейшей экономикой мира уже 
к 2040-м годам. «Это реальность»,— 
добавил господин Байден. Впро-
чем, он сразу же оговорился, что 
у США, РФ и КНР все равно могут 
быть общие задачи: «Нам необхо-
димо работать совместно с нация-
ми вроде Китая и России, которые 
наши конкуренты и, возможно, 
в будущем смертельные враги, что-
бы справиться с экзистенциальны-
ми угрозами, например, измене-
нием климата. Есть вещи, которые 
в наших общих интересах».

Обращаясь к разведсообществу, 
президент предупредил, что ситу-
ация в мире неспокойная, появля-
ются новые вызовы. «Что будет даль-
ше, когда мир пойдет вперед, когда 
появится возможность разрабаты-
вать патогены, которые смогут пе-
редаваться в обществе? Это будет 
не ядерное оружие, не гиперзвуко-
вая ракета, а какая-то вещь, о кото-
рой мы сейчас вообще не знаем. Но 
просто подумайте: что случилось 
с одним (вирусом.— „Ъ“)? Я не го-
ворю, что все было спланировано, 
нам еще много нужно узнать, но 
подумайте, что произошло. В США 
от COVID-19 погибло больше лю-
дей, чем от всех войн вместе взя-
тых. Всех»,— заметил Джо Байден, 
призвав разведчиков набрать в свои 
ряды больше ученых, специализи-
рующихся на патогенах.

Президент заверил разведчиков, 
что их работу очень ценит и он сам, 
и весь американский народ, и при-
звал их быть до конца честными и не 
пытаться угодить начальству хоро-
шими новостями. «Да благословит 
вас Господь, да защитит он наших 
солдат и всех патриотов, кто несет 

службу в опасных условиях»,— за-
вершил речь глава государства.

В Москве выступление Джо Бай-
дена не осталось незамеченным. Ви-
це-спикер Совета федерации Конс-
тантин Косачев написал в Facebook, 
что президента США снабжают 
«опасно недостоверной информа-
цией». Глава комиссии Госдумы по 
расследованию фактов вмешатель-
ства иностранных государств во 
внутренние дела России Василий 
Пискарев отметил: «Выступление 
Байдена расцениваем как установ-
ку разведсообществу США акти-
визировать работу на российском 
направлении». И добавил: новые 
обвинения выглядят как «попыт-
ка Вашингтона завуалировать соб-
ственное вмешательство в выборы 
в России». А пресс-секретарь Влади-
мира Путина Дмитрий Песков заве-
рил: «Россия, безусловно, не вме-
шивается и не имеет ни малейших 
намерений вмешиваться в какие-то 
электоральные процессы в других 
странах», включая США.

Без резких движений
Хотя прозвучавшие в ходе прези-
дентского выступления обвинения 
в адрес Москвы выглядят доволь-
но грозно, Джо Байден пока не со-
бирается идти на жесткие ответные 
меры. Как утверждает издание Polit-
ico, он, в частности, не готов поку-
ситься на личные активы главы рос-
сийского государства и его близких 
друзей (среди которых упоминают-
ся 35 фигурантов так называемого 
списка Навального). Издание сооб-
щает: после некоторых размышле-
ний Джо Байден избрал в отноше-
нии России традиционный путь 
таких санкций и дипломатических 
шагов, которые не вредят возмож-
ному взаимодействию, в частности, 
по вопросу изменения климата. Од-

ной из причин стал перевод значи-
тельных ресурсов на борьбу с Кита-
ем — с Россией же предполагается 
выстроить «стабильные и предска-
зуемые взаимоотношения».

Источники Politico в админист-
рации США пояснили, что предыду-
щие санкции против «российских 
олигархов» не достигли цели — «не 
удержали Путина от действий, под-
рывающих интересы США»,— и нет 
гарантий, что новые ограничения 
смогут что-то изменить. Кроме того, 
санкции в отношении российских 
бизнесменов, как сообщили собе-
седники издания, могли даже иметь 
обратный эффект. «Во многих случа-
ях мы видели, что олигархи попали 
в зависимость от покровительст-
ва российских властей и государ-
ственных контрактов»,— пояснил 
приближенный к американскому 
президенту чиновник. Он добавил, 
что изображать российскую власть 
«простой клептократией» или ут-
верждать, что в интересах прези-
дента РФ лишь деньги — неверно: 
«Очевидно, у него на геополитиче-
ской арене есть другие цели кроме 
обогащения себя и подручных».

У политики давления на Рос-
сию, по словам американских чи-
новников, есть и другие изъяны. 
Во-первых, США не всегда знают, 
где и как хранят деньги приближен-
ные к власти российские бизнесме-
ны. Во-вторых, урон экономике РФ 
может повлечь финансовые про-
блемы для Европы и США. В-треть-
их, как пишет Politico, «действия, 
которые могут привести к падению 
Путина, способны дестабилизиро-
вать ситуацию непредсказуемым 
образом» — в частности, россий-
ские ядерные арсеналы могут по-
пасть «не в те руки». Поэтому прези-
дент Байден не допустит жесткого 
противостояния. «Он не будет сни-

мать перчатки, действия будут ог-
раниченными и целенаправлен-
ными»,— резюмировал один из 
высокопоставленных чиновников 
в администрации США.

Примечательно, что некото-
рые из упомянутых Джо Байденом 
в ходе выступления перед развед-
сообществом проблем в отноше-
ниях с РФ, в первую очередь ки-
бербезопасность, были затронуты 
в интервью посла РФ в США Анато-
лия Антонова агентству «РИА Но-
вости». По словам господина Ан-
тонова, сотрудничество в этой 
сфере — одно из наиболее пер-
спективных направлений двусто-
ронних отношений, однако пока 
оно складывается не очень удачно. 
«К сожалению, ни на одно из наших 
предложений ответа не получено. 
К слову, без реакции американской 
стороны остаются и запросы рос-
сийских компетентных органов от-
носительно кибератак. В 2020 году 
их было 45, а в первом полугодии 
2021 года — 35. Со своей стороны, 
мы удовлетворили десять обраще-
ний из США в прошлом году и два 
в текущем. Все это говорит о том, 
что нашим странам есть над чем ра-
ботать»,— пояснил господин Анто-
нов, добавив, что эксперты из про-
фильных ведомств уже установили 
контакты. «Россия всегда открыта 
для честного и взаимовыгодного 
сотрудничества, без политизации 
и скрытых повесток»,— подчерк-
нул посол.

Впрочем, он сообщил, что кон-
кретных подвижек пока нет ни в во-
просе возобновления полноценной 
работы диппредставительств, ни 
в вопросе возвращения изъятой 
у России дипломатической собст-
венности, ни в вопросе обмена за-
ключенными.

Алексей Наумов
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 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 27581,66 (–388,56)
РТС 1616,34 (+21,7)
FTSE 100 7016,63 (+20,55)

DAX 30* 15570,36 (+51,23)
DJIA* 34942,40 (–116,12)
NASDAQ Composite* 14708,372 (+47,796)

*На 20:35.    По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.07.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.07.21
Австралийский доллар 54,0730
Английский фунт 102,0954
Белорусский рубль 14,2382
Датская крона* 11,6841

Доллар США 73,6088
Евро 86,9173
Индийская рупия** 99,0011
Казахский тенге** 17,2813

Канадский доллар 58,5079
Китайский юань* 11,3189
Норвежская крона* 82,9143
СДР 104,6136

Сингапурский доллар 54,1162
Новая турецкая лира 86,0137
Украинская гривна* 27,4145
Шведская крона* 85,1993

Швейцарский франк 80,4468
Японская иена** 66,9414
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Если меня спросит, какой сюжет 
сейчас может быть достоин пера, 
точнее, стилоса древнегреческого 
трагика, я, не задумываясь, отвечу: 
конечно же, бизнес-перипетии рос-
сийского предпринимателя Миха-
ила Гуцериева. Напасти обрушива-
ются на нашего героя — прямо по 
«Поэтике» Аристотеля, не идеально-
го, но и не дурного — одна за дру-
гой. Но он противится по-эсхилов-
ски безжалостному року.

Возвращение из Великобрита-
нии в 2010 году и начало восстанов-
ления бизнес-империи послужи-
ли бы идеальным прологом. Вскоре 
в его группу в России входят неф-
тяные и угольные активы, банки 
и НПФ, ритейлеры и девелоперы, ли-
зинг и медиабизнес. Интересы не ог-
раничиваются одной страной: в Бе-
лоруссии развиваются IT-проекты, 
строится калийный ГОК, есть и не-
движимость. Господин Гуцериев сре-
ди богатейших бизнесменов России 
не опускается ниже 38-го места.

Все активы в середине прошло-
го десятилетия начинают объеди-
няться под зонтичным брендом ПФГ 
«Сафмар», получившей название 
в честь родителей господина Гуце-
риева Сафарбека и Марем. «Сафма-
ром» называют и НПФ, финансовый 
холдинг меняет название с «Евро-
план» на «Сафмар финансовые ин-
вестиции», гостиничный холдинг 
переименовывается в «Сафмар пла-
за». Уже и бренд «М.Видео» должен 
подвергнуться сафмаризации. Но 
тут, когда наш герой «в великой сла-
ве и счастии», и начинается трагиче-
ский сюжет.

В сентябре 2017 года входящий 
в группу Бинбанк попадает под са-
нацию ЦБ, у которого появляются 
претензии к господину Гуцериеву. 
В отличие от других бизнесменов, 
наш герой не убегает из страны, 
а заключает мировое соглашение. 
А когда у регулятора возникают но-
вые претензии — еще одно. Но вот 
уже COVID-19 закрывает гостини-
цы и стройки, обрушивает цены на 
продукцию промышленных акти-
вов «Сафмара» — уголь и нефть. Про-
дается одноименный НПФ. Рок неу-
молим.

ПФГ выходит из кризиса пере-
кредитованной, но сохраняющей 
гордое имя. Но удар наносит ЕС, 
введя санкции против бизнесмена 
из-за того, что он активно сотруд-
ничает с Белоруссией. Кажется, это 
кульминация сюжета. Все активы 
переходят в собственность родст-
венников. Перестает действовать 
сайт ПФГ «Сафмар». Ну и, наконец, 
«Сафмар финансовые инвестиции» 
переименовывается в нейтраль-
но-безликое SFI. «„Сафмара“ больше 
нет»,— словно хор, говорит источ-
ник, близкий к группе.

Понятно, что, несмотря на изме-
нение структуры собственности, 
активы сохранились внутри семьи. 
Понятно, что конъюнктура для мно-
гих из них сейчас гораздо лучше, 
чем год назад. Но бренд, явно близ-
кий сердцу Михаила Гуцериева, пе-
рестает существовать. Вполне себе 
финал, достойный древнегрече-
ской трагедии.
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Напасти 
обрушиваются 
на нашего героя — 
прямо по «Поэтике» 
Аристотеля, 
не идеального,  
но и не дурного —  
одна за другой

Восстановление логистических це-
почек и высокий спрос на мебель на 
фоне роста ввода жилья привели к уве-
личению доли импорта. Показатель 
восстановился почти до докризисных 
50%. Российские производители теря-
ют позиции на фоне роста себестоимо-
сти, но рассчитывают увеличить долю 
за счет программы Минпромторга по 
замещению импорта.

Доля импортной мебели на российском 
рынке в июле выросла до 47–49%, против 
42,1% по итогам прошлого года. Такую оцен-
ку приводит Ассоциация предприятий ме-
бельной и деревообрабатывающей промыш-
ленности России (АМДПР). Там связывают 
динамику с восстановлением нарушенных 
за период пандемии логистических цепо-
чек и ростом внутреннего спроса. В АМДПР 
добавляют, что в основном импортная про-
дукция в Россию поступает из Китая и стран 
Западной Европы. До начала пандемии она 
занимала около 50% рынка, но в период 
прошлогодних ограничений доля сократи-
лась.

Хотя рост доли импорта заметили не все 
участники рынка. Президент Askona Life 
Group Роман Ершов считает, что на фоне 

падения рубля для этого пока нет предпо-
сылок, но не исключает, что официальные 
данные могут не совпадать с реальной кар-
тиной: около 30% мебели в стране произво-
дится в серой зоне и не фигурирует в ста-
тистике. Совладелец сети магазинов Hoff! 
Михаил Кучмент с оценкой АМДПР также не 
согласен. Импортная мебель, по его словам, 
действительно занимала около 50% россий-
ского рынка, но до 2014 года. А с девальва-
цией рубля показатель постоянно снижался, 
одновременно росла глубина локализации 
производства мебели в России, и сегодня 
доля иностранной продукции не превыша-
ет 30%. «Больше импорта может быть в садо-
вой мебели, но в таких категориях, как дива-
ны и кровати, его нет вообще»,— указывает 
господин Кучмент.

Михаил Кучмент обращает внимание 
и на удорожание контейнерных перевозок, 
что, по его мнению, делает импортную про-
дукцию менее конкурентоспособной. Но 
гендиректор «Infoline-аналитики» Михаил 
Бурмистров добавляет, что комплектующие 
для российской мебели в основном также 
поставляются из-за рубежа. По его словам, 
увеличение цен на сырье, повышение стои-
мости логистики и других факторов для рос-

сийских производителей было более чувст-
вительным, чем для зарубежных. «Сейчас 
мы видим рост спроса на мебель, и китай-
ские поставщики смогли воспользоваться 
этим, увеличив свою долю на рынке»,— кон-
статирует эксперт.

Причинами роста спроса на мебель го-
сподин Бурмистров называет увеличение 
у обеспеченных россиян накоплений, ко-
торые они в условиях роста инфляции на-
чали активнее тратить, и бум спроса на 
первичную недвижимость, за которым по-
следовал рост объемов ввода жилья. Со-
гласно данным Росстата, за первое полуго-
дие объем сданных проектов увеличился на 
29,7%, до 36,5 млн кв. м год к году. В целом, 
по данным Минстроя, в этом году перед за-
стройщиками стоит задача ввести 85 млн 
кв. м жилья, а к 2030 году, по указу прези-
дента, показатель должен выйти на уровень 
120 млн кв. м в год.

По оценкам АМДПР, себестоимость ме-
бели действительно выросла за год на 20–
25%, в основном из-за подорожания дре-
весно-стружечных плит и импортной 
фурнитуры. Одновременно производст-
ва загружены всего на 70%. В ассоциации 
рассчитывают, что сократить присутствие 

иностранных поставщиков на российском 
рынке и нарастить производство помо-
жет принятый правительством отраслевой 
план замещения импорта в лесопромыш-
ленности. Согласно документу, доля рос-
сийской мебели в обороте должна вырасти 
до 70% в 2024 году. В АМДПР рассчитывают, 
что это дополнительно принесет бизнесу 
120–130 млрд руб. Текущий оборот рынка 
в организации оценивают в 540 млрд руб. 
в год.

Конкретные меры поддержки мебельной 
отрасли в рамках плана пока не обозначе-
ны. В Минпромторге на вопросы „Ъ“ в среду 
не ответили. В АМДПР по аналогии с други-
ми отраслями предполагают, что речь может 
идти о получении льготных кредитов, ком-
пенсации логистических затрат при экспор-
те в обмен на увеличение объемов произ-
водства продукции, попавшей в программу. 
Гендиректор «Первой мебельной фабрики» 
Александр Шестаков говорит, что полити-
ка властей по сокращению доли импортной 
продукции уже приводит к созданию новых 
производств и техническому переоснаще-
нию существующих.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Импортозамещение замеблилось
Российским производителям не хватает господдержки

Закрытие ключевого для российского 
минтая китайского рынка грозит ры-
бопромышленникам падением выруч-
ки на 8%, а дальневосточным компа-
ниям — на 27%. Для предотвращения 
кризиса Всероссийская ассоциация 
рыбопромышленников (ВАРПЭ) про-
сит правительство провести новые  
переговоры с КНР по устранению пре-
пятствий и согласовать временный 
порядок ввоза рыбной продукции. 
Вопрос резко обострился из-за начав-
шейся лососевой путины: без возоб-
новления поставок в Китай компании 
могут потерять до $350 млн.

„Ъ“ ознакомился с письмом, которое пре-
зидент ВАРПЭ Герман Зверев в начале июля 
направил главе Минэкономики Максиму Ре-
шетникову. В документе говорится, что из-за 
закрытия китайского рынка выручка рос-
сийских рыбопромышленников по итогам 
2021 года снизится на 8%, а дальневосточных 
компаний — на 27%. В бюджетные и соци-
альные фонды не поступит около 13,1 млрд 
руб. По итогам 2020 года общая выручка ком-
паний отрасли составила 695 млрд руб. при 
долге в 132 млрд руб.

В ВАРПЭ просят господина Решетникова 
провести с Министерством коммерции КНР 
консультации для устранения препятствий 
поставок в страну российской рыбной про-
дукции, а также согласовать временный по-
рядок ввоза.

На Китай по итогам 2020 года приходи-
лось 16% совокупной отраслевой выручки. 
Но в конце прошлого года страна ввела ка-
рантинные меры в портах после обнаруже-
ния следов COVID-19 на упаковке рыбной 
продукции из РФ. По таможенным данным, 
с января по апрель 2021 года объем поставок 

рыбы в КНР год к году сократился на 83,2%, 
до 77 тыс. тонн. В деньгах экспорт снизился 
на 60,14%, до $264,1 млн. Часть поставок пе-
реориентировали на порты Кореи, но и они 
в мае полностью закрылись для приема пар-
тий, указывает ВАРПЭ.

Ситуация сказалась и на промысле: на 
27 июля добыто 1,18 млн тонн минтая, что 
на 12% ниже прошлого года, говорит прези-
дент Ассоциации добытчиков минтая Алек-
сей Буглак. Источник „Ъ“ на рынке поясня-
ет, что решение «китайского вопроса» сейчас 
особенно необходимо из-за стартовавшей 
летом лососевой путины.

По прогнозам, общий вылов тихоокеан-
ских лососей должен достичь 459 тыс. тонн. 
В 2020 году было добыто 299,2 тыс. тонн, из 
которых примерно 100 тыс. тонн экспорти-
ровано в КНР. Если не решить проблему, то 
рыбопромышленники могут потерять $300–
350 млн, говорит собеседник „Ъ“.

Первый заместитель гендиректора Рус-
ской рыбопромышленной компании Глеба 
Франка Савелий Карпухин считает, что дол-
госрочной стратегией отрасли должно стать 
развитие глубокой переработки на терри-
тории страны, что обеспечит российским 
рыбопромышленникам независимость 

от переработки в других странах. Приори-
тет должен быть отдан морской переработ-
ке, которая позволяет получить продукцию 
высокой стоимости при низких издержках, 
полагает он. Президент Ассоциации судов-
ладельцев рыбопромыслового флота Алек-
сей Осинцев подсчитал, что переход на мор-
скую переработку может привести к росту 
годовой экспортной выручки отрасли на 
$1 млрд.

В Росрыболовстве заверили, что ведут ра-
боту по открытию новых рынков, а также 
принимают меры по повышению продаж 
минтая внутри страны, в том числе через 
закупку рыбы для нужд МВД, Миноборо-
ны, ФСИН, а также Росрезерва (см. „Ъ“ от 26 
июля). Кроме того, правительство 26 июля 
распространило субсидирование перевозки 
железнодорожным транспортом на постав-
ки минтая с Дальнего Востока в Централь-
ную Россию, отметили в ведомстве.

Но замдиректора УК «Норебо» Сергей Сен-
ников говорит, что субсидии лишь частич-
но снизят стоимость поставок, а на Камчат-
ке, к примеру, вообще нет железных дорог. 
В среднесрочной перспективе нужно улуч-
шать логистику, создавать новые мощности 
для хранения и переработки ближе к рын-
кам сбыта, считает он.

В Минэкономики заявили „Ъ“, что во-
прос поставок продукции рыбного промы-
сла в КНР планируется включить в повестку 
дня пятого раунда консультаций по выяв-
лению и снятию барьеров и ограничений 
в торгово-экономической и инвестицион-
ной сферах и 24-го заседания Российско-Ки-
тайской подкомиссии по торгово-экономи-
ческому сотрудничеству, запланированных 
до конца года.

Алексей Полухин

Последнее минтайское предупреждение
Рыбопромышленники просят восстановить экспорт в Китай

Мобильные операторы опасаются, что 
новые требования Минцифры по мо-
дернизации оборудования Роском-
надзора для исполнения закона о «су-
веренном рунете» могут сказаться на 
качестве услуг и стабильности рабо-
ты сетей. Раньше они могли требовать 
у государства модернизации, если ока-
жется, что оборудование замедляет 
скорость, теперь для этого нужно по-
лучить согласие Роскомнадзора. Также 
Минцифры может возложить на опе-
раторов обязанность увеличивать про-
пускную способность оборудования 
и финансовую ответственность за его 
сохранность.

„Ъ“ ознакомился с заключением МТС на 
проект постановления правительства РФ, 
вносящий поправки в правила установки 
и модернизации оборудования для исполне-
ния закона о «суверенном рунете». Документ 
разработало и опубликовало для обществен-
ного обсуждения на портале regulation.gov.
ru 31 мая Минцифры. В соответствии с ним 
операторы должны обеспечить выполнение 
требований к размещению технических 

средств противодействия угрозам (ТСПУ) 
в части их подключения к сети, организации 
канала связи и т. д. На компании также ляжет 
финансовая ответственность за сохранность 
оборудования.

Устанавливать ТСПУ операторов обязы-
вает закон о «суверенном интернете», всту-
пивший в силу 1 ноября 2019 года. В соот-
ветствии с ним ТСПУ должны фильтровать 
трафик и ограничивать доступ к запрещен-
ным сайтам. Эти устройства, к которым от-
носится оборудование DPI (Deep Packet In-
spection, глубокая фильтрация трафика), 
операторам предоставляет Роскомнадзор. 
Их установка и обслуживание должны осу-
ществляться за счет бюджета.

МТС отмечает, что по новым правилам 
Минцифры операторы должны увеличить 
пропускную способность оборудования 
ТСПУ до уровня сети связи, на которой оно 
установлено. Для модернизации оборудова-
ния и фрагментов сети требуется согласие 
Роскомнадзора, но ведомство может при-
нять решение, что необходимость этого от-
сутствует. В результате ухудшится качество 
услуг для абонентов и отказоустойчивость 

сети, считают в компании. В соответствии 
с принятыми в феврале 2020 года НПА опе-
раторы могут требовать у государства мо-
дернизации оборудования для исполнения 
закона, если окажется, что оно замедляет 
скорость и снижает качество услуг (см. „Ъ“ от 
17 февраля 2020 года).

В МТС также обратили внимание, что в но-
вом документе отсутствуют сроки, в кото-
рые Роскомнадзор должен установить ТСПУ: 
«Учитывая, что этими же поправками опера-
торы обязаны подготовить сети к установке 
оборудования, провести электроэнергию 
и линии связи, оборудовать помещение, им 
необходимо заранее понимать, когда на се-
тях будут работы».

В Минцифры отметили, что проект на-
правлен на оценку в Минэкономики: «Он бу-
дет дополнительно прорабатываться, в том 
числе и по замечаниям МТС». В Роскомнад-
зоре не ответили на запрос.

Собеседник „Ъ“ в одном из крупных опе-
раторов связи разделяет опасения МТС: «Для 
установки ТСПУ и так приходится существен-
но менять конструкцию сетей, делать их ме-
нее отказоустойчивыми, увеличивается ве-

роятность аварий, поэтому любая установка 
или модернизация оборудования должна со-
вершаться только планово и по регламенту». 
Кроме того, уточняет он, вызывает вопросы 
инициатива Минцифры возложить на опе-
раторов увеличение пропускной способно-
сти ТСПУ: «Непонятно, за чей счет будет про-
водиться это расширение». В «Вымпелкоме» 
не готовили заключение на проект. В «Росте-
лекоме», «МегаФоне», Tele2 и «ЭР-Телекоме» 
отказались от комментариев.

Гендиректор консалтинговой компа-
нии «Ордерком» Дмитрий Галушко счита-
ет, что Минцифры обязано дополнить но-
вые правила требованием использовать на 
сетях операторов только оборудование, ко-
торое прошло процедуру обязательного 
подтверждения соответствия. «Использова-
ние ТСПУ без должной проверки может на-
рушить устойчивость функционирования 
сети и повлиять на качественное оказание 
услуг связи»,— предупреждает он, отмечая, 
что сейчас необходимые подтверждения со-
ответствия имеют только отдельные элемен-
ты ТСПУ, но не весь комплекс оборудования.

Анастасия Гаврилюк

«Суверенный рунет» сочли угрозой стабильности
Операторы критикуют новые требования Роскомнадзора
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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АВГУСТОВСКИЙ БРАНЧ. 
КОММЕРЧЕСКАЯ 
НЕДВИЖИМОСТЬ: 
ПЕРЕЗАГРУЗКА

 18 АВГУСТА

АНТИМОНОПОЛЬНОЕ 
РЕГУЛИРОВАНИЕ: 
В ПОИСКАХ БАЛАНСА 
ИНТЕРЕСОВ БИЗНЕСА 
И ГОСУДАРСТВА

09 СЕНТЯБРЯ

КИНО В ДЕТАЛЯХ: КАК 
ОНЛАЙН-КИНОТЕАТРЫ 
ВЫИГРАЛИ БИТВУ  
ЗА ЗРИТЕЛЯ

 15 СЕНТЯБРЯ

О ТАБЛЕТКАХ  
И НЕ ТОЛЬКО — КУРС 
НА НОВУЮ СТРАТЕГИЮ, 
ЛЕКАРСТВЕННОЕ 
ОБЕСПЕЧЕНИЕ И ИН  - 
ТЕ РЕСЫ ПАЦИЕНТА

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет президент НАУФОР 
Алексей Тимофеев:
— Уважаемый Олег Вячеславович! Рад поздравить Вас 
с днем рождения, как и все, у кого есть возможность ра-
ботать с Вами — исключительным профессионалом, 
ученым, человеком с огромным опытом, так много сде-
лавшим для развития российского финансового рынка! 
Наша индустрия — это личности, и Вы один из тех, кто 
делает им честь. Позвольте поблагодарить Вас за знания, 

мудрость, талант найти компромисс в самых непростых 
ситуациях, внимательность и заботу о других, исключи-
тельные человеческие качества, объединяющие вокруг 
Вас людей, вдохновляющие их и позволяющие на них 
опираться. Уважаемый Олег Вячеславович, желаю Вам 
здоровья, благополучия! Желаю Вам, себе и всей финан-
совой индустрии долгих лет Вашей энергичной и пло-
дотворной профессиональной деятельности!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 69 лет председателю  
наблюдательного совета ПАО «Московская биржа»  
Олегу Вьюгину

По итогам полугодия банк «Восточ-
ный» вышел на второе место по разме-
ру убытка (3,2 млрд руб.). О себе дают 
знать старые проблемы корпоратив-
ного кредитного портфеля. Это застав-
ляет новых владельцев в лице Совко-
мбанка формировать дополнитель-
ные резервы, которые и увеличива-
ют убытки. Впрочем, по оценкам экс-
пертов, основная часть резервов уже 
создана и в дальнейшем негативных 
сюрпризов произойти не должно.

За первое полугодие 2021 года чистый убы-
ток банка «Восточный» увеличился до 3,2 млрд 
руб., следует из данных 102-й формы отчетно-
сти, опубликованной на сайте ЦБ РФ. Это выве-
ло банк из топ-40 по размеру активов на второе 
место по размеру убытка среди российских 
кредитных организаций. На первом месте 
продолжительное время находится МСП-банк 
с убытком почти в 6,9 млрд руб. (см. „Ъ“ от 24 
июня). Убыток «Восточного» связан с досозда-
нием резервов, объясняют в нем. «Мы не дела-

ем секрета из того, что в рамках полученного 
дисконта в структуре цены за банк „Восточ-
ный“ мы досоздаем определенные резервы, 
и это транслируется в разумный относитель-

но дисконта убыток банка»,— указал его пред-
седатель правления Кирилл Соколов. 

Это подтверждают и эксперты. Во втором 
квартале 2021 года в «Восточном» были досоз-
даны резервы по корпоративному кредитно-
му портфелю, говорит аналитик S&P Роман Ры-
балкин. «Учитывая, что Совкомбанк покупал 

„Восточный“ с большим дисконтом к бухгал-
терской стоимости чистых активов, такие рас-
ходы были ожидаемы»,— поясняет эксперт. 
По его оценке, досоздание резервов стало клю-
чевым драйвером сформированного убытка 
и «тяжелым бременем» легло на полугодовой 
финансовый результат. Как и в первом квар-
тале, убыток апреля—июня был обусловлен 
формированием резервов на возможные поте-
ри, соглашается управляющий директор рей-
тингового агентства НКР Михаил Доронкин. 
«Во втором квартале чистые отчисления в ре-
зервы составили 4,6 млрд руб. против 3,5 млрд 
руб. за первый квартал»,— оценивает он.

Впрочем, расчисткой активов, по данным 
источника „Ъ“, близкого к руководству банка, 
«Восточный» занимался и до сделки с Совко-
мбанком. Основные проблемные активы сос-
редоточены в корпоративном портфеле, перед 
продажей оставалось недорезервированно ак-
тивов на сумму около 8 млрд руб. В настоящее 
время работа с портфелем ведется перед его 
дальнейшим присоединением к Совкомбанку.

• Совкомбанк закрыл сделку по покупке бан-
ка «Восточный» в апреле этого года. «Восточ-
ный» был оценен в 11 млрд руб. Совкомбанк 
пообещал вложить в его капитал 7 млрд руб. 
Причины, которые подтолкнули банк к пои-
ску инвестора, объясняются нехваткой капи-
тала. Как указывает один из собеседников 
„Ъ“, близких к банку, в какой-то момент ста-
ло понятно, что генерации капитала не хва-
тает на то, чтобы развивать бизнес. В 
частности, прибыль по итогам 2020 года 
упала более чем в шесть раз, до 1 млрд руб. 
Из-за этого пришлось искать внешний капи-
тал, поскольку акционеры не готовы были 
вкладывать свои деньги.
В то же время по отчетности видно, что 

банк списал часть просроченной задолжен-
ности по розничному портфелю (5,5 млрд 
руб. за июнь), при этом по корпоративно-
му портфелю она выросла на 4,0 млрд руб. 
за тот же период. Одновременно сокраща-
ются остатки на счетах физлиц: за июнь на 
2,7 млрд руб.— до 114 млрд руб. Как пояснял 

ранее „Ъ“ первый заместитель председателя 
правления Совкомбанка Сергей Хотимский, 
банк заинтересован «в сбалансированном 
соотношении кредитов и привлеченных 
средств физических лиц». «Вклады „Восточ-
ного“ уменьшаются в рамках принятого 
группой бюджета»,— уточнил он.

В первом квартале также наблюдалась 
заметная переоценка основных средств (на 
1,3 млрд руб.), в апреле—июне она состави-
ла более 300 млн руб., добавляет господин 
Доронкин. Однако в дальнейшем экспер-
ты не ожидают существенного ухудшения 
качества активов. Основная часть необхо-
димых резервов была создана еще в апре-
ле, указывает господин Рыбалкин, поэтому 
в S&P ожидают, что названного ранее объе-
ма докапитализации должно хватить. Одна-
ко у банка наверняка возникнут необходи-
мые расходы на персонал из-за сокращения 
численности сотрудников, добавляют собе-
седники „Ъ“. 

Ольга Шерункова

Убытки по-восточному
Новое приобретение Совкомбанка пока не выходит в прибыль

Восстанавливающийся спрос 
на российские долговые бумаги 
на фоне снижения рыночных 
ставок позволил Минфину при-
влечь на двух аукционах ОФЗ 
почти 106 млрд руб. Это мак-
симальный результат с апре-
ля. Даже возможное дальней-
шее повышение ключевой став-
ки на стоимости длинных ОФЗ 
отразится слабо, полагают рос-
сийские участники рынка. Они 
имеют возможность, покупая 
облигации на аукционах, реали-
зовывать их на вторичных тор-
гах американским инвесторам, 
которым запрещено принимать 
участие в размещениях рубле-
вых госбумаг.

Возвращение Минфина к прове-
дению безлимитных размещений 
выпусков ОФЗ дало положительный 
результат. На аукционах 28 июля ин-
весторам были предложены восьми- 
и пятнадцатилетние гособлигации. 
Общий спрос по двум выпускам со-
ставил почти 160 млрд руб., чего не 
наблюдалось уже два месяца. При 
этом объем размещения достиг 
106 млрд руб.— максимального зна-
чения с апреля.

Двухмесячная пауза в размеще-
нии больших объемов госбумаг от-
части была связана с введением за-
прета для американских инвесторов 
участвовать в первичных размеще-
ниях ОФЗ (см. „Ъ“ от 16 апреля), а так-
же ростом ставок на долговом рынке 
(см. „Ъ“ от 8 июня). Однако в послед-
нюю неделю ставки на рынке начали 
снижаться, причем решение ЦБ о по-
вышении ключевой ставки 23 июля 
(см. „Ъ“ от 23 июля) лишь притормо-
зило процесс. При этом иностран-
ные инвесторы начали проявлять 
повышенный интерес к российским 
бумагам (см. „Ъ“ от 28 июля).

Как поясняют участники рын-
ка, привлекательность длинных 
ОФЗ с постоянным купоном возро-
сла из-за близости окончания цикла 

ужесточения денежно-кредитной 
политики Банка России на фоне ожи-
даемого снижения инфляции.

По оценке главного аналитика 
Совкомбанка Михаила Васильева, 
ключевая ставка может быть подня-
та максимум на 50 б. п. осенью, при-
чем и это повышение может не по-
требоваться. Главный аналитик ПСБ 
Дмитрий Монастыршин отмечает, 
что замедление инфляции до 4,0–
4,5% в 2022 году и до 4% в 2023 году 
позволит ЦБ вернуть ключевую став-
ку в диапазон 5–6%, и на этом фоне 
длинные ОФЗ с доходностью около 
7% смотрятся привлекательно.

Кроме того, спрос на ОФЗ поддер-
живают высокие цены на нефть и газ. 
Благоприятная конъюнктура на сы-
рьевом рынке способствует испол-
нению федерального бюджета с про-
фицитом, что снижает потребности 
правительства в заимствованиях на 
среднесрочную перспективу, гово-
рит Дмитрий Монастыршин. По его 
словам, в случае дальнейшего по-
вышения ключевой ставки рынок 
не ждет роста доходности длинных 
ОФЗ, поскольку это воспринимается 
как краткосрочная мера для подавле-
ния инфляции. В среднесрочной пер-
спективе рынок ориентируется на 
ключевую ставку в диапазоне 5–6%.

Как полагает начальник аналити-
ческого управления банка «Зенит» 
Владимир Евстифеев, основными 
покупателями, судя по значительно-
му объему лотов в заявках, выступа-
ют госбанки. По его мнению, неко-

торые зарубежные инвесторы также 
могли участвовать в аукционах, по-
скольку текущий уровень доходно-
сти длинных ОФЗ выглядит привле-
кательно по сравнению с аналогами 
из развивающихся экономик.

По оценке главного аналитика 
ИК «Регион» Александра Ермака, по 
восьмилетним бумагам было заклю-
чены 32 крупные сделки (на сумму 
более 1 млрд руб.), на которые при-
шлось 68,2% от общего объема раз-
мещения. По пятнадцатилетним бу-
магам было 15 крупных сделок, на 
которые пришлось более 80% объ-
ема размещения, отмечает он. По 
мнению Михаила Васильева, рос-
сийские финансовые институты мо-
гут перепродавать с прибылью эти 
подсанкционные облигации амери-
канским инвесторам на вторичном 
рынке.

В таких условиях Минфин раз-
местил гособлигации без сущест-
венной премии к вторичному рын-
ку. По оценке Александра Ермака, 
восьмилетние ОФЗ были размеще-
ны со средневзвешенной доходно-
стью 7,02% годовых, которая была 
на 6 б. п. ниже среднего уровня вто-
ричного рынка накануне, но на 
6 б. п. выше закрытия. Пятнадцати-
летние — при средневзвешенной 
доходности 7,21% годовых, которая 
была на 1 б. п. ниже среднего уров-
ня вторичного рынка накануне, но 
на 1 б. п. выше закрытия.

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

Госдолгу сняли лимиты
Минфин привлек на аукционах ОФЗ  
свыше 100 млрд руб.

КАК ПРОХОДИЛИ АУКЦИОНЫ ПО ОФЗ В 2021 ГОДУ (МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: МИНФИН.
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Спрос на золото со стороны ос-
новных потребителей уверен-
но восстанавливается. Об этом 
свидетельствуют данные World 
Gold Council (WGC) за второй 
квартал 2021 года. Основными 
покупателями стали централь-
ные банки ряда развивающих-
ся стран. Кроме того, увеличил-
ся спрос со стороны розничных 
инвесторов, которые активно 
приобретали слитки и монеты.

По данным WGC, объем предло-
жения золота на мировом рынке во 
втором квартале 2021 года составил 
почти 1172 тонны, увеличившись за 
год на 13%. Этот рост произошел ис-
ключительно за счет добычи — она 
составила 924 тонны, увеличившись 
на 16% по сравнению со вторым 
кварталом 2020 года, на результаты 
которого повлияла остановка ряда 
производств из-за пандемии. В це-
лом в первом полугодии добыча уве-
личилась на 9%, до 1783 тонн — са-
мый высокий уровень за отчетный 
период с 2000 года.

Спрос на золото во втором кварта-
ле лишь немного превысил 955 тонн, 
что на 9% больше по сравнению с пер-
вым кварталом 2021 года и в целом 
соответствует аналогичному пери-
оду прошлого года (960 тонн). Одна-
ко за это время произошло замет-
ное изменение в структуре спроса. 
В предыдущие два квартала спрос 
рос в основном за счет ювелирной 
отрасли (см. „Ъ“ от 28 января). По 
данным WGC, на нее приходилось 
60–63% всего потребления метал-
ла. В минувшем квартале отрасль за-
няла только треть спроса в размере 
391 тонны, что на 60% меньше про-
вального второго квартала 2020 года. 
«Во втором квартале ухудшилась си-
туация с коронавирусом в Индии, ко-
торая является основным покупате-
лем ювелирного золота»,— отмечает 
старший аналитик инвестбанка «Си-
нара» Дмитрий Смолин.

Падение спроса со стороны юве-
лирной отрасли было частично ком-
пенсировано инвестиционным 
спросом. По данным WGC, он увели-
чился за квартал на 76%, до 583 тонн, 
хотя в полтора раза отстал от прош-
логоднего показателя. Второй квар-
тал 2020 года был аномальным, 
когда на фоне локдаунов только ин-
весторы поддерживали спрос на дра-
гоценный металл. В минувшем квар-
тале 60% пришлось на спрос частных 
инвесторов на слитки и монеты, в та-
ком виде было приобретено свыше 
168 тонн металла. Впервые с третьего 
квартала прошлого года нетто поку-
пателями выступили и ETF. За квар-
тал их активы выросли на 40 тонн, 
тогда как в предшествующем кварта-
ле они продали почти 178 тонн.

Наибольший рост спроса отме-
чался со стороны центральных бан-
ков. По оценкам WGC, в минувшем 
квартале они приобрели в резер-
вы почти 200 тонн, вдвое больше, 
чем кварталом ранее, и почти на 
60% больше, чем годом ранее. Это 
максимальный квартальный ре-
зультат с 2019 года. Крупнейшими 
покупателями золота стали ЦБ Таи-

ланда (90,2 тонны), Венгрии (62 тон-
ны), Бразилии (53,7 тонны), Индии 
(29 тонн) и Узбекистана (25,5 тонны). 
«Центральные банки на фоне скачка 
инфляции стали больше покупать 
золото, так как оно частично стра-
хует инфляционные риски. Кроме 
того, через покупку золота они про-
должают диверсифицировать свои 
резервы»,— отмечает стратег УК 
«Арикапитал» Сергей Суверов.

Впрочем, ряд финансовых регу-
ляторов продавали благородный 
металл, хотя и в меньших объемах. 
Так, по данным WGC, за квартал вло-
жения в золото ЦБ России, Герма-
нии и Казахстана сократились соот-
ветственно на 3,1 тонны, 3,3 тонны 
и 9,9 тонны. Банк России использу-
ет золото из резервов для чеканки 
инвестиционных монет. Остальные 
центробанки, по мнению инвест-
стратега «Алор Брокер» Павла Верев-
кина, таким образом проводят реба-
лансировку активов.

Тенденция по увеличению вло-
жений финансовых регуляторов 
в золото сохранится и во втором по-
лугодии, считают аналитики. «Низ-
кие процентные ставки и высокая 
инфляция будут и дальше провоци-
ровать центробанки наращивать зо-
лотые резервы. Потребительский 
спрос также будет поддерживаться 
по мере восстановления мировой 
экономики»,— отмечает Павел Ве-
ревкин. По мнению Дмитрия Смоли-
на, во втором полугодии спрос про-
должит расти в ювелирной отрасли 
на фоне снятия ковидных ограниче-
ний в Индии. Вместе с тем инвести-
ционный спрос может сократиться. 
«Спрос со стороны частных инвесто-
ров может быть невысоким, так как 
они ожидают ужесточения ритори-
ки ФРС и, следовательно, укрепле-
ния доллара, что может помешать 
росту котировок золота»,— считает 
господин Суверов.

Виталий Гайдаев

Центробанки застраховались  
от инфляции
Они выступили основными покупателями золота

3,2 миллиарда рублей
составил чистый  
убыток банка «Восточный»  
по итогам первого 
полугодия 2021 года

Покупку золота в связи 
с изменением структуры 

ФНБ на внутреннем рынке 
мы не планируем, в этом 

нет необходимости
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ,  
на пресс-конференции 11 июня 2021 года

Ц И Т А Т А
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деловые новости

В сегменте автокредитования 
уже второй месяц снижают-
ся выдачи в количественном 
и объемном выражении. Это-
му способствовало снижение 
доходов населения, а также от-
каз от перезапуска госпрограмм 
льготного автокредитования. 
Уровень просроченной задол-
женности вырос на 5% с нача-
ла года. Банки и дилеры в таких 
условиях перестраивают рабо-
ту, акцентируя ее на вторичном 
рынке, хотя и его возможности 
уже ограничены.

По данным Национального бюро 
кредитных историй (НБКИ), в июне 
2021 года было выдано 84,9 тыс. 
автокредитов на сумму в почти 
93 млрд руб. Однако этот резуль-
тат существенно ниже майского 
(88,7 тыс. автокредитов на 98,2 млрд. 
руб.) и апрельского (107,8 тыс. кре-
дитов на 112,8 млрд руб.). Даже по 
сравнению июньским показателям 
прошлого года объем выдачи вырос 
на символические 1,6%. Средний раз-
мер автокредита держится в районе 
1,1 млн руб.

Снижение спроса на автокреди-
ты связано с отсутствием продаж по 
госпрограммам льготного автокре-
дитования, поясняет директор по 
маркетингу НБКИ Алексей Волков. 
Программа была прервана в сере-
дине февраля из-за исчерпания вы-
деленных бюджетных средств, но 
участники рынка несколько месяцев 
ожидали перезапуска. Был даже ут-
вержден объем бюджетных средств 
на ее реализацию, однако в июле от 
перезапуска было решено отказать-
ся. Выделенные лимиты финансиро-
вания отозвали (см. „Ъ“ от 16 июля).

Программа распространялась на 
автомобили, произведенные или 
собранные в России, стоимостью не 
более 1,5 млн руб. По данным НБКИ, 
наиболее существенно (на 5%) сни-
жение выдачи произошло по креди-
там на 100–500 тыс. руб., в сегменте 
0,5–1 млн руб.— на 4,7%. Между тем 
в сегменте 1–3 млн руб. объем выда-
чи сократился лишь на 2,6%.

Пик спроса на автокредиты при-
шелся на весну, говорят участни-

ки рынка. В июне заявок оказалось 
меньше, чем в мае, хотя традицион-
но бывает наоборот — в мае заявок 
на 10–15% меньше, чем в июне, отме-
чает руководитель управления авто-
кредитования «Тинькофф» Кирилл 
Григорьев. По его словам, сокраще-
ние выдачи продолжилось и в июле. 
Так же динамику оценивает и дирек-
тор по развитию розничного бизне-
са РГС-банка Марина Дембицкая.

«Снижается и уровень кредитоспо-
собности клиентов, что ведет к умень-
шению количества одобряемых зая-
вок. Дефицит автомобилей отразился 
на росте цены для клиента и на уве-
личении комиссии, которую выстав-
ляют дилеры банкам за оформление 
кредита. Как следствие, снижается 
экономика кредитов, и банки умень-
шают количество одобряемых зая-
вок»,— поясняет Кирилл Григорьев.

Впрочем, некоторые участни-
ки рынка настроены более оптими-
стично. Пауза, связанная с отсутстви-
ем госпрограммы, вряд ли охладит 
рынок новых автомобилей, так как 
спрос сформирован на ближайшие 
полгода, указывает директор депар-
тамента розничного автокредитова-
ния «Росбанк Авто» Алексей Борода-
вин. По его словам, спрос на кредиты 
сохраняется «из-за опасений даль-
нейшего повышения стоимости ав-
томобилей и дефицита предложе-
ния, когда покупатель автомобиля 
ожидает поставок от двух до десяти 
месяцев». Даже при отсутствии го-
споддержки сегмента какой-то за-
метной просадки рынка во втором 
полугодии не ожидается, считает го-
сподин Бородавин.

В условиях стагнации реальных 
доходов населения спрос на покупку 
автомобиля в кредит останется вы-
соким, согласен старший аналитик 
рейтингового агентства НКР Егор 
Лопатин. Автокредит для россиян 
останется основным инструментом 
быстрого обновления автопарка, 
несмотря на возможную стагнацию 
рынка и рост ключевой ставки, отме-
чают в ОТП-банке.

Дальнейшее развитие сегмен-
та будет также зависеть и от ситуа-
ции с реальными доходами потен-
циальных заемщиков, добавляет 
господин Волков. С начала года по-
казатель просроченной задолжен-
ности на рынке автокредитования 
вырос на 5% и сейчас находится 
в пределах 57 млрд руб., приводит 
данные президент СРО НАПКА Эль-
ман Мехтиев. Но если экономиче-
ская ситуация не ухудшится, риска 
массовых дефолтов ожидать не сто-
ит, уверен он.

Однозначный тренд следующих 
месяцев — переориентация на вто-
ричный рынок. Как отмечает госпо-
жа Дембицкая, «банки порой пред-
лагают более интересные тарифы 
на автомобили с пробегом, чем на 
новые авто. А дилеры на фоне дефи-
цита автомобилей часто отказыва-
ются продавать наиболее востребо-
ванные позиции без кредита». Доля 
выданных автокредитов на машины 
с пробегом, по данным эксперта, за 
пять месяцев планомерно увеличи-
валась — с 26,6% до 35,5% в количе-
ственном и с 20,7% до 25,7% в объем-
ном показателях.

Полина Трифонова

Гражданам не хватает 
на автокредиты
Падение доходов снижает выдачи

Лоукостер S7 Group, который 
начнет летать через год, мо-
жет забрать пассажиропоток 
у RedWings, «Азимута», SmartA-
via и Utair, полагают опрошен-
ные „Ъ“ эксперты. Они счита-
ют, что новый игрок не станет 
прямым конкурентом «Побе-
ды», делающей ставку на поле-
ты через Москву и Санкт-Петер-
бург. При этом S7 не закладыва-
ют в модель лоукостера получе-
ние региональных субсидий, ко-
торые, по мнению аналитиков, 
все равно не окупили бы исполь-
зование таких крупных судов, 
как Airbus A320neo. В компании 
рассчитывают окупить проект 
за четыре года.

Появление нового лоукостера S7 
Group может оттянуть на себя пас-
сажиропоток российских авиаком-
паний второго эшелона, при этом 
лоукостер избежит прямой конку-
ренции с «Победой», полагают опро-
шенные „Ъ“ эксперты. О том, что но-
вая авиакомпания начнет полеты 
в июле 2022 года, объявила 28 июля 
глава совета директоров S7 Airlines 
Татьяна Филева. Подробности мар-
шрутной сети она пообещала рас-
крыть только после завершения пе-
реговоров с аэропортами. «Исходя 
из того, какой город нам даст лучшие 
ставки, мы финализируем маршрут-
ную сеть»,— отметила она.

Госпожа Филева рассказала, что 
при составлении сетки компания 
ориентировалась на доступность 
полетов из региональных городов 
в обход Москвы и Санкт-Петербурга. 
В первую очередь в компании рассма-
тривают Челябинск, Омск и Казань. 
В компании фиксируют увеличение 
«подвижности регионов» с одновре-
менным снижением доходов населе-
ния. «Мы видим, что в регионах есть 
потребность. (Но) когда ты ставишь 
из Омска три рейса без полноценной 
базировки (в аэропорту.— „Ъ“), в этом 
мы как S7 не можем быть успешны: 
у нас другая модель, другие расходы. 
Тогда мы решили создать компанию 
с отдельным менеджментом»,— рас-
сказала госпожа Филева.

Новый лоукостер будет эксплуа-
тировать самолеты Airbus A320neo 
в компоновке на 186 кресел. В ком-
пании рассчитывают, что всего их 
будет 24. Сейчас в парке S7 уже есть 
30 таких самолетов, и непонятно, 
в чем будет заключаться принципи-
альное отличие между материнской 
структурой и дискаунтером, отмеча-
ет старший научный сотрудник Ин-
ститута экономики транспорта ВШЭ 
Андрей Крамаренко. По его словам, 
S7 уже давно внедрила элементы ло-
укостера в виде отказа от питания на 
коротких рейсах. При этом опыт ба-
зирования «России» в Пулково (вхо-
дит в «Аэрофлот»), по его словам, 
показал, что авиакомпании могут 
успешно добиваться скидок на об-
служивание в аэропортах и без сме-
ны бизнес-модели. Еще один собе-
седник „Ъ“ в отрасли отметил, что 
«авиакомпании начали объявлять 
себя лоукостерами в расчете на ре-
гиональные субсидии» по постанов-
лению 1242.

В случае с S7 нет явного расчета 
на бюджетные деньги, не соглаша-
ется руководитель аналитической 
службы «Авиапорта» Олег Пантелеев. 
«Эксплуатация столь крупных бор-
тов Airbus не окупится субсидиями. 
Кроме того, постановление 1242 рас-
считано на предельное число пасса-

жиров небольших региональных са-
молетов»,— говорит он. При этом 
заявленный S7 четырехлетний срок 
окупаемости инвестиций на запуск 
лоукостера (2,5–3 млрд руб.) он счита-
ет реалистичным: «Самолеты в кри-
зис приобретаются на очень выгод-
ных условиях. Заемных денег нет, 
и компания явно дала понять, что 
придет только в те аэропорты, где ус-
ловия будут не хуже, чем у „Победы“». 
Господин Пантелеев также отметил, 
что если бы S7 оттянула запуск лоу-
костера еще на два-три года, то реги-
ональную нишу уже освоил бы раз-
росшийся флот «Победы». Сейчас же 
основные риски от прихода нового 
игрока возникают у «Уральских авиа-
линий», RedWings, «Азимута», Smart-
Avia и Utair. «Точек пересечения с са-
мой „Победой“, летающей в Москву, 
Петербург и города юга страны, у S7 
фактически не остается»,— подчерки-
вает эксперт.

После того как «Аэрофлот» объя-
вил о новой стратегии перехода в сег-
мент «пятизвездочных перевозок», 
стало понятно, что маршруты «По-
беды» неизбежно будет замкнуты на 
Москву, говорит директор по иссле-
дованиям и разработкам Infomost 
Consulting Алексей Синицкий. «Лоу-
костер S7 больше похож на классиче-
скую распределенную модель Wizz 
Air: два-три самолета в разных геогра-
фических „треугольниках“ — вполне 
зарекомендовавшая себя схема»,— 
говорит он.

Учитывая планы новой авиаком-
пании по запуску через три ключе-
вых аэропорта, ее конкурентами 
также могут стать «ЮВТ-Аэро» и «Рус-
лайн», полагает аналитик корпора-
тивных рейтингов НРА Алла Юрова. 
При этом она отмечает хорошие пер-
спективы нового лоукостера на ме-
ждународном направлении. По ее 
прогнозу, при расширении полетов 
в страны Европы, вероятно, менед-
жмент S7 будет учитывать возмож-
ность «каннибализации» трафика, 
и маршруты лоукостера будут вы-
строены через «второстепенные аэро-
порты», в которые не будет летать S7.

Айгуль Абдуллина

Лоукостер S7 пролетит  
мимо «Победы»
Новая авиакомпания будет конкурировать  
с другими игроками

Биржевые цены на сжиженный 
углеводородный газ на  СПбМТСБ 
бьют исторические рекорды 
на этой неделе, добравшись 
28 июля до 41,5 тыс. руб. за тон-
ну. С мая цена выросла на 40%. 
Как отмечают производители 
СУГ и эксперты, цены растут на 
фоне высокого спроса на внеш-
них рынках. СИБУР обещает су-
щественно нарастить поставки 
на внутренний рынок в августе, 
а в «Газпроме» говорят, что и так 
поставляют на 15% больше, чем 
в 2020 году. В Минэнерго подчер-
кивают, что стоимость баллон-
ного газа для населения не вы-
растет, так как он реализуется 
по регулируемой цене.

Стоимость сжиженного углево-
дородного газа (СУГ) на СПбМТСБ на 
этой неделе ежедневно обновляет 
исторический рекорд: так, 28 июля 
котировки выросли почти на 2% 
и приблизились к отметке 41,5 тыс. 
руб. за тонну. Цены на СУГ возобно-
вили рост с мая и с тех пор увели-
чились на 40%. Крупнейшими про-
изводителями СУГ являются СИБУР 
и «Газпром».

Рост цен на СУГ обусловлен пери-
одом высокого сезона на фоне оста-
новочных ремонтов ряда россий-
ских производителей, заявили „Ъ“ 
в СИБУРе, также влияние оказыва-
ют «высокая макросреда и курс ру-
бля». «В августе мы более чем на 40% 
нарастим объемы биржевых продаж 
СУГ по сравнению с июлем и достиг-
нем рекордных (для нас) объемов 
продаж через этот канал,— сооб-
щили в нефтехимической компа-
нии.— Также перенаправим объе-
мы с внешних рынков на рынок РФ». 
Данные об объемах продаж на бир-
же в июле в СИБУРе не раскрыли. 

В «Газпром ГНП холдинге» (отвеча-
ет в «Газпроме» за реализацию СУГ) 
сообщили „Ъ“, что цены подогрева-
ются ожиданиями дефицита поста-
вок СУГ и растущей ценой экспорт-

ной альтернативы. В компании при 
этом отметили, что не видят дефици-
та предложения на внутреннем рын-
ке, добавив, что за январь—июль 
«Газпром ГНП холдинг» увеличил 
поставки СУГ на рынок РФ на 15% 
к уровню 2020 года и на 6% к уровню 
2019 года.

В Минэнерго уверяют, что рост 
биржевых цен на СУГ не окажет вли-
яния на конечные розничные цены 
на баллонный газ, реализуемый на-
селению, поскольку последние ре-
гулируются. В Минэнерго считают, 
что внутренний рынок СУГ «в насто-
ящий момент находится в стабиль-
ном состоянии», и отмечают рост 
продаж СУГ на бирже: ежесуточные 
объемы в июле составляют 3,9 тыс. 
тонн, что на 15% выше уровня того 
же периода 2019 года.

Стоимость СУГ традиционно 
растет летом, поскольку газ актив-
но используется для бытовых нужд 
на дачах и курортах. Кроме того, 
в условиях роста цен на бензин 
СУГ становится все более привле-
кательной альтернативой в качест-
ве автомобильного топлива. При 
этом в последние дни Аи-92 и Аи-
95 немного подешевели на бирже, 
хотя на прошлой неделе цены об-
новляли максимумы (см. „Ъ“ от 23 
июля). Динамика изменилась по-
сле того, как Минэнерго пригрози-
ло нефтекомпаниям ввести на этой 
неделе запрет на экспорт бензина. 
28 июля глава министерства Нико-

лай Шульгинов дал понять, что ре-
гулятор ждет дальнейшего сниже-
ния цен, иначе введет эмбарго: «Мы 
хотим понять, будет ли тенденция 
снижения биржевых цен устойчи-
вой» (цитата по ТАСС). Отметим, что 
регуляторы в этом году уже пыта-
лись добиться сдерживания цен на 
СУГ, увеличив размер обязательств 
крупнейших производителей по 
продаже товара на бирже в 1,5 раза, 
до 7,5% от выпуска. Однако это дало 
лишь временный эффект.

Помимо роста спроса на цены 
на СУГ влияет и сократившееся 
предложение. В результате сделки 
ОПЕК+ российские нефтекомпании 
сократили добычу нефти, соответ-
ственно, снизилось и производство 
попутного нефтяного газа — основ-
ного сырья для выпуска СУГ.

Вслед за подорожанием нефти 
растет уровень экспортной альтер-
нативы, которая оказывает давле-
ние на цены на СУГ внутри РФ, отме-
чает генеральный директор Центра 
отраслевых исследований Андрей 
Костин. В Европе, Индии, Китае 
и Японии отмечается высокий спрос 
на СУГ, в то время как в США их про-
изводство восстанавливается мед-
леннее, чем ожидалось. В такой 
ситуации страны Ближнего Восто-
ка, основные производители СУГ 
в мире, увеличили цены, что приве-
ло к повышению цен и других про-
изводителей, поясняет он. 

Дмитрий Козлов

Где наша не пропанала
Цены СУГ растут вслед за спросом по всему миру

Добычными проектами «Росато-
ма» за рубежом занимается холдинг 
Uranium One. По данным „Ъ“, хол-
динг рассматривает возможность 
покупки доли в компаниях—вла-
дельцах прав на недропользование 
в Аргентине и Чили с запуском в 2027 
и 2029 годах соответственно (см. „Ъ“ 
от 4 декабря 2020 года). В частности, 
компания намерена приобрести 
51% в литиевом проекте канадской 
Wealth Minerals Ltd в Чили. Рассма-
тривается также Боливия: госкорпо-
рация участвует в международном 
тендере по разработке литиевых 
проектов, заявил 27 июля первый за-
меститель гендиректора «Росатома» 
Кирилл Комаров. «Росатом» также 
рассматривает покупку рудных ак-
тивов в Африке, говорил гендирек-
тор АО «Техснабэкспорт» Сергей Пол-
городник газете «Страна Росатом». По 
его словам, цель «Росатома» — к 2025 
году занять 3,5% мирового рынка ли-
тия, а к 2030 году — до 10%.

Литий в основном используется 
для производства аккумуляторов для 
транспорта и для накопителей элек-
троэнергии для ВИЭ. На фоне роста 
интереса к зеленой энергетике цена 
на металл быстро увеличивалась 
и в 2018 году достигла пика в $25 тыс. 

за тонну. Однако затем цены пошли 
вниз из-за переизбытка предложе-
ния, но с середины 2020 года вновь 
начали расти. «Сегодня ценник нахо-
дится на уровне $14–15 тыс. за тонну 
карбоната лития. Дальнейшее разви-
тие зеленой повестки приведет к ро-
сту спроса на аккумуляторы, поэто-
му в перспективе 5–10 лет литиевые 
месторождения будут довольно при-

быльными. Добыча металла из рас-
солов, как это делается в Латинской 
Америке, может иметь смысл — зару-
бежные проекты „Росатома“, вероят-
но, будут успешными в краткосроч-
ной перспективе», — говорит Сергей 
Гришунин из Национального рейтин-
гового агентства. Однако в будущем 
технология производства аккумуля-
торов может измениться: на смену 
литий-кобальтовым аккумуляторам 
могут прийти накопители на базе 
углеродных нанотрубок и алюминия, 
предупреждает он.

«В России добыча литиевых соеди-
нений идет из сподуменовых руд, и ее 
себестоимость высока. Удовлетворять 
спрос аккумуляторной промышлен-
ности с помощью такой продукции 
нецелесообразно. Тем не менее литий 
как сырье для военной и атомной (тер-
моядерной) продукции представляет 
очень большой интерес, поэтому раз-
вивать добычу в РФ необходимо даже 
в ущерб экономической эффективно-
сти»,— заключает Сергей Гришунин.

Полина Смертина

«Росатом» аккумулирует литий
с1
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Российские потребители избав‑
ляются от предубеждения к по‑
купкам продуктов с коротким 
сроком годности онлайн. По дан‑
ным NielsenIQ, продажи свежих 
овощей, фруктов, мяса, море‑
продуктов и молочной гастроно‑
мии растут почти на 120% в годо‑
вом выражении, вчетверо быс‑
трее, чем товары повседневно‑
го спроса.  Категория fresh и ul‑
tra fresh может быть крайне при‑
быльной, но есть риски списа‑
ний из‑за порчи товара.

Онлайн-продажи скоропортящих-
ся продуктов спустя год после ограни-
чений в связи с пандемией COVID-19 
в среднем растут примерно на 120% 
год к году, подсчитали в NielsenIQ. Это 
в четыре раза превышает среднюю 
динамику в сегменте товаров повсед-
невного спроса (FMCG). Так, прода-
жи выпечки онлайн с июня 2020 года 
по май 2021 года росли на 166%, море-
продуктов — на 141%, молочных про-
дуктов — на 135%, мяса — на 117%, 
овощей — на 115%, фруктов и оре-
хов — на 110% год к году.

Директор по работе с ритейлера-
ми «NielsenIQ Россия» Константин 
Локтев отмечает, что сегмент ultra 
fresh всегда оставался одним из наи-
более проблемных для e-commerce. 
По его словам, пандемия и связанные 
с ней ограничения изменили покупа-
тельское поведение: многие убеди-
лись, что мясо, фрукты и овощи, зака-
занные через интернет, не уступают 
по качеству продуктам на полках. 
И хотя сегодня вынужденной необхо-

димости в интернет-покупках нет, по-
требители продолжают приобретать 
эти категории онлайн, указывает го-
сподин Локтев.

Как следует из опроса NielsenIQ, 
с 2019 года число покупателей, ко-
торые видят барьер в отсутствии 
возможности потрогать продукты, 
снизилось с 57% до 37%, а доля не уве-
ренных в качестве доставляемых про-
дуктов — с 62% до 48%.

В «Сбермаркете» говорят, что ка-
тегории fresh и ultra fresh растут год 
к году на уровне 140%. Сильнее все-
го увеличивается спрос на овощи 
и фрукты — на 155%, на втором месте 
продажи мяса и птицы — 138%, тре-
тья строчка у молочных продуктов — 
136%, морепродукты показывают 
рост на 132%, перечисляет представи-
тель площадки. Коммерческий дирек-
тор «Утконос Онлайн» Михаил Толо-
конников говорит, что за последний 
год продажи овощей выросли на 66%, 
молочной гастрономии — на 56%, мо-
репродуктов — на 51%.

Уп р а в л я ю щ и й  д и р е к т о р 
«Vprok.ru Перекресток» Леонид Дов-
ладбегян добавляет, что спрос на ско-
ропортящиеся товары остается 
стабильно высоким, также растет по-
пулярность готовой продукции — са-
латов, супов и вторых блюд, прода-
жи которых год к году выросли в 1,8 
раза. В «Сбермаркете» тренд связыва-
ют в том числе с сокращением време-
ни получения заказа: если год назад 
была доступна только плановая до-
ставка в определенное время, то те-
перь доставка возможна за 20 минут. 

По мнению господина Толоконнико-
ва, спрос объясняется стремлением 
потребителей придерживаться более 
здорового питания.

Старший аналитик Газпромбанка 
Марат Ибрагимов говорит, что fresh 
и ultra fresh — самая сложная часть 
бизнеса в онлайн-торговле и, скорее 
всего, наименее прибыльная. Но эти 
категории необходимы для генера-
ции трафика, поясняет он. В Nielse-
nIQ добавляют, что fresh-категории 
имеют большой потенциал с точки 
зрения увеличения среднего чека, 
что для многих игроков — один из ос-
новных путей к положительной рен-
табельности.

Портфельный управляющий Op-
portunity Global Наталья Колупаева 
добавляет, что овощи и фрукты могут 
быть очень рентабельными катего-
риями, если нет проблем с потерями 
из-за порчи товара и пр. По ее словам, 
рост продаж в первую очередь связан 
с развитием экспресс-доставки и рас-
пространением тренда на все боль-
шее количество городов и регионов. 

Константин Локтев уточняет, что 
скоропортящиеся продукты пока 
остаются очень небольшим сегмен-
том онлайн-рынка FMCG, но мо-
гут стать одним из драйверов роста 
всей индустрии. Так, по итогам это-
го года доля онлайн-продаж FMCG 
может приблизиться к 5%, прогнози-
руют в NielsenIQ. Весь оборот рознич-
ной торговли продуктами питания 
в январе—июне Росстат оценивает 
в 8,5 трлн руб.

Анатолий Костырев

Овощи дозрели до сети
Онлайн-продажи скоропортящихся продуктов растут

Снятие ограничений на рабо‑
ту фудкортов привело к замет‑
ному восстановлению трафи‑
ка в московских торговых цен‑
трах. На минувшей неделе по‑
сещаемость увеличилась при‑
мерно на 4 процентных пун‑
кта. Ритейлеры надеются на до‑
полнительный приток покупа‑
телей перед началом учебного 
года и с окончанием сезона от‑
пусков. Управляющие торговы‑
ми центрами допускают даже, 
что за несколько недель показа‑
тель сможет вернуться к докри‑
зисным уровням. В Санкт‑Пе‑
тербурге, где работа фудкортов 
запрещена с июня, трафик оста‑
ется ниже московского.

По итогам прошедшей недели по-
казатель Shopping Index (количест-
во посетителей на 1 тыс. кв. м торго-
вых площадей) в торговых центрах 
Москвы оказался на 6,71% ниже от-
носительно аналогичного перио-
да докризисного 2019 года, следует 
из данных Watcom Group. Это за-
метно лучше уровней прошлых не-
дель, когда Shopping Index более чем 
на 10% отставал от докризисных зна-
чений. Ниже 10% показатель опу-
стился впервые с конца мая.

Президент Watcom Group Роман 
Скороходов связывает положитель-
ную динамику со снятием ограниче-
ний на работу фудкортов и заведений 
общепита. «Период их действия был 
очень коротким, и сейчас мы видим 
быстрое восстановление»,— объясня-
ет он. По словам господина Скорохо-
дова, позитивный эффект оказывают 
и снижение заболеваемости COV-
ID-19, рост доли вакцинированных 
и высокий сезон отпусков в августе, 
к которому многие делают покупки.

Работа фудкортов в торговых цен-
трах была остановлена 13 июня, 

с 28 июня объекты могли работать 
по одной из трех схем: в режиме 
COVID-free-зон (доступ по QR-кодам 
для переболевших, вакцинирован-
ных и сдавших ПЦР-тест), только на-
вынос и с доставкой, либо соединить 
этот функционал с созданием поса-

дочной COVID-free-зоны. Без огра-
ничений обслуживать посетителей 
фудкорты смогли с 19 июля.

Управляющий партнер компании 
«Ванчугов и партнеры» Алексей Ван-
чугов соглашается, что дело в огра-
ничениях в связи с COVID-19. «Кроме 
запрета на работу кафе администра-
ции торговых центров огораживали 
лавочки, скамейки, что также замет-
но отражалось на количестве посети-
телей»,— поясняет он.

В «Тинькофф бизнесе» отмечают 
рост оборота заведений общепита 
после снятия ограничений. По дан-
ным компании, за неделю 19–25 
июля выручка ресторанов в Мо-
скве и Московской области выросла 

на 15% и достигла показателей нача-
ла июня. Основатель сети «Теремок» 
Михаил Гончаров говорит, что в це-
лом выручка его заведений в Москве 
пока не восстановилась и достигает 
90% от уровня начала июня. По про-
гнозам предпринимателя, посещае-
мость вернется к весенним значени-
ям не ранее чем через неделю.

В магазинах сети Decathlon тра-
фик за прошедшую неделю вырос 
на 3–4% относительно того же пери-
ода в 2019–2020 годах, рассказыва-
ет представитель компании. По его 
прогнозам, в ближайшие недели 
люди будут чаще ходить в торговые 
центры благодаря скорому началу 
учебного года и окончанию сезона 
отпусков. Представитель сети «Лео-
нардо» Борис Кац также ожидает се-
зонного увеличения спроса в случае, 
если власти не введут новых ограни-
чений. Но к уровню докризисного 
2019 года вернуться вряд ли удаст-
ся, полагает он. Господин Ванчугов, 
впрочем, считает, что при благопри-
ятном развитии событий Shopping 
Index в торговых центрах может до-
стичь уровней 2019 года уже в бли-
жайшие недели.

В Санкт-Петербурге показатель 
Shopping Index на неделе с 19 по 25 
июля оказался на 16,2% ниже ана-
логичного уровня 2019 года, что 
несколько лучше предыдущих не-
дель, когда разница превышала 
20%. По мнению господина Гончаро-
ва, худшая динамика по сравнению 
с Москвой объясняется сохраняю-
щимися ограничениями на рабо-
ту фудкортов, которые действуют 
в Санкт-Петербурге с 17 июня. Алек-
сей Ванчугов добавляет, что отток 
людей из города летом там проявля-
ется заметнее, чем в Москве.

Никита Щуренков,  
Александра Мерцалова

Покупатели  
вышли на корты
Московские торгцентры вернули едоков

«Яндекс» впервые раскрыл сег‑
ментацию своих онлайн‑про‑
даж, которые объединяют «Ян‑
декс.Маркет», «Яндекс.Еду» 
и «Яндекс.Лавку». Так, прода‑
жи FMCG‑категории принесли 
компании 39% оборота за 12 ме‑
сяцев, а электроники и бы‑
товой техники — 33%. Но на‑
правление одежды обеспечи‑
ло лишь 1%. Недавно «Яндекс» 
планировал приобрести KupiV‑
IP, чтобы закрепиться в сегмен‑
те, но вышел из сделки. Вряд 
ли компания откажется от раз‑
вития fashion‑направления, по‑
лагают эксперты. Но покупать, 
по их мнению, стоит только лиде‑
ров рынка, а они пока не демон‑
стрируют желания продаваться.

„Ъ“ ознакомился с отчетностью 
«Яндекса» за второй квартал. В ней 
компания впервые раскрыла, какую 
долю обеспечивают различные кате-
гории товаров в общем направлении 
e-commerce. За последние 12 месяцев 
категория FMCG (продукты питания, 
товары повседневного спроса) обес-
печила 39% от оборота онлайн-про-
даж компании, еще 33% принесли 
электроника и бытовая техника, кате-
гория DIY и автотоваров обеспечила 
13%. Остальные категории, включая 
товары для детей и для дома, прине-
сли менее 10% каждый. Меньше всего 
принесла одежда — только 1%.

Направление e-commerce «Яндек-
са» включает продажи по модели мар-
кетплейса через «Яндекс.Маркет», про-
дажи продуктов через «Яндекс.Еду» 
и «Яндекс.Лавку». По итогам второ-

го квартала оборот направления вы-
рос на 155% год к году, до 35,14 млрд 
руб. Активные вложения в e-com-
merce сказались на снижении скор-
ректированного показателя EBIT-
DA всей группы — он уменьшился 
на 13%, до 5,78 млрд руб. Но, сообщи-
ла CFO «Яндекса» Светлана Демяшке-
вич на звонке с аналитиками, рост ин-
вестиций продолжится — в этом году 
вместо $400–500 млн в направление 
планируется вложить $600–650 млн.

Развить сегмент одежды «Яндекс» 
пытался через покупку компании Pri-
vate Trade (включает интернет-мага-
зин KupiVIP, Mamsy и др. активы), но 9 
июля отказался от сделки, уточнив, 
что «рассматривает альтернативные 
выходы в fashion».

По данным Ассоциации компа-
ний интернет-торговли, по итогам 
2020 года лидирующими категория-
ми на внутрироссийском рынке он-
лайн-ритейла стали «цифровая и быто-
вая техника» (28,2% от объема рынка), 
«одежда и обувь» (21%) и «продукты пи-
тания и общепит» (10,2%). Весь рынок 
составил 2,78 трлн руб.

Лидерами онлайн-продаж оде-
жды и обуви по объему продаж стали 
Wildberries, Lamoda и Ozon, оцени-
вали в Data Insight. По собственным 
данным, у Wildberries одежда зани-
мает около 50% в обороте площадки. 
Оборот продавцов в fashion-сегменте 
в первом полугодии на Wildber-
ries вырос на 39%, до 135,8 млрд 
руб. Оборот Ozon от продаж оде-
жды и обуви в 2020 году вырос в три 
раза против общероссийского роста 
онлайн- продаж на 35%, отметила ди-

ректор по развитию бизнеса компа-
нии Илоанга Ершова.

«Опыт международных маркет-
плейсов показывает, что развиваться 
в fashion, особенно когда это касается 
не нижнего ценового сегмента, слож-
но. Нужны другие интерфейсы, другая 
схема работы с ассортиментом и дру-
гая схема доставки и работы с покупа-
телем»,— говорит партнер Data Insight 
Федор Вирин. По его словам, сегмент 
одежды добавляет частотности покуп-
кам на маркетплейсе, но есть и другие 
пути увеличить этот показатель, на-
пример e-grocery. «Покупка крупного 
игрока, который специализируется 
на fashion-сегменте,— хорошая идея, 
и в мировой практике есть удачные 
примеры»,— добавил Федор Вирин. 
Но, по его мнению, на российском 
рынке сейчас покупать некого: «Име-
ет смысл приобретать только лидера. 
Но, например, Lamoda пока не демон-
стрирует желания продаваться».

По мнению исполнительного ди-
ректора «Оборот.ру» Ивана Кургузо-
ва, «Яндекс» продолжит «штурмовать» 
fashion-сегмент. По его мнению, ком-
пании стоит кооперироваться с круп-
нейшими франшизами в ритейле, 
но вряд ли она будет искать возмож-
ности для M&A. «Маркетплейсам ин-
тересен сегмент одежды, поскольку 
мультикатегорийность сама по себе 
дает преимущество, позволяющее 
замкнуть все потребности клиента 
на себе»,—рассуждает Иван Кургузов. 
Кроме того, добавляет он, за счет на-
ценки в сегменте одежды выше мар-
жинальность.

Дмитрий Шестоперов

«Яндекс» недостаточно одежен
Продажи категории у компании не превышают 1%

• Киберспорт в 2016 году признан 
Минспорта РФ отдельной дисципли‑
ной. Киберспортсмены, как правило, 
получают зарплаты как участники 
команд и выигрывают деньги в рам‑
ках турниров, крупнейшим из кото‑
рых считается The International с при‑
зовым фондом $40 млн. Еще одним 
средством заработка могут быть ре‑
кламные контракты с крупными 
компаниями. По оценке PWC, россий‑
ский рынок видеоигр и киберспорта 
занимает 11‑е место в мире и пятое 
в Европе по объему. На конец 2021 года 
он составит $30 млн, а уже к 2023 го‑
ду может достичь $100 млн.
Источник, знакомый с ходом об-

суждения нового проекта, рассказал, 
что идею предложил «Ростелеком». 
«Компьютерные игры способны раз-
вивать креативность, умение быст-
ро принимать решения, управлять 
стрессом и даже развивать когни-
тивные способности»,— пояснили 

в компании. Мировые вузы уже вво-
дят киберспортивные дисциплины, 
добавили там: курсы по игре Star-
Craft есть в UC Berkeley, University 
of Florida, New York University.

Согласно последним исследовани-
ям, в каждом пятом вузе в мире есть 
программы, связанные с киберспор-
том, подтверждает представитель ки-
берспортивного холдинга ESforce 
в России Ярослав Мешалкин: «Они 
увеличивают интерес студентов к об-
учению по техническим специально-
стям и развивает навыки коммуника-
ций и командной работы». По оценке 
эксперта, запуск направления обой-
дется «буквально в несколько десят-
ков тысяч долларов в год». В Федера-
ции компьютерного спорта (ФКС) 
России рассказали „Ъ“, что организа-
ция уже работает с НИУ ВШЭ и Финан-
совым университетом при правитель-
стве, планируется сотрудничество 
с НГУ физической культуры, спорта 
и здоровья им. П. Ф. Лесгафта, Тамбов-
ским госуниверситетом и другими.

Участники рынка считают пер-
спективным направлением и вне-
дрение программ для разработчиков 
видеоигр. По словам независимого 
эксперта в игровой индустрии Мак-
сима Фомичева, сейчас системные 
образовательные программы по раз-
работке игр есть только в петербург-
ском ИТМО. «Российский рынок игр 
за 2020 год на фоне пандемии вы-
рос на 35%. Это неизбежно влечет по-
вышенный спрос на квалифициро-
ванных специалистов»,— отметил 
гендиректор MY.GAMES Mail.ru Васи-
лий Магурян. Нехватку кадров под-
тверждают и в Российском техно-
логическом университете МИРЭА, 
где с 2021 года запустили направле-
ние по подготовке геймдизайнеров. 
Как отметил ректор вуза Станислав 
Кудж, сейчас большинство действу-
ющих профессионалов в этой сфе-
ре — «самоучки с хорошим инженер-
ным образованием».

Никита Королев,  
Арина Барабанова

Рубись, студент
с1

Мы очень аккуратно 
с такими мерами должны 

подходить, оперативно 
принимать, но также 

и оперативно отменять
— Сергей Собянин,

мэр Москвы,  
о снятии ограничений для ресторанов 

и фуд-кортов, 16 июля, ТАСС

Ц И Т А Т А



спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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На фестивале в Брегенце прош-
ла премьера новой постанов-
ки раритетной оперы «Нерон», 
созданной либреттистом Вер-
ди, а по совместительству еще 
и композитором Арриго Бойто. 
Пошло ли совмещение профес-
сий на пользу искусству, разби-
рался Алексей Мокроусов.

дни фестивали словно не 
догадываются о существовании за-
бытых и недописанных опер и ра-
ботают только с проверенными вре-
менем произведениями. Другие, 
напротив, делают ставку на малоиз-
вестное и даже архивное — в обла-
сти барочной музыки это довольно 
легко. Фестиваль в Брегенце работа-
ет ровно посередине: пока на озер-
ной сцене под открытым небом 
идут кассовые хиты — в этом году, 
после прошлогодне-пандемийной 
отмены фестиваля, возобновили эф-
фектного «Риголетто» в постановке 
Филиппа Штёльцля,— на закрытой 
сцене показывают уникумы. Сей-
час — нигде не задерживающегося 
в репертуаре «Нерона» Арриго Бой-
то (1842–1918).

При этом имя Бойто на слуху, оно 
постоянно на афишах, ведь Бойто — 
либреттист вердиевских «Оттелло» 
и «Фальстафа». Но он и сам был про-
фессиональным композитором 
с консерваторским образованием 
и солидными амбициями, хотя боль-
шинство знает в лучшем случае толь-
ко одну его оперу — «Мефистофель».

Далеким от Вагнера, но близким 
к Верди и Пуччини играет в Бреген-
це «Нерона» Венский симфониче-
ский оркестр под управлением Дир-
ка Кафтана — немецкий дирижер, 
возглавляющий сейчас Оперу Бон-
на, не в первый раз выступает на фе-
стивале, прежде он дирижировал 
здесь современной музыкой. Пар-
титура не ставит перед ним невы-
полнимых задач, вообще, ее трудно 
воспринимать прославлением един-
ства слова, звука и сцены, а ради 
него, собственно, во многом и со-
здавалось произведение. Сюжет ка-

жется слишком сложным для оперы, 
которая начинается со сцены похо-
рон Агриппины, матери императо-
ра, и размышлений Нерона (мекси-
канский тенор Рафаэль Рохас) над 
тем, зачем он ее убил. Нерон пыта-
ется скрыть следы преступления, но 
совершает при этом столько новых, 
что о спасении души не приходит-
ся и мечтать. Окончательно вводит 
его в депрессию дьявольское пове-

дение Симона Волхва (запоминаю-
щийся итальянский баритон Лучо 
Галло), являющегося на сцене с чер-
ными крыльями за спиной. Стре-
мясь подчинить себе Нерона, тот 
подговаривает влюбленную в импе-
ратора Астерию (яркая работа Свет-
ланы Аксеновой) притвориться бо-
гиней, сошедшей с небес. Нерон ею 
сначала очарован, но, узнав об обма-
не, впадает в ярость, прощения нет 
обоим. Волхв обращает гнев импера-
тора на христиан. Поднимающиеся 
следом репрессии, бесконечное на-
силие и жестокость нашли отраже-
ние в костюмах Гезины Фельм. Они 
запятнаны кровью, злодеи, включая 
императора, не выпускают из рук 

окровавленные же молотки. Режис-
серу Оливье Тамбози не хватает по-
рой иронии — без нее все слишком 
оперно, оборачивающийся трэшем 
сюжет интригует недолго. Кафтан же 
готов к неординарным решениям — 
так, он размещает Пражский филар-
монический хор не только сбоку зри-
тельного зала, но и позади, создавая 
ощущение объемного звука. 

Бойто впервые занялся «Не-
роном» еще в 1862 году, но толь-
ко в 1901-м опубликовал либретто 
в виде драмы, которая понравилась 
и публике, и критикам. Возможно, 
в этом состояла главная ошибка ком-
позитора — кажется, после публи-
кации он потерял интерес к музы-

ке, хотя девять лет спустя «Ла Скала» 
наконец-то анонсировал премьеру. 
Она все-таки прошла, но автора уже 
не было на свете — оперу сыграли 
в 1924 году благодаря усилиям Арту-
ро Тосканини. Дирижер был поклон-
ником Бойто и, видимо, считал, что 
ничего из написанного им не может 
оставаться в архиве. Тем не менее за-
ждавшихся почитателей ждало разо-
чарование: тот не до конца оркестро-
вал партитуру. Тосканини завершил 
работу вместе с коллегами, Антонио 
Смарельей и Винченцо Томмазини. 
Премьера была невероятной даже 
по масштабам сегодняшнего дня: 
130 хористов, 600 статистов, лошади 
и другие животные на сцене.

В Брегенце же режиссер Оливье 
Тамбози решительно борется с ме-
галоманией. Он поставил скорее ка-
мерный спектакль, которому не 
очень уютно в масштабных, взмы-
вающих под колосники декорациях 
Франка Филиппа Шлёсмана. Тот пы-
тается придать динамики действию, 
сделав ставку на вращающуюся сце-
ну и тянущиеся вверх неоновые лам-
пы, но минимализм оформления не 
придает дробящемуся сюжету новой 
динамики, избыток символов и ал-
легорий не облегчает восприятия. 
Зато благодаря Кафтану много сво-
боды у певцов, и Рохас, и Галло, и ка-
надско-итальянский баритон Бретт 
Полегато в роли противостоящего 
главным героям христианского ста-
рейшины Фануила пользуются ею 
по делу. В ансамбле солистов не поте-
рялся и Илья Кутюхин в басовой пар-
тии Досифея.

В каком-то смысле опера «Не-
рон» — порождение своей эпохи 
вообще, но также и дитя движения 
«Скапильятура». Вместе с братом 
Камилло Арриго Бойто был среди 
его основателей, примыкал к ним 
и Пуччини. В быту его участники не 
любили буржуазию и ее образ жиз-
ни, в искусстве считали итальян-
ский романтизм ошметками евро-
пейского и ратовали за «истинную» 
литературу Новалиса и Гофмана, из 
французов же выше других стави-
ли Бодлера и Флобера. Автора «Цве-
тов зла» можно считать духовным от-
цом скапильятуристов, в том числе 
из-за самого нежелания мириться 
с существующим порядком вещей, 
общепринятой моралью, торжест-
вом религии и лицемерием общест-
ва. А главное — искреннего интереса 
к фигурам зла, макабру и многому из 
того, что стало основой новой куль-
туры, декадентства и символизма. 

Следы этого бунтарского духа 
в «Нероне» присутствуют, но имен-
но местами — так аллергиков пре-
дупреждают о следах опасных для 
них веществ в купленном продукте. 
Реформирование итальянской опе-
ры, отказ от традиционного номер-
ного ее характера завершил как раз 
«Отелло» Бойто и Верди, но тогда дра-
матургу помогал Шекспир, а компо-
зитору — кто-то свыше.

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

Музыка проиграла словам
«Нерон» Бойто на фестивале в Брегенце
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В постановке Оливье  
Тамбози надрывный исто-
рический сюжет «Нерона» 
начинает невольно  
отдавать трэшем   
ФОТО KARL FORSTER /  

BREGENZER FESTSPIELE

29 июля в прокат выходит «Кар-
ман России» — документальный 
фильм студии «Намедни» о Ниж-
нем Новгороде. Накануне пре-
мьеры автор фильма Леонид 
Парфенов рассказал Юлии Ша-
гельман о Нижнем как истори-
ческом центре русской частной 
инициативы и эволюции познава-
тельной кинодокументалистики 
в эпоху YouTube.

— Почему вы решили взяться 
за этот проект? Кроме очевид‑
ной привязки к 800‑летию города 
и 125‑летию с момента проведе‑
ния Всероссийской художествен‑
но‑промышленной выставки, 
насколько Нижний Новгород ин‑
тересен вам лично?
— Инициатором был юбилейный 
комитет. Но у меня и раньше было 
свое отношение к Нижнему. Еще лет 
двадцать назад в проекте «Россий-
ская империя» я разрабатывал тему 

Нижнего Новгорода как родины пер-
вого русского капитализма, центра 
торгового капитала. И сам тип этих 
волжских купчин и промышленни-
ков, и ярмарка — сперва Макарьев-
ская, потом Нижегородская — мне 
знакомы как темы. А Всероссий-
ская выставка 1896 года — про нее 
у нас тоже в «Российской империи» 
было. Поэтому когда юбиляры обра-
тились, я подумал: это тот случай, где 
я заранее знаю, про что снимать. Ког-
да ты понимаешь не только задачу, 
но и сверхзадачу, выражаясь пыш-
ным языком, тогда ты знаешь — что 
тебе годится, что тебе в тему,— и тебе 
очень ясно работается. 
— И какова же «сверхзадача» это‑
го фильма?
— В Нижнем уникальная традиция 
частной инициативы. С частной 
инициативой в России вообще-то 
не очень, а уж чтоб она на одном ме-
сте так пышно цвела — от Минина 
до «Газелей», каждый раз оказываясь 

чем-то очень важным на очередном 
этапе российской жизни,— это, ко-
нечно, единственный пример. Не-
стеров и Чкалов, две знаковые нова-
торские фигуры авиации, были оба 
из Нижнего. А как цвело разное ма-
шиностроение начиная с Сормов-
ского завода при Николае I и Алек-
сандре II и до ГАЗа, а потом все 
«Метеоры», «Ракеты» на подводных 
крыльях, а потом как себя ГАЗ проя-
вил во втором русском капитализме, 
который поехал на его «Газелях» — 
грузовичках и маршрутках. Да и Не-
мцов, хоть сам и не уроженец города, 
тоже был именно нижегородским 
исключением среди всех героев 
1990-х. Было видно, что это какой-то 
совершенно особенный губернатор, 
уже другая генерация — не перекра-
сившийся красный начальник, а но-
вый тип — прорывной, импульсив-
ный, взрывной. 
— Этот проект логично встраива‑
ется в траекторию вашей работы: 

сначала были «Намедни» и сери‑
ал «Российская империя» про всю 
страну, потом отдельные страни‑
цы истории, регионы, личности, 
теперь вот город. Станет ли этот 
фильм частью нового большого 
цикла, например, биографий рос‑
сийских городов?
— Нет, я же не работаю по темпла-
ну — раз у меня были Пушкин и Го-
голь, значит, должен быть Лермон-
тов. В случае с «Хребтом России» про 
Урал и в случае с Нижним кроме де-
сятков более или менее интерес-
ных эпизодов была понятна общая 
глобальная задача: про что снимать. 
Я давно вынашиваю и, может, осу-
ществлю проект про Русский Север, 
и у меня есть свое отношение к Пе-
тербургу, а так — не думаю, что су-
ществует метод последовательной 
«экранизации» одним автором раз-
ных регионов. 
— Этот фильм, как и ваши преды‑
дущие, выходит сначала в кино‑
прокат, хотя формат у него скорее 
телевизионный или интернет‑
ный. С чем связано такое реше‑
ние? Что кинопрокат вообще мо‑
жет прибавить к тому миллиону 
подписчиков, который у вас есть 
на YouTube? 
— Мы начали так делать с фильма 
«Зворыкин-Муромец» в 2010 году, 
и тут вместе сложились две вещи. 
Во-первых, качество картинки стало 
в телекинодокументалистике таким, 
что ее можно показывать на боль-
шом экране. Например, наш совсем 
недавний фильм про грузинское 
вино «In qvevri veritas» скорее подхо-
дит большому экрану из-за видовых 
съемок. Ну как смотреть на Кавказ-
ский хребет или Алазанскую до-
лину на айфоне? Второе — это бум 
нон-фикшена, который случился 
в 2010-е годы. Поэтому и Центр до-
кументального кино возник, и до-
кументальные программы в разных 
кинотеатрах в городах-миллион-
никах. Когда я ездил на последние 
до пандемии премьеры в Санкт-Пе-
тербург, Екатеринбург и Новоси-
бирск, везде были полные залы. Так 
что это стало этапом существования 
любого нового проекта. 
— На своем YouTube‑канале «Пар‑
фенон» вы делаете выпуски 
об актуальных событиях — ска‑
жем, буквально пару месяцев на‑

зад было «Намедни» о событиях 
2020 года, такое «утром в газете, 
вечером в куплете». Но в филь‑
мах вы все время обращаетесь 
к прошлому, к истории. В «Кар‑
мане России» XX и XXI веку уделе‑
но всего 12 минут из часа, и даже 
в них про Чкалова сказано боль‑
ше, чем про Немцова. Это созна‑
тельное разграничение: YouTube 
для «сегодня», фильмы — для «вче‑
ра» и «позавчера»? 
— Если это фильм про частную ини-
циативу, то при советской влас-
ти частной экономической иници-
ативы в тогдашнем Горьком, как 
и во всем СССР, не было. Тридцать 
с лишним лет город вообще был за-
крытым, что, конечно, вопиюще. 
Ну, и удельный вес 70 советских лет 
в сравнении с семьюстами предыду-
щими примерно такой и есть — де-
сять минут на час. 

Я вообще не разделяю: вот 
те фильмы для эфира, а эти — юту-
бные. У тех серий «Намедни», кото-
рые мы делаем сейчас и выпускаем 
только на YouTube,— вполне эфир-
ное качество. У нас тысячеметровая 
студия, въезжают-выезжают маши-
ны, куча народу занято, массовка, 
живой звук, музыка. Для меня тут 
нет разграничения: то и другое — 
авторский контент, под которым 
я подписываюсь. Сейчас на «Парфе-
ноне» мы начали делать цикл про 
1920-е годы. Сделали на пробу се-
рию про 1921-й, поняли, что хвата-
ет хроники, что не ломается формат, 
и собираемся продолжать с 1922-го 
дальше. Там тоже будет и музыка, 
и всякие художественные полуигро-
вые эпизоды, все будет такое слож-
носочиненное. 
— Все ваши проекты — про Рос‑
сию, даже про евреев и грузин — 
все равно в привязке к России 

и русской культуре. Не задумыва‑
лись ли вы о том, чтобы сделать 
проект о чем‑то за этими граница‑
ми, с выходом в мировую цивили‑
зацию? Про Данте, например?
— Для этого нужно иметь какое-то 
свое отношение к теме. Есть у тебя 
что по ней сказать именно автор-
ского? Если нет, зачем ты тут нужен? 
Просто рассказать, что на свете бы-
вают амфоры, они были в античном 
мире и с тех пор они сохранились 
в некоторых странах Средиземно-
морья? Это же не твое личное. Это со-
ветский научпоп: мы несем знание, 
потому что оно знание, и сообщаем 
сведения, потому что они сведения. 
А в «In qvevri veritas» про амфоры рас-
сказано авторски.

Современное документальное 
киноповествование стремится рас-
сказывать про то, что важно, на-
сущно для аудитории: «Зритель, 
посмотри — это расширит твое пред-
ставление о мире, это так или иначе 
связано с сегодняшней практикой 
жизни». Вот мы сняли фильм про гру-
зинское вино, про то, как сохраняет-
ся традиция, как живет и сейчас руч-
ной, ремесленный труд. Это такая 
победа антиглобализма во времена 
глобализации, и это интересно, по-
тому что это малоочевидная для лю-
дей часть современности. 

Вот вы сказали: «Данте» — я пони-
маю, что это для примера. Но и про 
Данте надо рассказывать так, чтобы 
было понятно — а как и зачем ты про 
него рассказываешь сегодня, здесь, 
вот этому человеку. Потому что вооб-
ще сообщить: Данте Алигьери был 
великий поэт и творения его бес-
смертны — так документалистика 
не живет. 

полная версия 
kommersant.ru/13137

ПРЕМЬЕРА ДОКУМЕНТАЛЬНОЕ КИНО

«Я не работаю по темплану»
Леонид Парфенов о родине русского капитализма и сверхзадачах документалистики
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Никита Нагорный, который приехал 
в  Токио в статусе короля спортивной 
гимнастики, все-таки не смог добыть 
лучшее из его подтверждений — олим-
пийское золото в личном многоборье. 
Нагорному досталось третье место, ко-
торое, учитывая контекст, было слиш-
ком похоже на поражение. Опереди-
ли российского лидера опытный китаец 
Сяо Жотэн и выскочивший из засады 
юный японец Дайки Хасимото. Именно 
ему суждено было получить золото.

то многоборье, королевская 
дисциплина в спортивной гимнастике, ста-
ло бог знает каким по счету подтверждени-
ем того, насколько зыбки на Олимпиадах 
расклады, насколько ошибаются те, кто им 
слепо доверяет. Расклады, конечно, сулили 
золото Никите Нагорному. Он выиграл по-
следний — 2019 года — чемпионат мира. 
Он к Олимпиаде усложнял и так-то шикар-
ный «репертуар», добавляя ценности про-
грамме чуть ли не на каждом из шести сна-
рядов. Он слишком выделялся среди всех. 
Более того, если кого-то и можно было по-
ставить рядом с Нагорным, то разве что его 
соотечественника Артура Далалояна. Но 
Далалоян три месяца назад порвал ахилл, 
и уже тот факт, что, несмотря на такую трав-
му, он не отказался от Олимпийских игр, 
можно было считать подвигом. А тот факт, 
что вместе с Нагорным он притащил сбор-
ную России к командному золоту в Токио, 
можно было считать доблестью запредель-
ной. Далалоян тоже квалифицировался 
в многоборье и замкнул в нем топ-шестер-
ку. И это был его очередной прыжок выше 
потолка.

Но Никита Нагорный-то был здоров 
и вроде бы в тонусе. Он должен был охотить-
ся за золотом.

Что-то наводящее на подозрения насчет его 
ближайшего будущего проявилось сразу же. 
Например, дрожь при приземлениях в воль-
ных упражнениях, которыми группа сильней-
ших открывала состязания. Или отказ вклю-

чить в них изобретенный самим Нагорным 
элемент — тройное сальто назад согнувшись. 
В командных упражнениях отказ от лишнего 
оборота был понятен: ситуация, российский 
запас прочности в них настаивали на акцен-
те на надежности. Но тут-то бонусы не поме-
шали бы — уровень конкуренции немножко 
иной… Нагорный сразу же отпустил вперед 

двух матерых китайцев — Сунь Вэя и Сяо Жо-
тэна, а также японца Дайки Хасимото.

Япония перед этой Олимпиадой горева-
ла по поводу того, что так и не состоялось 
полноценное возвращение в гимнастику 
ее героя Кохэя Утимуры — спортсмена, вы-
игравшего многоборье и в 2012 году в Лон-
доне, и в 2016 году в Рио-де-Жанейро. Ути-
мура пытался в Токио блеснуть хотя бы на 
перекладине, но ничего хорошего не пока-
зал. В Хасимото полноправного его наслед-
ника она, кажется, все-таки не видела: на-
верное, и в самом деле жутко одаренный, 
но — 19 лет, опыта по сравнению с тем же 
Нагорным, китайцами — с гулькин нос. Тот 
самый чемпионат мира 2019 года, на кото-
ром доминировал россиянин, для Хасимото 
был, по сути, серьезным взрослым дебютом. 
Причем в тот момент он еще не был, строго 
говоря, готов проходить многоборье на элит-
ном уровне. Потом, как известно, началась 
пандемия, лишившая юношу таких нужных 
ему предолимпийских тестов. А первое ме-
сто в квалификации — ну что оно значит? 
Все же гранды слегка берегутся.

А Дайки Хасимото между тем удивлял. 
В финале он не собирался опускать установ-
ленную в квалификации планку и до тре-
тьей ротации удерживался на верхушке. 
И вдруг напортачил на кольцах, а вслед за 
этим чуть не свалился с матов после призем-
ления на опорном прыжке: «сырой» еще, что 
тут поделаешь.

А Никита Нагорный, с недавних пор 
руководитель штаба «Юнармии», толь-
ко что суровый, как военачальник, фик-
сирующий безнадежное отступление сво-
их войск, расцветал на глазах — улыбка, 
искрящиеся оптимизмом глаза. У него пош-

ло. Хасимото уже подвинут назад, а китай-
цы — на расстоянии вытянутой руки.

На концовку турнира было припасено все 
самое интересное. Брусья, пятый снаряд, вы-
кинули из гонки Сунь Вэя. Кое-как призем-
лившись, он долго сидел, скорчившись от 
боли,— похоже, повреждение левой руки 
оказалось отнюдь не символическим. На ро-
скошные оценки с ним рассчитывать было 
нельзя. А Нагорного, получившего на брусьях 
15,400, баллы как раз чемпионские, они под-
тянули еще ближе к титулу. Нужно было оты-
грать три с небольшим десятых у Сяо Жотэна 
и не пропустить Дайки Хасимото, которого от 
Нагорного отделили полторы десятых.

Туго закрученный узел интриги никак не 
хотел распутываться. Претенденты на золо-
то заканчивали многоборье в порядке обрат-
ном позициям, на которых находились. И Сяо 
Жотэн долго всматривался в табло, недоуме-
вая, почему его выступление на перекладине 
оценили так низко — в 14,066, откуда взялась 
сбавка в несколько десятых?! Он явно был уве-
рен, что сделал все совсем недурно.

Это был шанс для Никиты Нагорного. Что-
бы обскакать Сяо Жотэна, требовалось спра-
виться с перекладиной даже не на фантастиче-
ски хорошем уровне, а просто на очень-очень 
хорошем. Оплошность, заметная не только че-
ресчур зоркому судейскому глазу, у него была 
только одна — приземлившись, шагнул впе-
ред, удерживая равновесие. И это она не позво-
лила ему дотянуться до спортсмена, который, 
казалось, уже миновал свой пик. 34 тысяч-
ные — разница эфемерная, но это разница.

А дальше был выход Дайки Хасимото 
и почти безупречная программа наглого вы-
скочки с контентом круче, чем у Нагорного 
и Сяо Жотэна. Конечно, «сырой», конечно, 
непохожий на эталонного короля гимнасти-
ки, но Хасимото получил свои 14,933 балла 
и «сожрал» тех, кто на него был похож гора-
здо больше, с потрохами.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА

А король-то третий
Никита Нагорный завоевал бронзу в личном многоборье

Никита Нагорный был  фаворитом 
соревнований в личном многоборье, 
но сумел завоевать лишь бронзовую 
медаль  ФОТО AFP

Э

Две российские команды по баскет-
болу 3х3 — мужская и женская — обру-
шили все предолимпийские прогнозы, 
не дававшие им шансов на что-то за-
метное, и возвращаются домой с сере-
бряными медалями. Это куда больше, 
чем ждали до старта турнира, но, раз-
умеется, куда меньше, чем хотели сами 
спортсмены, в финалах бившиеся как 
в последний раз. Российских баскетбо-
листок подвел неудачный старт финаль-
ного противостояния против сборной 
США (15:18), а баскетболистов — кон-
цовка встречи с латвийской командой 
(18:21). Впрочем, главный тренер муж-
ской национальной команды Владимир 
Агабабьян уже предупредил, что росси-
ян нужно ждать в Париже-2024 именно 
как претендентов на золото.

 баскетболу 3х3 отношение у болель-
щиков до токийской Олимпиады было не са-
мым серьезным. Да, есть баскетбол большой. 
А есть маленький, с его непривычными пра-
вилами, отсутствием раскрученных звезд, 
скоротечностью матчей, интересный только 
обитателям окраин американских городов. 
И если бы Россия не получила олимпийских 
лицензий и в баскетболе 3х3, руководство 
Российской федерации баскетбола (РФБ) вряд 
ли кто-то упрекнул бы. Но РФБ уделила раз-
витию вида большое внимание. Речь идет не 
только о сборах, турнирах, тренерах и т. д., но 
и о том, что РФБ пролоббировала в Междуна-
родной федерации баскетбола (FIBA) систе-
му составления рейтинга (он используется 

при распределении олимпийских путевок), 
в которой учитываются не только результа-
ты сборных, но и то, как развивается баскет-
бол 3x3 в стране. Судя по тому, что и мужская, 
и женская сборные попали в Токио не по ито-

гам квалификационных турниров, а по рей-
тингу, в FIBA высоко оценивали работу РФБ.

Попадание в Токио благодаря рейтингу 
российским сборным нередко ставили на вид. 
Многие специалисты отмечали, что судить об 
их реальном потенциале, раз уж они не прош-
ли горнило отборов, очень трудно. Даже пре-
зидент РФБ Андрей Кириленко в преддверии 
Игр признавался, что ему «очень трудно стро-
ить ожидания».

На деле же действительность их превзош-
ла. Олимпийский турнир в баскетболе 3x3 
скоротечный, а потому уже во вторник стало 

понятно, что российские команды могут вер-
нуться домой с медалями. Но если выход жен-
ской сборной в полуфинал получился глад-
ким (команда попала в топ-4 благодаря тому, 
что в группе стала второй), то мужской сбор-
ной пришлось еще играть четвертьфиналь-
ный матч против сборной Нидерландов.

Ну а вчера был лучший день в истории рос-
сийского баскетбола 3x3. Да, он легко мог 
обернуться и иначе. Женской сборной Рос-
сии в полуфинале противостояли китаянки, 
действующие чемпионки мира. Мужской — 
сербы, которые в «младшем» баскетболе яв-
ляются примерно тем же, чем американцы 
в «старшем». Но и Китай, и Сербия были раз-
биты досрочно. Последнее было особенно 
удивительно, учитывая, что на групповой ста-
дии российские баскетболисты уступили сер-
бам 10:21. В полуфинале они выдали зеркаль-
ный результат.

Жаль только, что сделать еще по одно-
му шагу нашим командам не удалось. У жен-
ской команды с самого начала встречи с аме-
риканками не пошли броски. Скажем, Юлия 
Козик, изводившая китаянок попаданиями, 
особой точностью не отметилась, равно как 
и сестры-близнецы Ольга и Евгения Фролки-
ны, в среду отмечавшие свой день рождения 
(им исполнилось 24 года). Плюс уже в дебюте 
россиянки отпустили американок в отрыв, да 
еще и быстро выбрали лимит фолов. Сборная 
США таким подарком воспользовалась и по-
бедила со счетом 18:15.

Ну а потом был финал мужской, ставший 
настоящим украшением турнира. Это была 
битва. Кадры, запечатлевшие как Илья Кар-
пенков (с семью очками в активе самый ре-
зультативный игрок финала у россиян) 

пластырем приматывает оторванную от крос-
совки подошву, уже многое способны ска-
зать о происходившем. Не говоря уже о том, 
что лидер сборной Латвии Эдгар Круминьш 
подвернул лодыжку, но все равно вернулся на 
площадку и только усугубил травму. К победе 
рвались обе команды, но чуть удачливее ока-
залась сборная Латвии, которой дальним по-
паданием удалось достичь заветной отметки 
в 21 очко (россияне набрали 18).

Понятно, что на лицах российских ба-
скетболистов обеих команд по завершении 
матчей радости не читалось. Они ведь очень 
старались, чтобы добиться исторических по-
бед. Но серебро ведь тоже стало историче-
ским. К тому же, как заявил главный тренер 
мужской команды Владимир Агабабьян, это 
только начало. И через три года его команда 
намерена ехать в Париж исключительно за 
олимпийским золотом. Вероятно, и настав-
ник женской сборной Александр Дирацуян 
готов поддержать настрой коллеги.

Александр Петров

БАСКЕТБОЛ 3×3

3×3 дает 2 
И мужская, и женская сборные России заняли вторые места

Второй — после того, что добились взяв-
шие во вторник золото и серебро в пла-
вании на 100 м на спине Евгений Рылов 
и Климент Колесников,— большой успех 
на Олимпиаде в Токио российскому пла-
ванию принесла эстафета 4x200 м воль-
ным стилем. В одном из наиболее пре-
стижных видов программы квартет из 
Мартина Малютина, Ивана Гирева, Евге-
ния Рылова и Михаила Довгалюка заво-
евал серебро. Россияне уступили лишь 
безусловным фаворитам — британской 
четверке.

та серебряная медаль российского 
квартета имеет особенную ценность, посколь-
ку была завоевана в особенном жанре. В нео-
фициальной иерархии плавательных дисци-
плин эстафета 4x200 м занимает очень-очень 
заметное место, где-то рядышком с верхуш-
кой, а в Америке вообще считают, что имен-
но ее результаты — идеальное отражение 
того состояния, в котором находится весь вид 
в той стране, что представляют эстафетчики, 
идеальное отражение того, как там к нему от-

носятся. В этом смысле токийский заплыв вы-
шел, видимо, подтверждением слишком оче-
видного прыжка, совершенного в последнее 
время отечественным плаванием.

Сюжет его был хорош. Открывал эстафе-
ту у сборной России Мартин Малютин, от 

которого многого ждали и на 200-метровке 
личной, но который на ней занял пятое ме-
сто. В среду у Малютина все срослось гора-
здо лучше. А когда его этап подошел к концу, 
можно было с удивлением констатировать: 
да, он пропустил вперед американца Кира-
на Смита, но ведь британец Томас Дин, обла-
датель индивидуального золота на дистан-
ции 200 м, тот, кто по идее должен был сразу 
создать команде-фавориту отрыв, остался, 
пусть в сотых секунды, позади!

А после 22-летнего Малютина у россиян 
плыл Иван Гирев, который еще на год моло-
же. Потенциально слабое звено. Но слабым 
в этот день он точно не был, сохранив место 
в тройке, не оставив следующего участника 
далеко за спинами конкурентов.

Следующим участником был Евгений Ры-
лов. И наверное, все, кто наблюдал за этим 
заплывом, гадали, на что способен триум-
фатор состоявшегося накануне финала на 
100-метровке на спине в кроле. А вдруг в «не-
профильном» стиле «капнет»? А вдруг эмоци-
онально и физически выхолощен после сво-
ей отнявшей столько энергии победы?

Но Евгений Рылов вновь совершал что-то 
вроде подвига. Свои четыре дорожки то-

кийского бассейна он преодолел еще быс-
трее, чем Малютин с Гиревым. Да, британ-
цы все-таки неумолимо уходили вперед, 
оправдывая представления о своей неуязви-
мости. Зато сборная США, только что, каза-
лось, готовая драться с ними за золото, «кап-
нула»! И Рылов очутился на втором месте.

Финишером в российской эстафете вы-
брали Михаила Довгалюка, который в свои 
26 по нынешним меркам российского пла-
вания, с его колоссальным притоком свежей 
крови,— просто ветеран. И это был класс-
ный выбор. Довгалюку нужно было изо всех 
сил терпеть под натиском мощных оппо-
нентов, которые плыли позади,— австра-
лийца Томаса Нила, американца Таунли Хаа-
са. И Довгалюк терпел, терпел, терпел… Хаас 
так и не приблизился к нему, и американцы 
впервые в олимпийской истории не смо-
гли завоевать медаль в любимой эстафете 
(Олимпиада 1980 года в Москве, на которую 
они не приехали, не в счет). Нил приблизил-
ся вплотную, но опыта Довгалюку хватило, 
чтобы выиграть у него касание, три сотые се-
кунды, в данном случае даже не серебряные, 
а почти что золотые.

Алексей Доспехов

ПЛАВАНИЕ

Четверка на серебро
Российская команда заняла второе место в эстафете 4x200 м на Олимпиаде в Токио

ТОКИО-2020

Женская сборная России по бас-
кетболу 3x3 уступила американ-
кам из-за  неудачного старта матча 
и быстрого перебора фолов.  
На фото: Ольга Фролкина (слева) 
и Юлия Козик атакуют лидера аме-
риканок Стефани Долсон (в центре)  
ФОТО EPA-EFE / VOSTOCK PHOTO

Сборная России (Мартин Малю-
тин, Иван Гирев, Евгений Рылов, 
Михаил Довгалюк) выиграла  
серебро в одном из самых  
заметных жанров плавания —  
кролевой эстафете 4х200 м   
ФОТО INSIDEFOTO/SIPA USA/EAST NEWS
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К
ТАБЛИЦА МЕДАЛЕЙ

 З С Б В
1. Япония 13 4 5 22

2. Китай 12 6 9 27

3. США 11 11 9 31

4. Россия 7 10 6 23

5. Австралия 6 1 9 16

6. Великобритания 5 6 5 16

7. Южная Корея 4 2 5 11

8. Германия 3 2 5 10

9. Франция 3 2 3 8

10. Нидерланды 2 6 3 11
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